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 teats  उत्तर  वाले  मं  किसी  नाम  पर  यह

 -

 +  चिह्न  इस  बात  का  द्योतक  है

 कि  प्रदान  को  सभा  में  उसी  सदस्य
 ने  वास्तव में  पूछा  था  ।

 GIPND—LS



 सभा  वाद-विवाद

 लॉक-सभा

 दिसम्बर  gEKO

 १८  १८८२.

 लोक-पता  ग्यारह  बजे  समवेत  हुईं  |

 महोदय  पीठासीन  हुए ]

 geal  के  मौखिक  उत्तर

 रेलों  पर  भिखारी

 +

 सुबोध  सदा

 ]  श्री  दा०  च०  दामां

 गणना  श्री  रो०  चं०  मांझी

 |  श्री  स०  च०  सामन्त

 तंगामणि

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भिखारियों  aire  बिना  लाइसेंस  के  फेरी  वालों  कौर  खो मचों  वालों को

 रोकने  के  उद्देश्य  से  प्रत्येक  जोनल  रेलवे  पर  रेलवे  सुरक्षा  बल  के  रक्षकों  कौर  यात्री  टिकट-परीक्षकों

 to  के  विशेष  दल  नियुक्त  किये  गये  हैं

 यदि  तो  उन्हें  इस  में  कितनी  सफलता  मिली  कौर

 इस  काम  पर  कूल  कितने  व्यक्ति  लगाये  गये  ea  PEXE—Ko  में  कितना धन  व्यय

 किया  गया
 ?

 ह  rere  ह Le  ए

 डन अरंप्रेजी  में

 ९२२२५
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 stad  उपमंत्री  (  श्री  सें०  राम स्वामी )
 :  भिखारियों  ate  बिना  लाइसेंस

 के  फेरी

 वालों  श्र  खोमचे  वालों  को  रोकने  के  कार्य  के  लिये  समय  पुर्व  दक्षिण  रेलवे प्रौढ़  परिचय

 रेलवे  के  लिये  यात्री  टिकट  परीक्षकों  के  विशेष  दल  तौर  रेलवे  सुरक्षा  बल  के  रक्षक  विद्वेष  रूप  से  नियुक्त

 किये  गय  aa  रेलों  में  यह  कार्य  सामान्य टिकट  परीक्षक  दलों  द्वारा  किया  जाता  है  |

 इस  समस्या  को  सुलझाने  के  लिये वे  दल  विशेष  रूप
 से  सहायक  सिद्ध  हुए  हैं  |

 केवल  इसी  कार्य के  लिये  २७२  व्यक्ति  नियुक्त  किये  गये  थे  पर  इस  कार्य  पर  Lave

 ६०  में  लगभग  ४.  ११  लाख  रुपयों  का  खर्च  था  |

 fat  सुबोध  हू सदा  क्या  रेलवे  विभाग  इन  भिखारियों  के  लिये  भिखारी  गृह  स्थापित  करने

 की  किसी  योजना  पर  विचार  कर  रहा  है  ?

 पश्  सें०  दें  यह  कार्य  क्षेत्र  रेलवे का  नहीं  यह  गतंव्य तो  राज्य

 सरकारों का  है

 श्री  सुबोध  जब  से  इस  समस्या  को  सुलझाने  के  लिये  रक्षकों  are  विशेष  दलों की  नियुक्ति

 योजना  लागू  की  गई  तब  से  श्रब  तक  कितने  भिखारियों  को  दण्ड  दिया  चुका  है  कितने  खोमचे

 वालों  को  दण्ड  दिया  जा  चुका  हूं
 धौर  बिना  लाइसेन्स  के

 खोमचे  वालों
 को

 किस  प्रकार  का  दण्ड

 दिया गया  है  ?

 श्री  सें०  वें०  राम स्वामी  :
 भिखारियों  को  प्लेटफार्मो  से  हटा  दिया  गया  है

 ।  फिर  भी  वे  कभी

 कभी  झरा  जाते  उन  पर  नियंत्रण  रखना  कठिन  सा  हो  जाता  है  ।

 महोदय
 :

 कितनों  को  दण्ड  दिया  गया  है
 ?

 श्री  सें०  वें०  राम स्वामी :  इस  सम्बन्ध  में  मेरे  पास  एक  लम्बी  सी  सुची  है  ।

 थ्रब्यक्ष  महोदय  :  तो  वह  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाये  ।

 सें०  राम स्वामी :  हां  ।

 पंडित  gto  ato  तिवारी  :  जब  ग्रन्थ  रेलों  में  नियमित  कर्मचारी  ही  इस  समस्या  को  सुलझा

 रहे  हैं  तो  इन  रेलों  में  इस  के  लिये  विशेष  रूप  से  प्लग  कर्मचारी  नियुक्त  करने  की  कया  आवश्यकता

 ह ै?

 गभ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 इस  प्रकार  के  प्रदान  पूछने  से  कया  लाभ  है
 ?

 इस  समस्या को  सुलझाने  के

 लिये  उन्हें  कोई  तो  उपाय  अपनाना था  प्रौढ़  उस  के  लिये  नियुक्त  कर्मचारियों पर  ४  लाख  रुपये  खर्च

 किये  गये  हैं  ।  मुझे  खेद  है  कि  यहां पर  ऐसी  जानकारी  मांगी  जा  रही है  जिसे  कोई  भी  साधारण

 व्यक्ति  बाहर  से  प्राप्त  कर  सकता  है  ।  माननीय  सदस्यों  से  मैं  यह  कहूंगा  कि  वें  गाड़ियों  की  प्रथम
 श्रेणी की  अ्रपेक्षा  तीसरी  श्रेणी  में  बैठ  कर  देखें  कि  वास्तविक  समस्या  क्या है  ।  मैं  इस  प्रकार  के

 प्रश्नों  की  प्रयुक्ति  नहीं  दे  सकता  ।  माननीय  सदस्य  आगामी  झ्रायव्ययक  सत्र  तक  प्रतीक्षा  करें  कौर

 उस  समय  इस  समस्या के  समाधान के  लिये  सुझाव  दें  ।

 gto  ato  तिवारी  :
 प्रश्न  यह  है  कि  चार  रेलवे  जोनों  में  इस  कायें के  लिये  विशेष

 कर्मचारी  नियुक्त किये  गये  हैं
 ।

 शेष  जोनों  में  नियमित  कम  चारी  ही  इस  समस्या  को  सुलझा  रहे

 में  यह  जानना
 चाहता  हूं  कि  कया  इन  चार  जोनों  में  यह  समस्या  अ्रधिक  मात्रा  में  थी  ।

 fat  सें०  वें०  राम स्वामी  :  जहां  तक  ga  शरीर  दक्षिण
 रेलों  का  सम्बन्ध  यहां

 भिखारी  सब  से  अधिक  है  जहां  तक  मध्य  ar  परिचित  रेलों  का  सम्बन्ध

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 यहां  बिना  लाइसेन्स के  खोमचे  वालों  की  संख्या सब  से  अ्रधिक  है  |  इसीलिये  इन  चार  जोनों  को

 चना गया  है  ।

 शमी  तंगामणि :  कया  यह  विशेष  दल  या  वर्तमान  नियमित  कर्मचारी  इस  बात  का  ध्यान  रखेंगे

 कि  जिन  भिखारियों  को  ऐसी  बीमारियां  हो ंजिन्हें  देखते  ही  घणा  उत्पन्न  होः  उन्हें  प्लेटफार्म  पर

 बिल्कुल  न  अन  दें  ate  बिना  लाइसेन्स  के  खोमचे  वालों को  गाड़ी  के  कमरों में  बिल्कुल  प्रवेश  न  करनें

 क्या इस  वर्ष  के  ot  तक  कम  से  कम  यह  दो  काम  कर  दिये  जायेंगे  ।

 श्री  सें०  वें
 ०  राम स्वामी

 :  इस  सम्बन्ध में  स्थायी  हिदायते ंहैं  कि  ऐसे  भिखारियों  को

 एकदम  हटा  दिया  जाये  कौर  उन  खोमचे  वालों  को कमरों में  न  जाने  दिया  जाये  ।  परन्तु  फिर

 भी  जहां  ध्यान  नहीं  रखा  वहां  कभी  कभी  दाख़िल  हो  ही  जाति  ह  ।

 fea  हवा  yo  ज्योतिषी  :  विभिन्न  रेलों  में  कितने  खोमचे  वालों  को  गिरफ्तार  कर  के  उन्हें

 दण्ड  दिया  गया  हैं
 ?

 fat सें  ०  Fo  राम स्वामी  :  कया  में  सुची  पढ़ें
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  उसे  सभा  पटल
 पर

 रख  दें  ।

 fat  सें०
 Fo  राम स्वामी

 :  में  सुची  सभा  पटल  पर  रखता  हुं  |  दिखायें  परिशिष्ट  ३,

 अनुवाद  संख्या  २०]

 कछ  माननीय सदस्य  उठे  --

 faery  महोदय :  यह  एक  एसा  मामला  जिसे  किसी  अलग  प्रकार  से  सुलझाया  जाना

 चाहिये  ।  माननीय  सदस्य  इस  सम्बन्ध  में  सुझाव  मंत्री  जी  के  पास भेज  सकते  हैं  अथवा

 आयव्ययक  सत्र  में वे  अपने  सुझाव  प्रस्तुत  कर  सकते हैं  ।

 श्री  क्या  माननीय  मंत्री  को  ज्ञात है  कि  कई  बार  ऐसी  घटनायें  हुई  हैं  कि खोमचे  वालों

 ने  रेलवे  कर्मचारियों  को  तंग  किया  है  ?

 दो  जाते
 ट  माए श्री  तंगामणि  :  कोढ़ी  लोग  रेलों  के  कमरों  में  दाखिल  ह

 महोदय  :  यह  तो  सभी  को  ज्ञात  है  ।  माननीय  मंत्री ने  बता  दिया है  कि  इस बारे में

 स्थायी  हिदायतें  जारी  कर  दी  गयी  हैं  ।

 per  वॉरियर
 :

 कया  हिदायतें  जल्दी  की  गयी  हैं  ।

 U eal +E  में tras में  आध  दिन  की  चर्चा  के  लिये fares  महोदय  :  प्रगामी  आयव्ययक  सत्र  में  मैं  इस

 अनुमति  दगा  |

 दिल्ली  के  क्षय-रोग  के  अस्पताल  के  कर्मचारी

 ८०६.  थ्री  स०  मो०  बनर्जी :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 सरकार

 का
 ध्यान

 दिल्ली  के  औद्योगिक पंचाट  में  श्री  ३०  कृष्णमूर्ति  द्वारा  कही

 गई  इस  बात  की  कौर  दिलाया  गया  है  कि  क्षय  रोग  के  pea में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों को

 रोग  लग  जाने  का  बड़ा  खतरा  रहता  उन्हें  धिक  पौष्टिक  तथा  भ्रच्छा  आहार  मिलना  चाहिये  |

 मूल  ग्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  क्या  यह  पंचाट  दिल्ली  के  क्षय  रोग  के  अस्पतालो ंके  सभी  कर्मचारियों पर

 लागू

 उन  के  बे तन क्रमों  शर  भत्तों  का  पुनरीक्षण करने  के  लिये  सरकार  ने  कया  कार्यवाही की

 है
 ?

 स्वास्थ्य मंत्री  (  श्री
 :  हां  ।

 क्योंकि  वह  पंच  निर्णय  केवल  भारत  की  क्षय  रोग  संस्था  नई  दिल्ली  के

 क्षयरोग  केन्द्र  महरौली के  क्षयरोंग के  अस्पताल  के  कर्मचारियों  के  झगड़े  के  सम्बन्ध  में  किया

 गया था ॥

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  क्योंकि  उक्त  दोनों  संस्थान  क्षय  रोग  संस्था  के  प्रशासनिक

 amy  के  शरीन चल  रही  हैं  ।  भारत  सरकार  के  नियंत्रण  के  अधीन  नहीं  ।  क्षय  रोग  संस्था  ने  इस  निर्णय

 के  विरुद्ध  अरपिल  करने  के  लिये  उच्चतम  न्यायालय  से  विशेष  अ्रनुमति  के  लिये  कार्यवाही  की  है  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  इस  पंच  निर्णय  में  श्री  कृष्ण  मूर्ति  ने  क्षय  रोग  के  अस्पताल के

 चोरियों के  पक्ष  में  फैसला  किया  है  |  क्या  सरकार  उन  के  द्वारा  कही  गई  बातों  पर  विचार  करेगी  शर

 उस  निर्णय को  विभिन्न  तपेदिक के  अस्पतालों  के  कर्मचारियों पर  लागू  करेगी  ?

 श्री  कर मरकर
 :

 उपयुक्त  समय  पर  जो  भी  मामले  उत्पन्न  होते  हें  उन  सभी पर  विचार  किया

 जाता है  ।  जब  यह  प्रश्न  विचार  के  लिये  ara  तो  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  द्वारा  उस  पर

 विचार किया  जायेगा

 Ao  मो०  बनर्जी  :  जब  इस  पंच  निर्णय  में  सरकार  के  विरुद्ध  कुछ  भी  नहीं  कहा  गया

 तो  फिर  क्षय  रोग संस्था  इ  स  सम्बन्ध  में  प्रतीत  क्यों  कर  रही है  ।  इस  में  तो  केवल  क्षय  रोग  के  रोगियों

 की  सेवा  करने  वाले  कर्मचारियों  को  प्रतीक  सुविधायें  देने  के  सम्बन्ध  में  कहा  गया  है
 ?

 श्री  कर मरकर  :
 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  ग्रसित  नहीं  की  है  ।  यह  तो  एक  पार्टी  ने  atte

 की

 है  जो  यह  समझती  है  कि  उसे  इस  निर्णय  के  विरुद्ध  कोई  शिकायत  है  ।  हमारा  इस  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 है  ।

 श्री  यह  कहा  गया  है  कि  इस  मामले  को  उच्चतम  न्यायालय  में  ले  जाने  से  इस  निर्णय

 की  कार्यान्वित  में  विलम्ब  हो  गया  है  |  क्या  सरकार  इस  संस्था  को  उच्चतम  न्यायालय  में  कपिल  करने

 से
 कम  से  कम  रोक  देगी  ताकि वे  कर्मचारी  इन  सुविधाओं से  वं  चित  न  रह  जायें  ?

 कर मरकर
 :

 यदि  किसी  पार्टी  को  कपिल  करने  का  भ्र धि कार  प्राप्त  तो  सरकार  द्वारा

 उसे  रोकना  उचित  नहीं  है  ।  श्रद्धा  हे  कि  माननीय  सदस्य  मेरी  इस  दृष्टि  से  सहमत  होंगे  |  जहां  तक  इस

 प्रदान का  सम्बन्ध  यह  उस  पार्टी  ने  की  भारत  सरकार  ने  नहीं  की  है  ।

 धी  भा०  Fo  गायकवाड़ :  दिल्ली  के  अस्पताल  में  क्षय  रोग  के  रोगियों  की  खुराक  पर  सरकार

 द्वारा  कितनी  राशि  हज  की  जाती  है  ?

 श्री  करमरकर
 :  इस  के  लिये  मुझे  पूर्व  सूचना  की  आवश्यकता  है  परन्तु  मुझे  कुछ  एक  रोगियों से

 ही  ज्ञात  gar  है  कि  महरौली  के  अस्पताल  में  दिया  जाने  वाला  भोजन  प्राय  क्षय  रोग  के  अस्पतालों

 के
 भोजन  से  बरच्छा है  ।  जहां  तक  किये  जाने  वाले  खर्च  का  सम्बन्ध  संभव  कि  विभिन्न  रोगियों

 पर  विभिन्न  राशि  at  की  जाती  at  |
 यदि  माननीय  सदस्य  भारत  सरकार  के  नियंत्रण  के  ala

 ने मूल  अंग्रेजी  में
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 किसी  विशेष  सरकारी  अस्पताल के  सम्बन्ध में  पूछना  चाहते हैं  तो  उस  के  लिये  मुझे  एक  भ्र लग  पूर्वे

 सूचना की  जरूरत  है  ।

 श्री  स०  Alo  बनर्जी  :  उस  पंचाट  में  प्रमख  सिफारिशें  क्या  की  गयी  हैं  शर  क्या  सरकार  इस

 क्षय  रोग  संस्था  को  कुछ  घन  करदा  कर  रही है  पौर  क्या  सरकार  का  इस  संस्था  पर  कोई  प्रशासनिक

 नियंत्रण है  ?

 श्री  कर मरकर  :  नहीं  ।  उस  पर  हमारा  कोई  प्रशासनिक  नियंत्रण  नहीं  सिवाय इस  के

 कि  स्वस्थ्य  सेवायों  के  महा  निदेशक  उस  की  स्थायी  समिति  के  सभापति  हैं  ।  कानून  के  ela  यह  एक

 पूर्णतया  स्वायत्तशासी  संस्था  है
 ।

 जहां  तक  प्रमुख  सिफारिशों  का  सम्बन्ध  हूं  उन  का  सार  यह  है  कि  क्षय
 रोग  के  रोगियों  के  निकट  aoa  रखने  वाले  कर्मचारियों  को  स्वयं  रोगी  बन  जाने  का  भय  रहता  इस

 लिये  उन्हें  कुछ  जोखिम  भत्ता  अदा  किया  जाये  ।

 पूर्वे  की  यात्रा  करो  ae

 +

 श्री  भक्त  दस झन

 |  at  विद्या  चरण  शकल

 श्री  यादव  नारायण  जाघव

 नें  द  ०७  थी  प्रकादावीर  शास्त्री

 St  दी०  चं०

 डा०  राम  सुभग  fag

 Lat  fo  मु०  तारिक

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ३१  2E&o Haretfae के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ९३२  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सन्  १९६१  को  पं  की  यात्रा  करो  वर्षਂ  के  रूप में  मनाने  के  जिस  प्रस्ताव  पर  विचार

 किया जा  रहा  कया  उस  के  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  उस  निर्णय  का  ब्यौरा  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जायेगा ?

 परिवहन  तथा  सचार  मंत्रालय  में  राज्य
 मंत्री  राज  बहादुर )  )  जी  सन्  PERL

 को  पव  की  यात्रा  करो--भारत  का  साल  घोषित  करने  का  निर्णय  किया  गया  है  ।

 जी  एशिया  तथा  सुदर  पूर्व  श्रमिक  आयोग  के  इस  सुझाव  पर  कि  उस  के  सदस्य

 देवो ंको  १६६१ का  साल  की  यात्रा करोਂ  साल  के  रूप  में  मनाना  भारत  सरकार  द्वारा

 किये  गये  नीतियों  का  ब्यौरा  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रखा  जायेगा

 श्री
 भक्त  दर्शन  :  यह  जो  नया  कार्यक्रम  भ्र गले  वर्ष  के  लिये  स्वीकार  किया  गया  है  क्या  उसकी

 कुछ  विशं॑यतात्रों पर  प्रकाश  डाला
 और

 उस  पर  कितना  अतिरिक्त खर्च  होगा
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :  उस  की  विशेषतायें  ये  हैं
 कि

 सारे  age  पुर्व  के  देश  इस  कार्यक्रम  में  सहयोग

 की  gl ष्टि  से  सम्मिलित  होंगे  ताकि  यात्री  इन  देशों  में  के  देशों  से  तथा  अन्य  देशों  से

 मूल  अंग्रेजी में
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 कौर  इसके  लिये  सामूहिक  रूप  से  प्रचार  का  काय  किया  जायेगा  ।  जहां  तक  हवाई

 यातायात शर  दूसरी  सुविधाओं का  सम्बध  वे  भी  साथ  साथ  दी  जायें  ऐसा  ख्याल  है  |

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 क्यों  कि  यह  कार्यक्रम  इकाफे  की  प्रे  रणा  से  स्वीकार  किया  गया
 तो

 कया  इजाफे

 ने  इसमें  कुछ  alae  सहयोग  देने  का  श्राइवासन  भी  दिया  है
 ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 मैं  समझता  हूं  कि  इकाफे  की  कौर  से  मूल  में  श्रमिक  सहयोग  मिलने  का  कोई

 प्रस्ताव  नहीं  है  ।  जहां  तक  मेरी  जानकारी  हैँ  ,  इकाफे  ने  एक  दूसरे  प्रारंगेनाइजेशन--इंटरनेशनल

 यन  ग्राफ  झ्राफिशियल  ट्रेवलिंग  श्रारगेनाइजेशन--के  प्रस्ताव  को  स्वीकार  करते  हुए  इस  प्रोग्राम  के  लिये

 इस  क्षेत्र  के  सारे  सम्बन्धित  क्षेत्रों  को  प्रेरणा  दी  है  ।

 श्री  यादव  नारायण  जाघव  :  गत  वर्ष  कितने  विदेशी  पर्यटक  भारत  are  थे  कौर  उनसे  कितनी

 विदेशी  मुद्रा  की  प्राय  हुई  थी
 ?

 fat  राज  बहादुर
 :
 आंकड़ों  के  अनुसार  लगभग  Pok,ocoo free Wea विदेशी  पर्यटक  यहां a

 इनमें  पाकिस्तान  ate  लंका  से  खाने  वाले  पर्यटक  भी  सम्मिलित  हैं  कौर  बैंक  के  प्राक्कलन के

 अनुसार  लगभग  १९  करोड़  रुपयों  की  विदेशी  मुद्रा  की  ara  हुई  थी
 ।

 झ ०  मठ  तारिक :  क्या  यह  सच  है  कि  भारत  के  होटलों में  केवल  €,००० या  १०,०००

 पर्यटकों  के  लिये  ही  स्थान  है  ,  कौर  इस  बार  एक  लाख  से  भी  प्रतीक  पर्यटकों  के  जाने  की  प्रा  करते

 यदि  तो  उनके  रहने  के  लिये  क्या  व्यवस्था की  जा  रही  है  ?

 fat  राज  बहादुर  :  जहां  तक  होटलों  में  स्थान  के  प्रदान  का  सम्बन्ध  यह  सच  है  कि  देश  के

 होटलों में  पर्यटकों  की  बढ़ती  हुई  संख्या  के  अनुसार  स्थान  की  व्यवस्था  नहीं  हुई  हं  ।  इस  कार्य में  बहुत

 श्रमिक रुपया  लगता  हम  इस  के  लिये  गैर  सरकारी  क्षेत्र  को  मनाने  का  यत्न  कर  रहे  हैं  |

 सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  को  यह  बात  मालूम  है  कि  हमारे  यहां  के  कई  दयनीय

 स्थान  ऐसे  हैं  कि  जिन  स्थानों  को  पहुंचने  के  लिये  न  तो  अब  तक  प्रच्छी  सड़कें  हैं  प्नौः  न  वहां  ठहरने  की

 सुविधायें  जैसे  श्राप  उत्तराखंड  को  ही  ले  लीजिये  ।  मैँ  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  इन  यात्रियों के

 आने  के  पहले  इस  प्रकार  की  सड़कों  का  ठहरने  के  स्थानों  का  निर्माण  कराया  जायेगा  जिससे

 कि  वे  लोग  उत्तराखंड  भ्र  इस  प्रकार  के  दूसरे  स्थानों  को  भी  ले  जाये  जा  सकें
 ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 यह  सड़कों  प्रदीप  का  अनुभव  कई  पीढ़ियों  कौर  शताब्दियों  का  है
 ।

 इस  बात  की  चेष्टा  की  जा  रही  है  कौर  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  कि  ये  सुविधायें  जो  अब  तक  नहीं  मिल

 पाती  उनको  जुटाया  सड़कें नई  बनायी  ठहरने  के  स्थान  नये  बनाये  कौर  इनके

 लिये  एक  योजना  के  अनुसार  कार्यवाही की  जा  रही  है

 felt दी०
 do

 पूर्व  के  कौन  कौन  से  इस  कार्य  में  सहयोग  दे  रहे  हैं  wk  सुविधायें  देने

 के  सम्बन्ध  में  वे  क्या  कया  कार्य  कर  रहे  हैं  ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 इसमें  *एशिया  कौर  सुदूर  51.0  के  रंगत  वाले  देश  सम्मिलित  हैं  ।

 श्री  स०  ला०  frat  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  पूर्वे  के  देशों  के  दर्शन  के  लिये  जो  लोग  दूसरे

 देशों  से  झायेंगे उनसे  सम्पर्क  स्थापित करने  के  लिये  ate  प्रचार करने  के  लिये  क्या  तरीका

 गया  है  कौर  उसके  लिये  क्या  योजना  बनायी  गयीं  प्रौढ़  इस  सम्बन्ध  में  क्या  इकाफे  से  भी  कोई  मदद

 पहुंच रही  है  !  किक  क  क  विवि

 मिल  अंग्रेजी  में
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 श्री  राज  बहादुर  :  जैसा  मैं
 ने

 अभी  निवेदन  किया  विभिन्न  देश  शापने  अ्रपने  क्षेत्रों
 में

 यात्रियों  की

 सुविचारों के  लियें  व्यवस्था  करेंगे  कौर
 उस

 के  अनुसार  ही  प्रचार  कौर  प्रसार  की  कार्यवाही

 इस  कार्यक्रम के  सम्बन्ध  में  ।

 श्री  श्र०  |: हू ग्  तारिक  :  क्या  माननीय  मंत्री  ने  अमेरिकन  एक्सप्रैस  के  अध्यक्ष  द्वारा  दिये  गये

 इस  बयान  को  पढ़ा  है  कि  इन  पर्यटकों  की  सुविधाओं  के  लिये  कुछ  छोटी  कारें  किराये  पर  ली  जायें

 और  यदि  तो  इस  सम्बन्ध में  क्या  कार्यवाही  की  गयी है  ?
 '

 tat  राज  बहादुर  :  पर्थटन  विकास  परिषद्  की  गत  बैठक  में  इस  सम्बन्ध  में  विचार  किया  गयां

 था  att  यह  सिफारि की  गई  है  कि  पर्यटकों  को  छोटी  कारें  देने  के  लिये  राज्य  सरकारें  तथा  केन्द्रीय

 सरकार  यथासंभव  अधिक  से  अ्रघिक  सुविधायें  देने  का  यत्न  करें  ।

 थ्री  भक्त  जो  कार्यक्रम  स्वीकार  किया है  उसके  अनुसार  अ्रगले  वर्ष  कितने  विदेशी

 यात्रियों  के  खाने  की  क्या  यह  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  उनसे  कितनी  आमदनी

 श्री  राज  बहादुर
 :

 निश्चित  ग्रां कड़े  तो  में  नहीं  दे  सकता  लेकिन  यह  संख्या  हर  साल  बढ़ती  रही

 है  शौर  उस  में  बढ़ोतरी  होती  रही  तराशा  है  कि  अगले  साल  उस  से  अधिक  संख्या  में  यात्री  आयेंगे

 कौर  उनमें  बढ़ोतरी  भी  श्रमिक  होगी  ।

 श्री  यादव  नारायण  जाघव  :  क्या  माननीय  मंत्री  के  ध्यान  में  यह  बात  प्राय  है  कि  कभी  कभी

 वाय ग्रनुकूलित  रेल  डिब्बे  का  टिकट  धारण  करने  वाले  पर्यटकों को  प्रथम  श्रेणी  के  डिब्बे  में  यात्रा  करने

 के  लिये  बाध्य  किया  जाता  है  are  किराये में  जो  भ्रातृ  होता  है  वह  शीघ्र  ही  नहीं  किया  जाता

 श्र  इसलिये  पर्यटकों  को  बड़ी  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ता  है  ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 इस  बारे  में  मुझे  तो  किसी  मामले  की  जानकारी  नहीं  है  ।  यदि  माननीय  सस्य

 रेलवे  का  ध्यान  इस  प्रोर  श्रीकृष्ण  करें  तो  मुझे  विश्वास  है  कि  रेलवे  विभाग  श्रवश्यमेवे  मामले  की  जांच

 करेगा  |

 fara  महोदय  :  माननीय  मंत्री  को  ara  है  कि  सामान्यतया  रे  या  ४  महीने  लग  जाते  हैं  ।

 पर्यटकों  के  अतिरिक्त  sea  किसी  भी  व्यक्ति  के  लिये  इतना  समय  लग  जाता  है  ।

 श्री  राज  बहादुर  :  पयंटक  विभाग  इस  सम्बन्ध  में  एक  समन्वयकारी  विभाग  है  |

 अध्यक्ष  सहोदय  :  यहां  जो  भी  बात  पक्ष  या  विपक्ष  से  कही  जाती  है  वह  किसी  मंत्री  के  सम्बन्ध  में

 नहीं  प्रशिक्षु  सम्पूर्ण  मंत्रिमंडल के  पक्ष  या  विपक्ष  में  कही  गयी  समझी  जाती  हैं
 |

 श्री  तंगामणि  :  एक  पयंटक  दल  यहां  आया  था  लगभग  एक  महीने  तक  पर्यटन  करने के

 बाद  जब  वे  वापिस  गये  तो  उन्होंने  मदुरई  में  प्रैस  प्रतिनिधियों  से  मह  शिकायत  की  थी  ।  उन्हों  ने  यह

 भी  कहा था  कि  वे  पेंशन के  निदेशक से  भी  ag  शिकायत  करेंगे  ।  क्या  वह  शिकायत  प्राप्त  हुई  है  ।

 यदि  तो  उन  त्रुटियों  को  दूर  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 श्री राज  बहादुर  यदि  माननीय  सदस्य  उस  पर्यटक  दल  की  कौर  संकेत  कर  रहे  हैं  जो  कि  थल

 माग  से
 पाया  तो  उस  बारे  में  स्थिति यह  है  कि  उन्हें  सीमा  शुल्क  प्राधिकारियों द्वारा  प्र मृत सर  के

 सिनक
 निकट

 में  रोक  लिया  गया  था

 ।

 मैं  ने  वह  रिपोर्ट  पढ़ी  थी

 ।

 सीमा  शुल्क  प्राधिकारी  कुछ  AEE

 मूल  अग्रज
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 सके थे  क्योंकि  तस्कर  व्यापार के  मामले  बढ़ते जा  रहे  थे  ।  संभव  है  कि  उन  लोगों  को  अधिक  समय

 तक  रोके  रखना  न्यायोचित  परन्तु  सितारों  पर  कुछ  एक  प्रतिबन्ध  रखने  पड़ते  हैं झर  जांच  करनी

 भी  जरूरी  होती  है  ।

 थी  में  सीमा  शुल्क  प्राधिकारियों  द्वारा  उन्हें  केवल  रोक  रखने  के  सम्बन्ध  में  नहीं

 कहता |  उन्हें  इंदौर  के  एक  होटल  में  चार  घंटे  तक  कं  दियों  के  समान  रखा  गया  था  |

 महोदय  :  हम  विस्तार  में  चर्चा  करने  लगे  हैं  ।  माननीय  सदस्यों  को  यह  बातें  माननीय

 मंत्री  के  ध्यान  में  लानी  चाहियें  ।  उनसे  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  वे  इस  सम्बन्ध  में  पहले  स्थानीय

 रेलवे  प्राधिकारियों प्राणी  को  लिखने  के  बाद  मंत्रियों को  लिखा  करें  ।  यदि  माननीय  मंत्री  फिर  भी

 उन  शिकायतों  की  ध्यान  नहीं  देते  तब  उन्हें  सभा  में  ऐसे  प्रदन  पूछने  चाहियें  ।

 जहाजों  की  मरम्मत  की  सुविधायें

 1८०६.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ३१  १९६०  के

 अतारांकित  प्रदान  संख्या  R9EYX  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जहाजों की  मरम्मत  के  विभिन्न  संस्थानों  के  विकास  ale  विस्तार  के  लिये  क्या

 वाही की  गई  है  भ्रथवा  किये  जाने  का  विचार  है  ;

 क्या  सरकार  को  इन  संस्थानों  से  कोई  योजनायें  प्राप्त  हुई

 afer  भारतीय  सलाहकार  समिति  की  जिसमें  जहाजों  की  मरम्मत  करने

 जहाज  बनाने  जहाजों  के  मुख्य  पत्तनों  सरकार  के  सम्बन्धित  विभागों  के

 निधि  स्थापना  करने  का  प्रस्ताव  इस  समय  किस  प्रक्रम  पर  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  से  (7).

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 जहाजों  की  मरम्मत  करने  वाली  जिन  फर्मों से  उनकी  व्रकंशांपो ंके  विकास

 तथा  विस्तार  की  योजनाकारों  के  सम्बन्ध  में  पूछा  गया  उसके  सम्बन्ध में  कुछ  फर्मों
 से  कभी  तक

 उत्तर  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  ।  उनके  उत्तर  प्रा  जाने  पर  चरागे  मामला  बढ़ाया  जायेगा  ।

 सरकार  ने  ध्यानपूवेंक  इस  सिफारिश  पर  विचार  किया  है  att  यह  फैसला  किया  है  कि

 यदि  जहाज  मरम्मत  समिति  द्वारा  दिये  गये  सुझाव  के  च्  केवल  बम्बई  ae  कलकत्ता  में  स्थानीय

 मंत्रणा  समितियां स्थापित  की  जाये  तो  फिलहाल  उतना  ही  पर्याप्त  होगा  ।  इन  स्थानीय  समितियों  की

 स्थापना  को  शी  घ्नातिशीघ्र  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 श्री राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 कया  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  प्रारम्भ  होने  से  पुर्व  इस  योजना  को

 अन्तिम  रूप  दे  देने  का  कोई  विचार  है  ?

 राज  बहादुर  :
 मरम्मत  सम्बन्धी  सुविधायें  देने  के  प्रदन  की  कौर  हम  निरन्तर  ध्यान  दे  रहे

 wel  सका
 हैं  कौर  इस  समय  भी  यदि  उस  पर  विचार  कर  रहे  हैं  प्रत  मैं  समझ

 oo
 "lal  क् ul

 मूल  म्ंप्रेजी  में
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 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  od  कहने  से  क्या  क्या  तात्पर्य  है  ।  हम  तो  इस  सम्बन्ध में  अपनी  झोर  से

 यह  प्रयत्न कर  रहे  हैं  कि  मरम्मत  सम्बन्धी  इस  प्रकार की  सुविधायें  शी  घ्लाताशीघ्र दी  जा  सकें  ।

 श्री  मुहम्मद  इलियास  :  हमारे  देश  में  जहाज  मरम्मत  करने  की  तथा  जहाज  निर्माण  सम्बन्धी

 कई  फैक्ट  रियां  हैं  ।  उन  में से  एक  विदेशी  फैक्टरी--टर्नर मेरिसन  एण्ड  कम्पनी  स्वातन्त्र्य  के  बाद

 मच्छी  प्रकार  से  नहीं  चल  रही  उसमें  सर्वोत्तम  प्रविधिक  व्यक्ति  उस  फैक्टरी  में  कई  बहुत  अच्छी

 मशीने  भी  परन्तु  उन्हें  उचित  प्रकार  से  इस्तेमाल  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  क्या  सरकार  इस  फैक्टरी

 को  भी  अपने  नियंत्रण  में  इसी  प्रकार  से  ले  लेगी  ।  जैसे  कि  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  द्वारा  गाडन  रीच  वर्कशाप

 अपने  हाथ  में  ले  लिया  गया  है  ?

 श्री  राज  माननीय  सदस्य ने  जिस  फैक्टरी  की  झोर  सं  केत  किया  उसके  सम्बन्ध  में

 मुझे  तो  कोई  शिकायत  नहीं  मिली  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  हम  ने  जहाज  की

 मरम्मत  करने  वाली  १४  फर्मों को  पत्र  लिखे  हैं  जिस  में  यह  पुछा  है  कि  उन्हें  सरकार  से  किस  प्रकार

 विकास  सम्बन्धी  सहायता  की  जरूरत  है  ।  ११  हाथों  से  जवाब  झरा  गये  हैं  ।  केवल  दो  ही  सोथो नें

 विस्तार  सम्बन्धी  अपने  कार्यक्रम  भेज  हैं
 शर  दो

 ने  अपने  भ्रन्तरिम  उत्तर  भेज  हैं  जिस  में  उन्होंने  लिखा

 है  कि  यदि  प्रा वश्य कता होगी  तो  वे  सहायता मांग  लेंगे  ।

 शो  मुहम्मद  इलियास
 :

 उस  फैक्टरी  के  सम्बन्ध  में  क्या  विचार  है  ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 मुझे  उस  बारे  में  ज्ञात  नहीं  है  |

 tat  साधन  गुप्त
 :

 कया  सरकार  ने  इस  मंत्रणा  समितियों की  स्थापना  में  मजदूरों के

 प्रतिनिधियों  को  भी  सम्मिलित  करने  के  प्रामीत्य  पर  विचार  किया  ate  यदि  तो  क्या  परिणाम

 निकले हैं  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  दो  मंत्रणा  समितियां  स्थापित  की  जायेंगी  और  उनमें  विभिन्न  वर्गों  तथा

 aaa  को  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  होगा  जिनमें  दो  प्रतिनिधि  भारतीय  राष्ट्रीय  जहाज  स्वामी  संथा

 एक  प्रतिनिधि  जहाज  रानी  एक  प्रतिनिधि  जहाजी  सामान  बेचने  वालों  एक  प्रतिनिधि

 बम्बई  पत्तन  प्यास का  तथा  कुछ  भ्रमण  वर्गों  के  प्रतिनिधि होंगे  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त
 :

 गार्डन  रीच  वर्कशाप  जहाज  मरम्मत  करने  वाला  देश  में  एक  सर्वोत्तम

 दाप  उसे  सरकार  ने  हाथ  में  ले  लिया  है  ।  क्या  उस  में  मरम्मत  सम्बन्धी  सामान्य  सुविधायें

 उपलब्ध  हो  सकेंगी  यदि  वह  केवल  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  कार्यों  के  लिये  इस्तेमाल  किया  जा सकेगा  ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 माननीय  सदस्य  को  ज्ञात  है  कि  गार्डन  रीच  वकंशाप  कौर  मेज गांव  गोदी

 को  प्रतिरक्षा  मंत्रालय ने  अपने  हाथ  में  ले  लिया  है  मुझे  विश्वास है  कि  ag  मंत्रालय  wa
 भी

 इन  वर्कशापों के  उस
 स्तर  की  क्षमता  कार्यकुशलता को  न  ही  केवल  बनाये  अपीली

 सुधार  करने  का
 भी

 यत्न  करेगा  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  मेरा  प्रश्न  यह  था  कि  क्या  जहाजों  की  मरम्मत  का  सामान्य  कार्य  भी

 किया  जाता  रहेगा ?

 मूल  अ्रंग्रेजी  में
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 श्री  राज  बहादुर  :  मैं  समझता  हुं  कि  मेरा  उत्तर  स्पष्ट  है  ।  इस  वकंशाप  में
 न

 ही  केवल  मरम्मत

 arta  का  वर्तमान  सुविधाओं  को  ही  जारी  रखा  अपितु  इन  सुविचारों  को  झर  भी  बढ़ा  दिया

 क्योंकि  वे  इस  वर्कशाप  को  लाभप्रद  पाथ  के  रूप  में  चलाना  चाहते  हैं
 ।

 श्री  विधि  :  कया  सरकार  अन्य  प्रमुख  पत्तनों  के  सम्बन्ध  में  भी  इसी  प्रकार  की  परामशंदात्री

 समितियां  स्थापित  करने  का  विचार  रखती  है  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  यह  इस  बात  पर  निर्भर  करता  है  कि  किस  क्षेत्र  में  यह  उद्योग  केंद्रीभूत

 में  इस  सम्बन्ध  में  aft  तो  निश्चित  रूप  से  कोई  विश्वास  नहीं  दिला  सकता  |

 श्री म०  ला०  द्विवेदी :  मे  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  जहाजों  की  मरम्मत  के  काम  होने  जा  रहे

 हैं  उस  में  सरकारी  क्षेत्र  में  भी  क्या  कोई  मरम्मत  का  काम  शुरू  किया  जायेगा  यदि  नहीं  तो  क्यों

 mea  महोदय  :  कितने  प्रशन  हैं
 ?

 श्री  wo  ato  त्रिवेदी  :  एक  ही  प्रदान  है  ।  प्रौढ़  जो  प्राइवेट  लोग  खोलेंगे  उनको  सरकार  से  क्या

 सहायता
 मिलेगी  ?

 श्री  राज  सरकारी  क्षेत्र  में  जैसा  में  ने  निवेदन  किया  मेजागांव  रोक  कौर  गाडन  रीच

 वर्कशाप  पहले  से  ही  मौजूद  हैं  कौर  हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  लिमिटेड  है  वह  भी  जब  ड्राई  डौक  की  सुविधा

 वहां  हो  जायेगी
 तो

 वहां  भी  यह  काम  कर  सकेंगे  ।  जो  उनका  छोटा  ड्राई  डौक  है
 उस

 से  थोड़ा  बहुत  काम

 हो  सकेगा ।

 थी  ह: ह  ato  दविंवेवी  :  प्राइवेट  लोगों  को  क्या  सहायता  मिलेगी  ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 प्राइवेट  लोगों  को  सहायता  जो  उनकी  आवश्यकता होगी  प्रौढ़  देश  की  जो

 अर्थिक वित्त  व्यवस्था  होगी  उसको  ध्यान  में  रखते  हुए  सहायता  की  जायेगी  |

 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी  :  पहले  जो  मैं  ने  प्रश्न  पूछा  था  उसका  आधा  उत्तर  नहीं  दिया  था  |

 भ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 नहीं  नहीं  ।  खड़े  हो  कर  प्रशन  पुछना  चाहिये  ।  एक  प्रदान  पूछने  के  बाद  माननीय

 सदस्य  को  शेष  प्रदान  बैठ  कर  नहीं  पूछने  चाहियें  ।

 गाँव  का  विद्युतीकरण

 श्री  afar  fag  सरहदी  :

 1१८१०.  f  श्री  से०  ८.” ह ५  महदी  :

 तंगामणि

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  १६  १९६०  के  अतारांकित  प्रश्न

 संख्या  ७५६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गांवों  में  बिजली  लगाने  के  बारे  में  इस  बीच  कोई  फैसला  किया  गया  है  ;

 श्र

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  है ं?
 a ae ee  —

 मल  wat में
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 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ao  स०  मूर्ति )  कौर

 २६  PER  को  केन्द्रीय  समिति  की  बैठक  में  गावों  के  विद्युतीकरण  के  प्रश्न  पर  चर्चा

 हुई  यहं  निर्णय  हुमा  था  कि  इस  मामले  पर  योजना  अयोग  तथा  सम्बद्ध  मंत्रालय

 के  प्रतिनिधियों  की  एक  समिति  में  विचार  किया  जाय

 अजित  सिह  सरहदी  :  इस  पर  चर्चा  तो  हो  रही  है  ।  यह  जानना  चाहता  हूं

 कि  इस  दिशा  में  अन्तिम  निर्णय  कब  किया  जायेगा  ?

 शी  ब०  सु०  मूर्ति :  यह  समिति  अभी  नियुक्त  नहीं  की  गयी

 श्री  तंगामणि  :  क्या  केन्द्रीय  समिति  की  जो  हाल  ही  में  दिल्ली  में  बैठक  हुई

 उसमें  यह  बताया  गया  था  कि  कितने  गांवों  में  विद्युतीकरण  हो  चुका  है  ate  कितने  गांवों

 में  बिजली  का  उपयोग  सिंचाई  के  लिए  किया  जा  रहा
 है  ;  यदि  तो  योजना  केਂ

 arta  विद्युतीकरण  का  कार्यक्रम  क्या  है  ale  इस  काल  में  उन  की  संख्या  कितनी

 होंगी  जहां  बिजली  चली  arty  ?

 tat
 ब०  स०  मुती  :.  इस  प्रकार

 की  सब  बातों  का  उत्तर  देना  सम्भव  नहीं  होता ।

 rg  ६१  तक  २३,०००  गांवों  में  बिजली  पहुंच  जायेगी
 |

 तीसरी  योजना  के  प्रीत  तक  ५०,०००

 शर  गांवों  में  बिजली  का  प्रकाश  पहुंच  जायेगा  ।

 सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  माननीय  मंत्री  को  यह  बात  मालूम  है  कि  जिन  देहातों  में

 अब  तक  बिजली  जा  चुकी  है  कौर  जहां  जाने  वाली  है  वहां  कभी  तक  कोई  इस  प्रकार  का  प्रबन्ध

 नहीं  हम्ना  कि  वहां  पर  कुटीर  उद्योग  भी  दुरू  किये  जायं  at  क्या  यह  जो  कमेटी  बनाई  जा  रही  है

 यह  इस  बात  की  भी  जांच  करेगी  कि  इस  प्रकार  के  गांवों  में  किस  प्रकार  के  कुटीर  उद्योग  बनाये

 जा  सकते  हैं  शौर  इस  प्रकार  के  कुटीर  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिए  क्या  सरकार  वहां  के

 लोगों  को  कुछ  अर्थिक  सहायता  भी  देगी  ?

 श्री  ब०  सु०  मति  :  कुटीर  उद्योगों  के  लिए  विद्युत  बड़ी  आवश्यक  परन्तु  गांवों  में

 पहले  बिजली  लगाकर  पुनः  इस  ara  पर  विचार  किया  जायेंगे  कि  उसे  कुटीर  उद्योगों  के

 लिए  दिया जाय  |

 सेठ  गोविन्द दास  :  मेरे  एक  सवाल  का  जवाब  नहीं  दिया  कि  क्या  इस  प्रकार  के  कुटीर

 उद्योगों  की  स्थापना  में  सरकार  वहां  के  लोगों  को  कुछ  श्रमिक  सहायता  भी  देगी
 ?

 tat  नन ०  qo  मूर्ति  :  प्राय  सस्ते  दामों  पर  बिजली  देने  से

 है  भ्रथवा  कुटीर  उद्योगों  को  आरम्भ  करने  से  ?

 सेठ  गोविन्द  दास  :  दोनों  से  ।

 महोदय  :  हम  विषय से  परे  जा  रहे  प्रश्न  तो  गांवों  को  बिजली  देने

 को  है  |

 yas  गोविन्द  में  यह  जानना  चाहता  था  कि  विद्युतीकरण  के  पश्चात  गांव

 वालों  को  कुटीर  उद्योगों  की
 स्थापना

 करने  के
 लिए

 सहायता  दी  जायेंगी  अथवा  नहीं ?
 omer

 मिल  अंग्रेंजी  में
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 पाध्या  महोदय :  इस  प्रश्न  का  मुख्य  प्रदान  से  कोई  सम्बन्ध  माननीय

 मंत्री को  इस  प्रश्न  का  उत्तर  देने  की  आवश्यकता  नहीं  wet  केवल  इतना  है  कि

 कृत  गांवों  की  संख्या  कया  विद्युत  का  प्रयोग  कृषि  के  लिए  भी  किया  जा  सकता  .  ह ै।

 परन्तु  माननीय  सदस्य  तो  केवल  उद्योगों की  बात  रहे  हैं  ।  वह  यह  क्यों

 नहीं  पुछते  कि  कितने  कूटों  की  व्यवस्था  की  गयी  है  ?  शांति  माननीय

 सदस्यों  को  aa  श्राप  कुछ  विचार  करना  चाहिए  |

 श्री  में  केवल  उन  माननीय  सदस्यों  को  बुलाऊंगा  जिन्होंने  प्रश्न  का  नोटिस  दिया  है
 ।

 मुझे  पता  नहीं  कि  जिस  प्रश्न  का  उल्लेख  डा०  गोविन्द  दास  कर  रहे  हैं  वह  किस  माननीय  सदस्य

 का  होता  यह  है  कि  मूल  प्रश्न  पुछते  वाले  माननीय  सदस्य  पीछे  हट  जाते  हैं  कौर

 यह  भी  एक  कठिनाई  हैं । अन्य  सदस्य  उनके  स्थान  पर  प्रदान  पेस  लग  जाते  हैं  ।

 प्रश्नों  का  उत्तर  दिया  जा  चुका  है  उसका  पता  उस  पर  प्रशन  पूछने  वाले  माननीय  सदस्य  को

 होता है  ।  ऐसे  मामलों  जब  तक  वह  सम्बद्ध  माननीय सदस्य  अपने  प्रश्न  समाप्त  न

 कर  लें  अन्य  माननीय  सदस्यों  को  wet  नहीं  पूछने  चाहिएं  ।

 fat  म०  ato  त्रिवेदी :  प्रश्नों  के  जो  उत्तर  दिये  गये  होते  हैं  उन्हें  पढ़कर  ही  हम

 श्रतुपुरक  प्रश्न  पूछते  हैं  ।

 महोदय  :.  परन्तु  जिस  माननीय  सदस्य  का  प्रश्न  हो  उसे  तो  प्राथमिकता  दी

 ही  जानी  चाहिये  ?

 wo  ato  द्विवेदी  :  यह  ठीक  है  श्रीमान ।

 महोदय  :  यदि  समय  हो  तो  दूसरे  माननीय  सदस्यों  को  भी  अवसर  दिया  जा

 सकता

 थी  स०  ato  देहातों  में  जो  बिजली  पहुंचाई  जा  रही  उसकी  दरें  दायरों

 की  दरों  से  बहुत  ऊंची  हैं  ।  यहां तक  कि  wa  कि  दिल्ली  में  दर  साढ़े  तीन  art  देहातों

 में  नौ  प्रौर  बारह  ara  है  ।  मं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  देहातों  में  सस्ती  बिजली

 पहुंचाई  इसके  लिए  क्या  सरकार ने  सोचा  यदि  तो  कया ?

 fat  ao  सू०  मुक्ति
 :

 इस  सम्बन्ध  में  सहायता  देने  के  मामले  पर  विचार  करने  के  लिए

 एक  समिति  नियुक्त  की  गयी

 श्री  जीत  fag  सरहदी  :  क्या  राज्यों  में  गांवों  के
 विद्युतीकरण  का  कोई  वाचिक

 लक्ष्य  निर्धारित  किया  जा  रहा

 श्री  qo  सु०  मति
 :  लक्ष्य है  ate  इसी  लक्ष्य  की  दिशा  में  ही  विद्युतीकरण  किया  जा

 fat  अजित  सिह  सरहदी :  इस  लक्ष्य  का  प्राकार  कया  ह ै?

 श्री  ब०  Yo  मति  :  मेंने  कहा  है  कि  तीसरी  के  अन्तर्गत  40,000  वों

 थें  बिजली  पहुंच  जायेगी  |  पांचवी ंयोजना  के  सन्त  ध्  १,४०,०००  गांवों  प्रौढ़  कस्बों  में  बिजली

 पहुंच  जायेगी  ।

 मिल  पं
 ery
 ग्रेजी तेजी  झ a
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 श्री  तंगा मणि  :  क्या  मद्रास  की  सरकार ने  तीसरी  योजना  के  अन्तर्गत  १०,०००  गांवों

 में  विद्युतीकरण  करने  के  लिए  सरकार  से  सहायता  मांगी  यदि  तो  भारत  सरकार  की

 इस  दिशा  में  क्या  प्रतिक्रिया

 श्री  ब०  सु०  प्रत्येक  राज्य  योजनाकारों  के  बारे  में  के  लिए  केन्द्र  के

 पास  कराता है  ।  आवश्यकता  केत सार  जितनी धन  राशि  की  ata  होगी  उतनी  जायेंगी ।

 fat  मुहम्मद  इमाम  जिन  थोड़े  से  गांवों  में  बिजली  पहुंची  वहां  पर  बहुत  ऊंचा

 कुछ  व्यापारियों  के  अ्रतिरिक्त  सामान्य  व्यक्ति  इसका  लाभ  उठाने  में  असमर्थ  है
 ।

 क्या  गांवों  को  बिजली  देने  के  लिए  दरों  में  कुछ  कमी  किये  जाने  की  कोई  प्रस्थापना  है
 ।

 श्री  ao
 सु०  मुती

 :  मेंने  इस  प्रदान  का  उत्तर  दे  दिया

 श्री  त्यागी  :
 क्या  गांवों  में  बिजली  की  तीन  चार  गुनी  दर  ली  जा  रही  है

 ?  यदि

 ऐसा  तो  नगर  कौर  गांवों  की  दरों  में  इतना  अन्तर  क्यों  है  ?

 fat  ब्०  go  मूर्ति  :  कोई  निश्चित नीति  नहीं  है  ।  नीति  में
 आवश्यकता  पड़ने  पर

 वर्तन  भी  किया  जाता  इस  सम्बन्ध  जैसा  कि  मैं  कहू  चुका  एक  समिति  नियुक्त

 की  जानी  हैं  जिसको  ag  काम  सौंपा  जायेगा  कि  इस  बात  का  पता  चलाये  कि  गांवों  में

 कहां  तक  बिजली  सस्ते  दरों  पर  दी  जा  सकती  है  ताकि  कुटीर  उद्योगों  शर  कृषि  उद्देश्यों  के

 लिए  प्रयोग  की  जाने  वाली  बिजली  की  दरें  कुटीर  उद्योग  के  संचालन  अथवा  कृषक  की

 क्षमता  से  अधिक  न  हो ं।

 शि  त्यागी  :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  गांवों  दौर  नगरों  की  बिजली के  दरों

 में  इतना  किस  mare पर  रखा  जाता है  ?

 fara  महोदय :  क्या  गांव  के  दर  नगरों से  प्रतीक

 श्री  त्यागो  गांवों  के  लिए  ae  aaa  नगर  के  लिए  तीन  ad  |

 महोदय  :  यह  अन्तर  कयों  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  यह

 भेदभाव  क्यों  होता

 सिचाई  श्र  विद्युत  उपमंत्री  :  लघ  उद्योगों के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  श्र

 राज्य  सरकारें  सहायता  देती  जब  कभी  दर  नये  पसे  से  प्रतीक  होता  है  तो  वास्तविक  दर

 कौर  €  नये  पसे  के  अन्तर का  म्राघा  केन्द्र  अथवा  राज्य  सरकार  द्वारा  दिया  जाता  है  ।  यह

 सहायता  उद्योगों  को  दी  जा  रही  है  ।

 fat  त्यागी
 :

 प्रकाश  के  लिए  बिजली  के  दर  क्या  हैं  ।  राठ  कराने  गांव  में  शर  तीन  wrt

 में  ।

 fat  हाथी
 :

 दर  का  अधार  ag  होता  है  कि  प्रत्येक  केन्द्र  में  बिजली  के  उत्पादन  में

 क्या  व्यय  होता  है  ।  यदि  गांव  के  पास  कोई  बड़ा  जल  विद्युत  केन्द्र  होते दर  कम  होता

 भ्र न्य था  उत्पादन  व्यय  बढ़  जान ेसे  दर  बढ़  जाती है
 ।

 इस  पर  भी  लघु  उद्योगों  को  सहायता  दी
 जाती  gare  दर  ९  नया  पैसा  से  अ्रधिक  नहीं

 —

 मल  अंग्रेजी  में
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 श्री  त्यागी  :  कई  गांव  ऐसे  हैं  जिन्हें  उन्हीं  केन्द्रों  से  बिजली  मिलती  है  जहां से

 नगर  मेंदी  जाती  ऐसी  शअ्रवस्था  में  स्थिति  क्या  होती  है  ?

 tat  म०  ato  द्विवेदी  :  हजारीबाग  में  चार  कराना  प्रति  यूनिट  लिया  जा  रहा  है  जब  कि

 अध्यक्ष  महोदय  :  शांति  ।  यह  नीति  का  प्रदान है  ।  यह  मत  है  कि  गांवों  में

 बिजली को  प्रोत्साहन देने  के  लिए  उन्हें  थोड़ी  दरों  पर  बिजली  दी  जानी  चाहिए ।  नगर  वाले
 [..

 थोड़ा  अधिक  दर  भी  सहन  कर  लेते  ह  |  माननीय  सदस्य  इस  मामले को  लेना  चाहें  तो

 अलग से  ले  सकते  हैं  ।

 श्री  म०  ato  द्विवेदी  :  मेरा  निवेदन  हैकि  यह  नीति  का  प्रश्न  नहीं  है  ।  हजारीबाग  में

 चार  art  प्रति  यूनिट पर  बिजली  दी  जा  रही  जब  कि  राज्य  सरकार  को  एक

 प्रति  यूनिट  में  दी  जा  रही  है  ।  यह  तीन  माना  प्रति  यूनिट  का  अन्तर  मंत्री  महोदय  को

 इसका  उत्तर  देना  चाहिए i

 श्रिया  महोदय  :  मुझे  देश  के  सभी  ५  लाख  गांवों  के  बारे  में  प्रश्नों  st  अनुमति

 देनी  होगी  ?

 fat  Gogo  मुती
 :

 में  सदन  को  बताना  चाहता  हूं  कि  सामुदायिक  विकास  मंत्रालय

 यह  प्रयत्न  कर  रहा  है  कि  गांवों  में  बिजली  दी  जाय  ate  बहुत  ही  थोड़े  दर  पर  दी  जाये  ॥

 श्री  त्यागी  :  अप  हमारे  साथ हैं  ।

 fat  wo  Fo  गायकवाड़  :
 तीसरी  के  अन्तरगत  विद्युत  व्यय की  राशि  का

 अनुमान  क्या  है  ?  किस  राज्य  में  यह  विशेष  रूप से  अधिक

 fat  ao
 सु०  मति

 :  तीसरी  योजना  के भ्रत्तगंत  इस  दिशा में  होने  वाला  व्यय  का

 अनुमान  GRY  करोड़
 रुपये  इसमें  से  १०५  करोड़  रुपया  गांवों

 के  विद्युतीकरण

 पर  खर्च  किया  जायेगा |

 fal  मुहम्मद इमाम  :  क्या  राज्य  सरकारों  से  केन्द्रीय  सरकार  को  यह  जानकारी

 प्राप्त  हुई है  fe  कितनी  संख्या  में  प्रगामी  पंचवर्षीय  योजना  के  ह  गांवों का

 विद्युतीकरण  हो

 बन०  सू०  ata  :  उस  आधार  परही  मेंने  कहा  था  कि  Ye,oo0o0  गांवों

 का  विद्युतीकरण  हो  जायेगा ।

 क्षय-रोग  कौर  कोठ

 1८११.  थी  नंजप्प  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 त्रिचूर  )  के  डा०  एन०  गार०  मेनन  कुछ  नई  विशिष्ट  अ्रौषधघ  कौर  जड़ी

 बूटियों  से
 तेयार

 की  weft  से  eA-THT  कौर  कोढ़  का  इलाज  करने के  बारे

 में  जो  प्रयोग  कर  रहे  उनका  क्या  परिणाम निकला  है  ;

 इस  संबंध में  विशेषज्ञों
 का  मत

 है  ;  और

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 इस  संबंध  में  प्र नसं घान  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  कया  सहायता  दी

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  श्री  कर मरकर  )  :  शर  कोढ़  के  जिन  १५  रोगियों

 का  इलाज  ट्रोपिकल  मेडीसिन  स्कूल  कलकत्ता  में  डा०  मेनन  के  निदेशानुसार  ह्

 था  उस  में  कोई  सुधार  के  लक्षण  दिखाई  नहीं  मामलों  में  तो  कुछ  रोग

 बढ़  भी  गया  ।  औषधि को  रोगी ने  सहन कर  लिया  ।  बहुत  से  मामलों  में  इस  से

 पेट  ठीक  रखने  में  सहायता  मिलती  है  ।

 डा०  मेनन को  अपना  अनुसंधान  कार्य  जारी  रखने  के  लिये  कोई  अधिक  सहायता

 नहीं  दी  गयी  थी ।

 शि  नंजप्प  :  क्या  केरल  सरकार  के  स्वास्थ्य  मंत्री ने  डा०  मेनन  की  प्रयोगशाला

 में
 जा

 कर  उस  के
 बारे  में  कोई

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया
 था  ?

 श्री  कर मरकर :  मुझे  पता  नहीं  कि  केरल  के  स्वास्थ्य  मंत्री  वहां  कौर  न

 ही  मुझे  इस  बात  का  कछ  ज्ञान  है  कि  उन्होंने  इस  संबंध में  कोई  रिपोर्ट की  प्रिया

 की

 शी  नंजप्प  क्या  यह  ठीक  नहीं  है  कि  इस  के  लिए  उन्हें  भारत  सरकार  का

 कोई  शभ्रादेश  प्राप्त  हुआ  था  ?

 श्री  करमरकर
 :  मुझे  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  पता  मैं  स्थिति  का  पता  करूंगा  ।

 इस  मामले का  सीधा  संबंध  भारतीय  चिकित्सा  अनुसंधान  परिषद्  से  है  ।
 भारत

 सरकार  इस  में  कहीं नहीं  जाती  माननीय  सदस्य  ने  जो  प्रश्न  पूछा  है  इस  के  सम्बन्ध

 में  स्थिति  का  पता  करूंगा  ।

 श्रीप्र०्चं०  बहुधा  :  क्या  इन  अ्रौषधों  के  बारे  में  भारतीय  क्षय  संघ  का  AT

 मालूम  किया  यदि  तो  इस  के  क्या  कारण

 शी  कर मरकर :  कोढ़  के  प्रदान  के  लिए हम  तपेदिक  संघ  से  परामर्श  नहीं  करत े।

 थी  स०  सो ०  बनर्जी

 अध्यक्ष महोदय  :  माननीय  सदस्य का  यही  g
 4  प् के  क्या  उन्होंने  कृष्ण  संघ

 का  परामर्श  प्राप्त  किया  है  ?

 श्री  कर मरकर  भारत  सरकार  के  अंतगर्त  कोई  कुष्ठ  संघ  काम  नहीं  कर  रहा

 है

 महोदय  क्या  ass  निवारण  संघ  या  ऐसी  ही  कोई  संस्था  नहीं  है  ?

 श्री  कर मरकर :  कुष्ठ  निवारण  संघ  थोड़ा  बहुत  कार्य
 कर  रहा  उन

 के
 पास

 सारे  प्रश्न  पर  अध्ययन  करने  के  लिए  अपेक्षित  वस्तुयें का  अभाव  है  ।

 fat  स०  मो ०  बनर्जी
 :

 क्या
 हमदर्द  दवाखाना  चिकित्सा  अनुसंधान  संस्था  चालू

 कर

 रहा है  और  वहां पर  तपेदिक  तौर  कुष्ठ रोग
 पर

 भी
 अनुसंधान

 सरकार

 मल  अंग्रेजी  में
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 उन्हें  कोई  सहायता  दे  रही  है  ताकि  वह  अपनी  श्रभुसन्घानਂ  संस्था  की  स्थापना  कर

 सकें  ?

 श्री  कर मरकर :  धम्मपद  दवाखाना  द्वारा  स्थापित  की  जाने  अनुसन्धान  संस्था

 का  समाचार  मैं  ने  अब्बा  |  में  पढ़ा  है  ।  में  इतना  ही  जानता  हूं  ।  यदि  माननीय  सदस्य  इस

 मामले  में  विस्तार से  जानकारी  चाहते  हैं  तो  मैं  पता  करूंगा !

 थ्री  प्रफुल  लतीफ  :  क्या  गवर्नमेंट  को  मालूम  है  कि  mera  fem  ate  यूनानी  तरीके  इलाज  में

 कुहन  के  कामयाब  इलाज  मौजूद  हैं  जिसको  सदियों  से  कामयाबी  के  साथ  आजमाया  जाता

 रहा  है  ?  क्या  गवर्नमेंट  ने  झायुरवेदिक  रिसने  इंस्टीट्यूट  तौर  हमदर्द  दवाखाना  हिस्ट्री  आफ  मेडिसिन

 रिसर्च  इंस्टीट्यूट  की  मजीद  रिसर्च  करने  के  लिये  कोई  इमदाद  की  ware  नहीं  की  तो  क्या  गवर्नमेंट

 इमदाद  करने  का  इरादा  रखती  है  ?

 श्री  करमरकर  :  जो  मैँ  माननीय  सदस्य  के  wet  से  समझ  सका  हूं  वह  यह  है  सरकार  ऐसे

 केसों  में  जड़ी  बूटियों  का  क्या  उपयोग  कर  रही  है  सनौर  यह  कि  हमदमे  दवाखाने  के  इन  प्रयत्नों  में

 सरकार  उनकी  क्या  सहायता  कर  रही  है
 ?

 यदि  wet  यही  तो  इस  के  लिये  मुझे  नोटिस  मिलना

 चाहिये  ।

 श्री  नंजप्प  :  क्या  इस  बूटी  पर  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  ग्रनुसंघान  परिषद्  ने  श्रापना  कोई

 मत  प्रकट  किया  है  ?

 ड
 श्री  करमरकर  :  उन्होंने  इस  बारे  में  कोई  मेडिकल  राय  नहीं  दी  |  उगट  ने  इस  औषध  को

 प्रयोग  के  लिये  कलकत्ता  के  ट्रोपिकल  स्कूल  में  भेजा  था  ।  जो  कुछ  मैंने  बताया  वह  उस  स्कूल  द्वारा

 निकाला  गया  परिणाम  है  ।

 डीजल  से  रेल  गाड़ियां  चलाना

 T¥e eR,
 श्री  विद्याचरण  दु कल  :

 श्री
 दी०  काठ

 क्या  TAT  HAT  १०  १९६०  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  २७५  के  उत्तर  संबंध में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  डीजल  से  अर  प्रतीक  रेलगाड़ियों  को  चलाने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर

 रही  है  ;  अर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें  ०  Fo  :  जी हां

 तीसरी  योजना  की  अ्रवधि  में  जो  बहुत  यातायात  वाली  लाइने  हैं  उन  पर  ३८००

 मील  तक  माल  गाड़ियां  डीजल  से  चलाने  की  प्रस्थापना  है  ।  इनका  प्रयोग  इस्पात  कारखानों

 के  लिये  कच्चा  माल  aris  लाने  ले  जाने  के  लिये  किया  जायेंगा  ।

 pat  विद्याचरण  शुक्ल  :  इस  डीजल  के  कार्यक्रम  की  वित्तीय  स्थिति  क्या  होगी  ?

 श्री  सें०  व०  राम स्वा सी  :
 इसका  अभी  प्रनुमान  नहीं  लगाया  गया  |

 ee

 मिल  अंग्रेजी  में
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 शनी  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  डीजल  के  न  मिलने  के  कारण  आजकल  बसें  ट्रक  भी  पेट्रोल  का

 अयोग  कर  रहे  क्योंकि  डीजल  का  करना  पड़ता  है  ।  इस  स्थिति  में  रेलवे  जो  परिवर्तन  करने

 at  रही  है  उस  संबंध  में  डीजल  की  उपलब्धि  की  स्थिति  कया  होगी ?

 श्री  सें०  Fo  सारी  बातों  का  ध्यान  रखा  गया  है  अर  मामला
 योजना  झ्रायोग

 के  समक्ष  है  ।  तेल  संसाधनों  का  झ  लगाया  जा  रहा  है  प्रौढ़  उसके  अनुसार  ही  सारा  कार्यक्रम

 बनाया  जायेगा  ।

 सड़क  परिवहन से  राय

 आ  ह tes 2%.  att  giana  माथुर  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  कृपा

 मरेंगे  कि  :

 पिछले  तीन  वर्षों  में  प्रत्येक  वर्ष  सड़क  परिवहन  से  (१)  केन्द्रीय  सरकार  कौर  (२)

 राज्य  सरकारों  के  कोष  में  कितना
 धन

 जमा  डु  ;

 सड़क  परिवहन के  प्रयोक्ताश्रों  को  सुविधायें  प्रदान  करने  के  लिये  कितनी  धन-रानी

 व्यय की  गयी  ;  शौर

 (7)  सड़क  परिवहन  कौर  रेलवे  में  से  प्रत्येक  के  पूंजी  परिव्यय  को  देखते  रेलवे को  होने

 बाली  राय  की  तुलना  में  सड़क  परिवहन  से  होने  वाली  ara  कितनी है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  से  अपेक्षित

 जानकारी  तत्काल  उपलब्ध  नहीं  है
 ।

 राज्य  सरकारों  तथा  संघ  राज्य  क्षेत्रों  से  उसे  प्राप्त  करने  का

 यत्न  किया  जा  सहा  हैदर  उपलब्ध  होते  ही  उसे  लोक  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेंगी  |

 श्री  हरिश्चन्द्र  साथर  :  क्या  सरकार  ने  इस  मामले  में  झ्राथिक  गवेषणा  के  महानिदेशक

 के  प्रतिवेदन का  परीक्षण  किया  are  रिपोर्ट  में  जो  परिणाम  निकाले  गये  हैं  क्या  सरकार  उससे

 सहमत  है  ?

 fat  राज  बहादुर  :  हम  उनके  निकाले  परिणामों  से  सहमत  नहीं हैं  ।

 pat  मुहम्मद  इमाम  :  सड़क  परिवहन  से  जो  भराय  हुई  उससे  एक  *सड़क  विकास  निधिਂ  के

 नाम  से  अलग  कोष  का  निर्माण  कर  दिया  गया  था  |  उसका  प्रयोग  सड़कों  का  सुधार  करने  तथा  प्र्न्यं

 सुविधाओं  की  व्यवस्था  करने  पर  खर्चे  किया  जाना  था  ।  क्या  सरकार  इस  बात  की  व्यवस्था  करेगी  कि

 सड़क  परिवहन  की  सारी  प्राय  को  एक  लग  कोष  में  रखा  जाय  उसका  व्यय  सड़कों  के  विकास

 करने  श्र  यात्रियों  को  सुविधायें  प्रदान  करने  के  लिये  किया  जाय
 ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 मेरे  विचार  में  माननीय  मंत्री  केन्द्रीय  सड़क  निधि  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  |

 इस  निधि  का  निर्माण  परिवहन  तथा  wea  उद्योगों  द्वारा  जो  पेट्रोल  प्रौढ़  गैसोलीन  प्रयोग  होता  है

 उस  पर  लगा

 '

 गये  प्रतिकर  से  होता  है  प्रो  यह  कोष  बिलकुल  ही  है  ।

 श्री  मुहम्मद  इमाम  :
 परिवहन  बसों  इत्यादि पर  जो  उपकर  लगाया  जाता  है  उससे  होने  वाली

 राय  का  क्या  किया  जाता  है  ।  उस  सब  का  एक  प्रति  कोष  बना  देना  चाहिये  ।

 गंग्रध्यक्ष  महोदय  :  उसका  केन्द्र  से  कोई  संबंध  नहीं  ।

 मूल  wash  में

 623  (1)
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 pot  मुहम्मद  राज्यों को  इस  संबंध  में  निदेश  दिया  जाना  चाहिये
 ।

 यही  नियम  रहाः

 faut  राज  बहादुर  :  कई  निकायों  ने  इस  प्रकार  के  सुझाव  समय  समय  पर  दिये  हैं  परन्तु  सरकार

 के  विचाराधीन ऐसी  कोई  प्रस्थापना  वर्तमान समय  में  नहीं  है  ।

 श्री  तंगामणि  :  व्यावहारिक  श्रथंशास्त्रीय  भ्रनुसंघान  परिषद्  का  प्रतिवेदन  मंत्री  महोदय

 ने  लोक  सभा  पटल  पर  रखा  था  ।  यह  बताया  गया  था  कि  उसे  कितने  कर्मचारी  लग  सकते  हैं  श्र

 कितने  वस्तुतः  लगे  हुये  हैं  ।  काम  पर  वाली  प्राय  के  संबंध  में  भी  उससे  ब्योरा दिया  गया  था  t

 यह  हम  जानना  चाहते  हैं  कि  इस  दिशा  में  सरकार  का  मत  क्या  है  ।

 fort राज  बहादुर  :  मेरे  विचार  में  माननीय  सदस्य  १७  rexE  को  पुछ  गये  प्रश्न  संख्या

 २०४२  का  उल्लेख कर  रहे  हैं  ।

 श्री  तंगामणि  :  में  चालू  सत्र  की  बात  कर  रहा  हुं  ।  सभा-पटल  पर  रिपो  का  एक  उद्धरण

 रखा  गया  था  जिसमें  यह  बताया  गया  था  कि  सड़क  परिवहन  उद्योग  में  कितने  आदमी  लगे  हुये  हैं  कौर

 केन्द्रीय  राजस्व  में  उसका  कितना  अंशदान  है  ।  ऐसी  ही  जानकारी  रेलवे  के  बारे  में  भी  दी  गई  थी

 श्री  राज  बहादुर  :  इन  मामलों  को  अध्ययन  करने  का  कार्य  व्यावहारिक  झथेंशास्त्रीय

 गवेषणा  परिषद्  का  है  ।  माननीय  सदस्य  घायल  उसी  का  उल्लेख  कर  रहे  वह  एक  स्वतंत्र संस्था  हैं

 शर  उसने इस  मामले  का  अच्छी  प्रकार  अध्ययन  किया है  ।  इन्होंने  तथ्य  र  कीडों  का  परीक्षण

 भी  किया  है  प्लोर  उसके  अधार  पर  इसने  प्रपने  कुछ  परिणाम  निकाले  हैं  यह  निकाले गये

 एसे  नहीं  हैं  कि  सरकार  उन्हें  तुरन्त  स्वीकार  कर  ले  ।

 fatto  to  मुनि स्वामी  :  क्या  सहकारी  सड़क  परिवहन  संस्थानों  से  जो  आयकर प्राप्त  होता

 है  उसे  सड़कों  के  सुधार  के  लिये  प्रयोग  किया  जाता  है
 ?

 शी राज  बहादुर  :  आयकर गर  सरकारी  संस्थानों  से  प्राप्त  किया  जाता  है
 ।

 परन्तु  जब

 किसी का  राष्ट्रीयकरण  हो  जाता  है  तो  आयकर  नहीं  लिया  जाता  ।  परिवहन  विभागीय  तौर  पर

 चलाया  जाता  दत्त  इस  पर  आयकर  नहीं  लिया  जाता  |  जहां  परिवहन  को  कोई  निगम  चलाता  है

 वहां  आयकर  लिया  जाता  है  ।

 न०  रा०  मुनि स्वामी  :  सड़क  परिवहन  सहकारी  संस्थाओं  की  स्थिति क्या  है  ?

 फन्नी  राज  बहादुर :  मेरा  विचार  है  कि  इस  प्रकार  की
 स्थिति

 की  संख्या बहुत  why  नहीं

 है  ।  परन्तु  हम  भारी  प्रयत्न  कर  रहे  हें  कि  परिवहन  सहकारी  संस्थापकों  की  स्थापना की  जाय ।  भ्र ौर

 इनमें  उन  शिक्षित युवकों  को  लगाया  जाय  जोकि  बेकार  हैं  ।

 श्री  हरिशचन्द्र
 माथुर

 :  प्रदान के  भाग  के  संबंध  में  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार

 के  समक्ष  यात्रियों  की  सुविधाओं  के  संबंध  में  कोई  नहीं है

 श्री  राज  बहादुर  :  यह  वात तो  नहीं  है
 ।

 यह  बहुत  महत्वपूर्ण बात  हैं  कौर  हम  इसें  महत्व

 देते  हैं
 ।

 यात्रियों  ate  अन्य  मोटर  परिवहन  का  प्रयोग  करने  वाले  लोगों  को  सुविधायें देने  का  प्रश्न

 हमारे  सामने  है  ।  इसके  लिये  समय  समय  पर  नियंत्रकों  wile  2.0
 को  चर्चा  होती  रहती  at अन्य  निकाय  भी  इस  पर  चर्चा  करते  रहते  हैं  ।  इन  चर्चाओं के  फलस्वरूप  जो  परिणाम  निकाले  जातें

 ह
 वग

 ATATT  दर  रास्त  तगा  सला  भाषियों  की  दन  lial
 करने  की  father

 a

 १मूल  aa
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 की  जाती  है  ।  यह  बात  मैँ  मानता  कि  इस  दिशा  में  हमारी  बहुत  बढ़िया  कौर  सन्तोषजनक
 ry

 नहीं  रही  है  ।  यह  मामला  ऐसा
 है

 जिस  पर  हमने  अभा  हाल  gl  में  विचार  करना

 किया  है  ।

 गया  मा ०  श्री  स्टेशनों  पर  जो  यात्रियों  को  घंटों  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती क्या  उनके

 श्रीराम  के  लिये  शैड  बनायें  जायेंगे  ?

 श्री राज  बहादुर  :
 नगर  में  चलने  वाली  बसों  के  लिये  बहुत

 सी
 राज्य  रों  ने

 इस  दिशा

 में  पग  उठाये  हैं  परन्तु  लम्बी  यात्रा  के  परिवहन  के  लिये  यह  व्यवस्था  नहीं  हो  सकी  ।  हमारी  इच्छा

 है  कि  इस  दिशा  में  भी  कुछ  किया  जाये  ।

 श्री  चिताएगी  पाणिग्रहण  :  क्या  विभिन्न  राज्यों  के  राष्ट्रीयकृत  सड़क  परिवहन  निकायों  से

 कोई  प्रतिवेदन  प्राप्त  eure  faa  ठीक  प्रकार  से  are  नहीं  कर  यदि  तो  इस  कार्य में

 सुधार लाने  के  लिये  क्या  पग  उठाये  जा  रहे  हैं
 ?

 न  राज  बहादुर  राज्य  परिवहन  उपक्रमों  के  सम्बन्ध  में  किस  प्रतिवेदन का  माननीय

 सदस्य  उल्लेख  कर  रहे  उसका  मुझे  पता  नहीं  ।

 पब्लिक  लॉ  ४८०  के  श्रन्तगंत  खाद्यान्न  का  नौवहन

 1८१५.  श्री  जीत  सिह  सरहदी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  भारतीय  जहाज-मालिकों  ने  भारत  सरकार  को  एक  योजना

 पेश की  जिस  के  अनुसार  वे  विदेशी  मुद्रा  में  पर्याप्त  बचत  करने  में  सहायता  दे

 श्र  संयुक्त  राज्य  झ्र मरी का  के  साथ  हुए  समझौते के  अनुसार  पब्लिक  लॉ
 '४८०

 के भ्रन्तगंत  मिलने  वाले  खाद्यान्न के  नौवहन  का  काम  aq  हाथ  में  ले  सकेंगे ;  ak

 यदि  तो  इस  योजना  का  क्या  ब्यौरा  है  कौर  इस  सम्बन्ध में  सरकार

 की  प्रक्रिया क्या  है

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्यमंत्री  राज  :  श्रीमान्  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता ।

 श्री  जीत सिह  सरहदी  :  क्या  कोई  ऐसी  योजना है  कि  कछ  ak  जहाज  प्राप्त

 कर  के  भारतीय  नौवहन  एजेंटों को  माल  उठाने  का  ठेका  दिया  जाय  ai  यदि  तो

 कौन  कौन  से  अ्रभिकरण  इस  से  सहमत  हैं  ?

 faut  राज  बहादुर  :  परिवहन  विभाग  अमेरिका  से  खाद्यान्न के  इस  आयात के

 अवसर  का  टन  भार  प्राप्त  करने के  लिए  भरसक  उपयोग  करना  चाहता  है  ।  इस

 प्रयोजन  के  लिए  हम  एक  या  निर्दिष्ट  प्रस्तावों  पर  विचार  कर  रहे  हैं  जो  हमें  कुछ

 पक्षों से  प्राप्त  हुए  हैं  ।

 fat
 ०  य०

 नायर
 :

 क्या  सरकार  को  इसका  कोई  अनुमान है  कि  इन  खाद्यान्नों

 के
 परिवहन

 के  लिए  कितनी राशि  के  नौवहन  बिल
 का  भुगतान  करना  होगा  ate

 क्या  ऐसा

 |
 x

 अंग्रेजी



 रे  €  eke

 शि
 ह  जिस  से  उसका  कम  से  कम  कछ  भाग  भारतीय  नौवहन

 के  लिए  मिल  सके  ?

 श्री राज  बहादुर  :  sa  है  कि  भाड़े  की  राशि  लगभग  ७०  करोड़  wt

 से  ८०
 करोड़  रुपये  होगी  |

 पति do  नायर
 :

 यह  मेरे  प्रश्न  के  केवल  पहले  भाग  का  उत्तर है  ।  क्या  सरकार

 का  ऐसा  कोई  कार्यक्रम  है  कि  उसका  कम  से  कम  एक  भाग  भारतीय  नौवहन  को

 भी  मिल े?

 pat  राज  बहादुर  :  यह  इस  पर  निसार  है  कि  हम  इस  प्रयोजन  के  लिए  कितने  जहाज

 प्राप्त  कर  सकते  हैं  ।  उस  के  लिए  हमें  विदेशी  मुद्रा  का  तुरन्त  प्रबन्ध  करना  होगा  ।

 श्री हेम  बरुआ  :  क्या यह  सच  अमेरिका  के  इस  खाद्यान्न को  हटाने  के  लिए

 नौवहन  समवायों  के  साथ  दीर्घकालीन व्यवस्था  के  बजाए  मासिक  व्यवस्था  की  जाएगी ?  क्या  यह

 भी  सच  है  कि  जहाज  किराए  पर  लेने  के  बजाए  उनकी  खरीद  करने  का  विचार  किया  जा  रहा  g?

 श्री  राज  बहादुर  :  टेंडर  ग्रा  चुके हैं  शौर  वाशिंगटन  स्थित  संभरण

 मिशन  द्वारा उन  की  जांच  की  जा  चुकी  है  ।  जैसे  ही  हमें  उन  से  प्रतिवेदन मिल

 जाएगा  हम  यह  निर्णय  करेंगे  यह  किस  आधार  पर  किया  जाना

 वार्षिक  झ्रथवा  चार  वर्षीय  आधार पर

 श्री  त्यागी  :  माननीय  मंत्री  ने  ait  कहा  था  कि  भाड़ा  लगभग
 ८०

 करोड़  रुपए

 के
 होगा

 ।
 के  समझता  हूं  fs

 ८०
 करोड़  रुपये  से

 ८
 जहाज  खरीदे  जा  सकते  हैं  ।  क्या  सरकार

 ने  इतना  भाड़ा  देने  के  बजाए  कछ  जहाज  खरीदने के  संबंध  में  विचार  किया  है  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  यह  ठीक  है  कि
 ८०  करोड़  रुपए  से

 ८
 जहाज  खरीदे  जा  सकते

 हैं  परन्तु  wa  यह  है  कि  हम  इतनी  राशि  का  तुरन्त  भुगतान  कहां  से  करेंगे
 ?

 हम  इस  संबंध में  विचार  कर  रहे  हैं  शौर हम  आशा करते हैं कि हैं  कि  किसी  प्रकार के  प्रस्ताव

 से  हम  कुछ  जहाज  प्राप्त कर  सकेंग  ।

 शी  त्यागी  :  क्या  हम  उन्हें  आस्थगित भुगतान  के  आधार पर  नहीं  प्राप्त

 कर  सकते  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  प्०  सुब्बरायन्  )  :  मैं  यह  सनौर  जोड़  देना  चाहता

 हूं कि  जब  हम
 ८०  करोड़  रुपए  कहते ंहैं  तो  उसका  मतलब  उतनी  विदेशी  मुद्रा  से

 है  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  श्री  त्यागी  नें  इस  पहलू  के  संबंध  में  विचार  किया  है  या  नहीं
 ?

 श्िध्यक्ष  महोदय  :  श्री  रघुनाथ  सिंह  भी  यह  wea  सभा  में
 उठा  चुके  हैं  ।  यदि

 ८०  करोड़  रुपए  खर्च  किए  जान  हैं  तो  उस  राशि  से  जहाजों  की  खरीद  क्यों  नहीं  की  जाती
 ?

 मेरा  निवेदन  है  कि  थोड़ी  थोड़ी  मात्रा  में  विदेशी  मुद्रा खच॑

 करने  कौर  जहाजों  की  खरीद  केलिए  विदेशी  मुद्रा  की  एक  बड़ी  राशि  का  श्रावण्टन

 करने  में  बहुत  अन्तर  है
 ।

 पाल  अंग्रेजी  में
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 श्री  त्यागी  :  जैस ेभी  हो  ao
 करोड़  रुपए  का  एक  निश्चित  अवधि में  भगतान

 किया ही  जाना  है  |

 fora  महोदय  :  पहलें भी  यही  प्रदान  उठाए  गए थे  उत्तर  में  यही ah  पदा

 किए गए  थे  ।

 श्री बू०  सनिस्वामी  :  क्या  भारतीय  जहाज  मालिकों  से  प्रतिवेदन  देने  के  लिए

 कहा  गया  झ्रथवा  उन्होंने  स्वेच्छा  से  वैसा  क्या  था
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :  हम  ने  भारतीय  जहाज  मालिकों  से  इस  प्रस्ताव के  संबंध  में

 किसी  अस्थायी  निष्कर्ष  पर  पहुंचने  के  लिए  कहा  था  ।  वास्तव  में  में  ने  उनका  एक  सम्मेलन

 श्रामंत्रिति  किया  at  जिस  में  में  उपस्थित  था  ।  बाजार  में  प्रचलित  दरों  के  कारण

 उन्होंने कहा  कि  इस  समय  उन  के  लिए  यह  कार्ये दुरू  करना  लाभकारी नहीं  होगा

 बे  चाहते  हं  कि  सरकार  उन्हें  कुछ  राजसहायता  प्रदान  करे  ।  यह  wea  भी  विचारणीय  है  ।

 श्री  दें  न  नायर  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  पब्लिक at  Yao  के  श्रन्तगत

 अमेरिका  यह  समझता  है  कि  कुछ  नौवहन  अमरीकी  जहाजों  को  सौंपा  जाना  चाहिए

 यदि  ऐसा  है  तो  उसका  प्रतिश्त  क्या  है
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :  ५०  प्रतिदिन  खाद्यान्न  अमरीकी  जहाजों में  लें  जाया  जाएगा

 yo  प्रतिशत हम  किन्हीं  भी  जहाजों  से  मंगा  सकते  हैं  ।  यह  इस  पर  निर्भर  है  कि

 इस  प्रयोजन  के  लिए  कितने  भारतीय  भारवाहक  जहाजों  की  व्यवस्था की  जा  सकती

 है  ।

 एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  की  भारवाही  सेवा  सर्विस )

 ्

 थ्री  इन्द्रजीत  गप्त

 THE  १७  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती

 श्री  हाज़िर

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ४५  १९६०  के  तारांकित  प्रदान  संख्या

 ows F JAC के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल  ने  अपने  साज  सामान  कर्मचारियों  से

 संयुक्त  राज्य  अमेरिका  को  भारवाही  सर्विस  )  प्रारम्भ कर  दी  है  ;

 मौर

 क्या  इस  से  संयुक्त  राज्य  अमरीका  की  हवाई  कम्पनी के  साथ  किया  gar

 करार  अपने  समाप्त  हो  जायेगा  ?

 faire
 gar  उपमंत्री  (  श्री  agree  :  एयर  इंडिया  इन्टरनेदानल

 ने  अपने  साज  सामान  कौर  कर्मचारियों  से  संयुक्त  भारवाही  सेवा १४  १९६०

 से  भारत  ब्रिटेन  केबीच  चालू  की  है  ।

 सी  बोड  एण्ड  वैस्ट एयर  लाइन्स  के  करार १३  28€0 Hl Qca को  खत्म

 हो  गया

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ची  इद्रीस  गुप्त
 :

 क्या  सरकार  ने  इस  योजना के  परिणामस्वरूप  एयर  इंडिया

 इंटरनेशनल  को  होने  वाली  अतिरिक्त  ara  का  आकलन  किया  है  ?

 श्री  मुहीउद्दीत  :  एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल  एक  वाणिज्यिक  निगम है  aa

 बह  कोई  कार्य  तभी  करेगा  जब  fe  उसे  कुछ  लाभ  होता  हो  |

 श्री  इज़्ज़त  गुप्त  :  इस  से  कितनी  अतिरिक्त  ora  होने  का  अनुमान  है  ?

 fat  मही उद्दीन  :  यह  अभी  बताना  कठिन  &  ।  यह  ठेका  १९६०  में  ही

 किया  गया  हम  कुछ  समय  प्रतीक्षा  करेंगे  ima  है  कि  उस  से  कुछ

 लाभ  अवश्य  होगा  |

 बम्बई  पत्तन  में  रेत  शादी  का  इकट्ठा  होना

 1८१८.  श्री  यादव  नारायण  जाधव  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १७

 १९४८ के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ११०७  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बम्बई  पत्तन  से  मिट्टी  रेत
 शादी  हटाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये

 हैं  ;

 मिट्टी  रेत भ्रादि  जमा हो  जानें  के  बारे  में  वर्तमान  स्थिति  क्या  ;

 मिट्टी  कौर
 रेत  शादी  को  हटाने  के

 कार्य  में  क्या  प्रगति हुई  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  ।  विवरण  लोक-सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है

 विवरण

 से  :  बम्बई  बन्दरगाह  के
 प्रवेश  पाट

 के  सावधानी से  किए  गए  सर्वेक्षण

 के भ्राधार पर  आर  गहरे  डुबाव  वाली  नावों  के  लिये  ware  गहराई  का  विचार

 कर के  पाट  के  तलकषण  के  लिए  एक  तीन  प्रावस्थाश्रों वाली  योजना  तैयार की  गई

 है  ।  पहली  दो  प्रावस्था ग्र ों का  जो  पाट  के  मध्य  एवं  उत्तरी  भाग  से  संबंधित  ठेके

 के  लक्षण द्वारा  किया  जाएगा  ।  तीसरी  जो  दक्षिणी  भाग  से  संबंधित हैं

 इतनी  श्रावश्यक  नहीं  है  क्रियान्वयन  बम्बई  पोर्ट  ट्रस्ट  के  लिए

 ast  में  बनाए जा  रहे

 ्य

 नए  तल कर्षक  कैसा  जाने  के  wear  विभाग  द्वारा  किया

 जाएगा  ॥

 पूना  स्थित  केन्द्रीय  जल  तथा  feat  गवेषणा  केन्द्र द्वारा  किए  गए  प्रयोगों के  आधार

 पर
 बाढ़  कौर  ज्वार  के

 पानी
 के  साथ  मिट्टी  को  बहाने  के  लिए  बन्दरगाह  के  मुहाने पर  दो

 स्थानों  को  चुना  थाल  रीफ  के  परे  are  (२)  sha  रीफ़

 इस  समय  प्रवेश  पाट  की  गहराई  ३०  फीट  है  |  उसकी  गहराई  ३३

 फीट  करदेने
 का

 विचार
 कियाजा  रहा  है

 ।  इस
 के  अतिरिक्त एक  ३८.  फीट  गहरा

 ara  स्थान  बनाया  जिस  में  तीन  गहरे  डुबाव  वाले  तेल वाहक  जहाज ~
 || सक

 मिल  पं प्रे जी  में
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 थी  यादव  नारायण  जाघव :  क्या  यह  सच  नहीं  है  fe  यह  योजना उस  समय  बनाई

 गई  थी  जब  fe  श्री  स०  का०  पाटिल  मंत्री थे
 ?

 योजना  के  वास्तविक  क्रियान्वयन
 में

 कितना समय  लगेगा  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  इस  योजना की
 प्रावस्थायें  थीं

 1
 प्रथम

 शीघ्र  क्रियान्वित  हो  जाएगी ।  विवरण  में  बताया  गया  है  fe  इस  प्रयोजन  के  लिए

 स्तलकर्षक  बनाया जा  रहा  है  |

 श्री  यादव  नारायण  जाघव
 :  नीदरलैंड्स  में  तल कर्षक  के  निर्माण  कार्य  के

 ०५ में  क्या  प्रगति है  ?

 थी  राज  बहादुर  :  व्यादेश  भेजा  जा  चुका  है  उसकी

 शआप्ति में १८ महीने में  १६  महीने  या  कुछ  अधिक  समय  लगता  है  ।

 श्री  श्रीधर  :
 इस  प्रयोजन  के  लिए  रेडियमधर्मी  तत्वों

 के
 उपयोग

 के
 संबंध  में

 सरकार  न  क्या  प्रगति की  है  ?

 श्री  राज  बहादुर
 :  रेडियम धर्मी  तत्वों  का  प्रयोग  तल कर्षक

 द्वारा  जाने  वाली

 मिट्टी  को  जमा  करने  के  लिये  सर्वोत्तम  स्थान का  पता  लगाने  के  लिये  किया  जाता  है  ।

 खसके  लिये
 कुछ  निर्णय

 कर
 लिये  गये  हैं  कि

 मिट्टी  wet  जमा
 की  जायेगी  ।

 दिल्ली  में  बस्तियां  बसाना

 _  श्री  राघा  रमण
 :

 र
 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  के  मुख्य  आयुक्त  ने  सरकार  को  कोई  योजना  पेश  की  हि  जिसमें

 दिल्ली के  जमीन  के  उपयोग  ate  भविष्य  में  बस्तियां  बनाने  के  कार्यक्रम  के
 नियमित

 करने  के  बारे  में  सुझाव  दिये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  योज़ना का  ब्यौरा
 और

 +
 क्या  सरकार  ने  रिपोर्ट  कौर  उसमें  दिये  गये  सुझावों को को  [पूर्णत:स्वीकार  कर  लिया

 व्  अथवा  wife रूप  में  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  से  दिल्ली  के  मुख्य £  आयुक्त  ने  दिल्ली

 में  भूमि  के  बड़े  पैमाने  पर  प्रजनन  विकास  के  सम्बन्ध  में  एक  नोट  भेजा  है  जो  इस  समय

 विचाराधीन  है  ।  परन्तु  उसमें  दिल्ली  में  जमीन  के  उपयोग  gear  भविष्य  में  बस्तियां  बनाने  के

 कार्यक्रमों  की  वस्तुत  योजनायें  नहीं  हैं  ।

 श्री  राधा  रमण  :  क्या  मुख्य  आयुक्त  के  नोट  में  जमीन  के  उपयोग  कौर  उसके  वितरण

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  निर्दिष्ट  सिफारिशें  सन्निहित  थीं  ak  यदि  तो  वे  निर्दिष्ट  प्रदान  कया  हैं  ?

 श्री  कर मरकर
 :

 जैसा  कि  मैं  पहले  बता  चुका  उन्होंने  जमीन  के  उपयोग  के  विषय

 का  उल्लेख  नहीं  किया  है
 ।

 वह  कार्य  नगर  संगठन
 और  दिल्ली  विकास  प्राधिकार

 मूल  wast  में
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 का  है  ।  उन्होंने  यह  सुझाव  दिया  है  कि  भूमि का  वितरण  किस  झ्राधार पर  किया  जाना  चाहिये  ।

 भूमि  की  जा  चुकी  है  कौर उसके  सम्बन्ध  में  हरनेक  प्रश्नों के  उत्तर  दिये  जा  चुके  हैं  ।

 श्री  राधा  रस  :  भूमि के  वितरण  की  क्या
 सिफारिशों

 हैं  ?

 श्री  :  वह  सुलेख  अभी  सरकार  के  विचाराधीन है  जैसे  ही  कोई  निर्णय

 कर  लिया  जायेगा  में  उसकी  प्रति  सभा-पटल पर  रख  दूंगा  ।  पिछले  सप्ताह  भी  इसके  सम्बन्ध  में

 प्रदान  पूछे  गये  थे  ।  गृह-मंत्री  के  सभापतित्व  के  अ्रन्तगंत  wets  बैठक  द्वारा  कुछ  अ्रस्थायी

 निष्कर्ष  निकाले  गये  वह  मामला  aa  निर्णय  किये  जाने  की  afer  अवस्था  में  है  ।

 महोदय  :  पिछले  दिन  माननीय  मंत्री  ने  यह  कहा था  कि  मास्टर  प्लान

 की  सदस्यों के  साथ  चर्चा  की  जायेगी  ।  क्या  वैसा  किया  गया  है  ?

 श्री  कर मरकर :  में  इसके  लिये  भ्रामक  आभारी  हं  कि  झ्रापने  मुझे  यह  अतिरिक्त घोषणा

 करने  का  अवसर  दिया  ।  हमने  इस  चर्चा  के  लिये  १३  तारीख को  €&/,  प्रातःकाल

 से  ११  बजे  तक  का  समय  निश्चित  किया  है
 ।

 wet  है  माननीय  सदस्य  उपयोगी  सुझाव

 पेश  करेंगे  ।

 श्री  राघा  रमण
 :

 क्या  मुख्य  आयुक्त  के  नोट  में  दिल्ली  में  बस्तियां बनाने  अथवा  नई

 योजना  के  श्रन्तगंत  दिल्ली  के  बस्तियां  बनाने  वालों  के  साथ  किये  जाने  वाले  व्यवहार  के

 में  कुछ  कहा  गया  है
 ?

 श्री  कर मरकर
 :

 जैसा  मैं  बता  चुका  हूं  वह  नोट  भूमि  के  aoa  कौर  विकास  के

 में  है
 ।

 जहां  तक  वितरण  का  सम्बन्ध  जैसा  कि  मैं  सभा  में  पिछली  बार  भी  बता  चुका

 सहकारी  निर्माण  समितियों
 को

 अधिमान्यता  देने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है
 ।

 श्री  राधा  रमण :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  मुख्य  आयुक्त  ने  अपने  नोट  में  जो  बातें

 लिखी  हैं  उन  पर  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।  सरकार  को  इस  नोट  के  सम्बन्ध में  अन्तिम

 frig
 करने  में  कितना  समय  लगेगा

 ?

 fat  करमरकर
 :

 इस  प्रकार  के  प्रदान  का  उत्तर  देना  बड़ा  कठिन  है  ।  परन्तु  यदि  मेरा

 बस  चलता  तो  में  ने  उसे  छे  महीने  के  समय  में  खत्म  कर  दिया  होता
 ।

 श्रीमती इला  पालचौघरी  :  क्या  इस  योजना  में  पूर्वी  बंगाल  के  विस्थापित  व्यक्तियों

 कौर  कालकाजी  में  बसाने  की  योजना  भी  सम्मिलित  है
 ?

 उनके  लिये  दिल्ली  में  एक

 बस्ती  बनाई  जानी  है  ॥

 श्री  यह  wet  केवल  दिल्ली  से  सम्बन्धित  पूर्वी  बंगाल  या  पश्चिमी बंगाल
 से  नहीं ।

 part  इला  पाल चौधरी
 :

 यह  बस्ती  सरकारी  दफ्तरों  में  काम  करने  वाले  पूर्वी

 बंगाल  के  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  दिल्ली  में  ही  होगी  ।

 श्री  करमरकर :  में  समझता  हूं कि
 इन

 सब
 णण्णय मर  नों  विचार  किया

 जा  रहा  है  ।
 a  PGA  a

 अंग्रेजी  में
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 श्री  भा  Fo  गायकवाड़ :  सरकार  की  नीति  अस्पृश्यता  निवारण  करना है  कौर  सरकार

 ऐसी  सामान्य  बस्तियां  बनाने  का  विचार  कर  रही  है  जिनमें  ्रनुसूुचित  जातियों  के  लोगों  को  प्लाट

 दिये  जायेंगे  ।  यदि  ऐसा  होते  सरकार  ऐसी  कोई  ad  रखेगी  कि  सहकारी

 गृह  निर्माण  समिति  की  रजिस्ट्री  केवल  तभी  की  जायेगी  जब  ag  प्लाटों का  २०  प्रतिशत  भाग

 अनुसूचित  जाति  के  लोगों  के  लिये  रक्षित  कर  देगी ?

 श्री  कर मरकर :  माननीय  सदस्य  का  areas  व्यक्तियों  को  बेचे गये  प्लाटों  के  २०

 प्रतिशत  से  है  प्रथा  समस्त  भूमि  के  २०  प्रतिदिन से  ?

 fall  भा०  क् ०  गायकवाड़  :
 सरकार  को  यह  शर्त

 रख  देनी  चाहिये कि  प्रत्येक  सहकारी

 समिति  के  २०  प्रतिशत  प्लाट  भ्रनुसुचित  जातियों  के  लोगों  के  सुरक्षित  होंगे
 ताकि

 सरकार  की  नीति  के  अनुसार  सामान्य  बस्तियां  बन  सकें  |

 श्री  कर मरकर
 :

 मैं  माननीय  सदस्य  का  सुझाव  सम्बन्धित  प्राधिकारियों को  भेज
 देने

 के

 भ्र ति रिक्त  wa  कुछ  नहीं  कर  सकता  हूँ  ।

 ग्रुप  सूचना  प्रदान  उत्तर

 लौंगजू  का  खाली  किया  जाना

 fart  सुचना  प्रदान  संख्या  २.  श्री  हेम  बख्शा  :  नया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  यह  खबर  सच  है  कि  चीनियों  ने  नेफा  स्थित

 भारतीय  चौकी  लौंगजू  को  हाल  में  खाली  कर  दिया  है  जिसे  उन्होंने  Vgeye A में  भ्र पने

 कब्जे  में  कर  लिया  था  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  इस  समय  लौंगजू  की  वास्तविक  स्थिति  क्या है  ?

 मंत्री  तथा  वैदेशिक-करायें  मंत्री  जवाहरलाल  :

 हमें  इस  प्रकार  के  समाचार  प्राप्त  हुए  हैं  कि  चीनियों  ने  लौंगजू  की  चौकी  को  छोड़  दिया
 है

 तीन  मील  उत्तर  की  कौर  लौट  गये  यह  भी  ज्ञात  हुमा  है  कि  इसका  कारण उस  क्षेत्र  में

 किसी  संक्रामक  रोग  का  फैल  जाना  है  ।  इसलिये  यह  समझा  जाना  चाहिये  कि  वे  अपने  सुभीते

 के  लिये ही  पीछे हटे  हैं

 हेम  weet:  चूंकि  चीनी  सेनाओं  ने  gaia  कानूनों का
 उल्लंघन

 कर
 के

 लौंग  पर  जबरन  कब्जा  किया  था  इसलिये  क्या  सरकार  उस  क्षेत्र  को  चीनी  सेनाओं के  चले

 जाने  पर  पुनः  झपने  कब्जे  में  लेने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 लौंगजू  के  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्यों  को  याद  क्योंकि  यह

 श्वेतपत्र  में  कहा  गया  कि  हमने  यह  सुझाव  दिया  था  कि  चूंकि  हम  इन  मामलों  के  सम्बन्ध

 में  चर्चा  कर  रहे  हैं  इसलिये  दोनों  में  से  किसी  भी  पक्ष  को  उस  पर  कब्जा  नहीं  करना  चाहियें  1

 यह  ठीक  है  कि  चीनी  सरकार  ने  यह  प्रस्ताव  स्वीकार  नहीं  किया  था  वे  उस  पर  अपना

 कब्जा  किये  रहे
 ।

 परन्तु  चूंकि  उन्होंने  बीमारी  के  कारण  उसे  खाली  किया  है  इसलिये  हमें  वहां

 नगा
 जाने  का  अधिक  आकर्षण  नहीं  है  |

 मूल  wast  में



 RRO  मौखिक  उत्तर  €  ego

 श्री  हेम  Tea
 :

 यह  बड़ी  अजीब  सी  बात  है  कि  चीनी  जिन्होंने  एवरेस्ट  को  पहले

 ही  आक्रमण में  जीत  लिया
 बीमारी

 से  हार  इसलिये  क्या  सरकार  पेकिंग  से  यह

 मालूम  करेगी  कि  यह  उनकी  कौर  से  मैत्री  भाव  का  प्रदर्शन  तो  नहीं  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  पहले  तो  वह  फासला  इतना  कम--हमारी  जानकारी के  अ्रतुसार

 ३  मील--है कि  यह  बताना  कठिन  है  कि  लौंगजू  कहां  खत्म  होता  है  कौर  गांव  कहां

 दुरू  होता  है  ।  माननीय  सदस्य  ने  जो  meat  चीन  से  पूछने  के  लिये  कहा  हैं  वह  इस  रूप  में

 वांछनीय  नहीं  है  ।  में  झ्रापकी  भ्र नुम ति  से  कुछ  कौर  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  ।  कुछ

 माननीय सदस्यों  ने  रंगून  की  भारत-चीन वार्ता  के  सम्बन्ध  में  एक  रूप  सूचना  प्रशन  भेजा  था  ।

 मुझे  ज्ञात  दुआ  है  कि  वह  वार्ता  खत्म  हो  गई  है  कौर  हमारा  प्रतिनिधिमंडल उन  प्रतिवेदनों

 जिन  पर  वहां  हस्ताक्षर  हुए  हैं  तीन  चार  दिन  में  वापस  श्री  जायेगा  |

 श्री  चीनी  सेनाओं  ने  लौंगजू  किस  तारीख  को  खाली  किया  था  ak

 सरकार को  यह  सूचना  किस  तारीख  को  मिली ?  क्या  इन  दोनों  बीच  में  कोई  ग्रस्त  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  उसमें  काफी  समय  का  अन्तर है  ।  मैं  नहीं  कह  सकता  कि  ऐसा

 क्यों  gal  वास्तव  में  में  अभी  भी  निश्चयपूर्वक  कुछ  नहीं  कह  सकता  हूं  क्योंकि  हमें  उन

 लोगों  पर  निसार  रहना  पड़ता  है  जो  उस  पर  से  इस  कौर  wa  हैं  ।  हम  झपने  लोगों  को  वहां

 नहीं  भेजते  हम  विमानों  को  वहां  उड़ान  के  लिये  नहीं  भेजते  हैं  क्योंकि  हमारा  यह

 करार है  कि  हम  एक  दूसरे  के  राज्यक्षेत्र में  प्रवेश  नहीं  करेंगे  ।  जैसा  कि  माननीय  सदस्यों  को

 याद  लौंगजू  सीमान्त  के  eat  है  ।  हमारे  भ्रनुसार  भी  सीमान्त  लौंगजू  से  कुछ  ही  a

 है  ।  वह  केवल  दो  तीन  मील  की  दूरी  है  और  यदि  उस  पर  उड़ान  करेंगे  तो  वह  संभव  नहीं

 होगा  ।  मेरे  कहने  का  तात्पर्य  यह  है  कि  हम  उड़ान  द्वारा  किसी  wea  प्रकार से  ही

 इसके  सम्बन्ध  में  निश्चित  जानकारी  नहीं  प्राप्त  कर  सके  हैं  ।  चूंकि  ये  सूचनायें  हमारे  पास

 विभिन्न  जरियों  से  org  हैं  इसलिये  हम  तारीख  शादी  नहीं  बता  सकते  ।

 श्री  विद्याचरण शुक्ल  :  क्या  सरकार  इसके  लिये  कोई  कदम  उठा  रही  है  कि  उस  चौकी

 पर  कब्जा  न  किया  जा  सके  जिसे  at  चीनी  सेनाओं  ने  बीमारी  के  बहाने  खाली  कर  दिया

 है
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  श्रीमान्  ।  उस  स्थान  की  भौगोलिक  स्थिति  का  वर्णन  करना  मेरे

 लिये  कठिन  है  ।  परन्तु  यदि  हम  लौंगजू  पर  कब्जा  करने  का  प्रयत्न  करें  भी  तो  स्वेप्रथम  वह  हमारे

 समझौते  के  विरुद्ध  होगा  क्योंकि  उसके  भ्रन्तर्गत  हम  ऐसा  कोई  कदम  नहीं  उठा  सकते  हैं  ।  दूसरे  उसके

 लिये  बहुत  बड़ा  प्रयास  करना  होगा  ।

 fat  मोहम्मद  इमाम
 :

 यह  कहा  गया  है  कि  वहां  बड़े  जोर  से  बीमारी  फैल  रही  है  ।  क्या  सरकार

 ने  वहां के  लोगों  को  चिकित्सा  सुविधायें  उपलब्ध  कराने  के  लिये  कोई  कदम  उठाये हैं  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  श्रीमान्  ,  क्योंकि  वहां  कोई  रहता  ही  नहीं  है  ।

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  लौंगजू  को  चीन  तथा  हमारी

 सरकार  दोनों  ने  ही  छोड़  दिया  है  ?

 सी  जवाहरलाल  नेहरू  :  ध  सीमांत  के  पास  है  भ्र ौर  हमारी  शर  है  ।  उस  पर  चीनियों

 ने  जबरन  कब्जा  कर  लिया  था
 ।

 wa  वे  वहां  से  चले  गये  हैं
 ।

 वास्तव  में  हमें  पता  चला  है  कि  उन्होंने



 लिखित  उत्तर
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 लौंगजू  के  मकान  इसलिये  नष्ट  किये  हैं  कि  उनकी  ईंटों  तथा  seer  सामग्री  को  तीन  मौत  दूर  निर्माण

 ard  में  काम  में  लाया  जा  सके  ।  लौंगजू  का  क्षेत्र  ऐसा  है  जिसमें  कोई
 भी  नहीं  रहता  है  ।

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल  इसके  लिये  कया  कदम  उठाये  गये  हैं  कि  चीनी  हमारे  राज्य  क्षेत्र  में

 फिर  न  घस  ५
 ?

 भ्रिष्यक्ष  महोदय  :  इसका  उत्तर  दिया  जा  चुका  है  ।

 fart  त्यागी  :  क्या  सरकार  ने  यह  पता  लगाया  है  कि  वह  बीमारी  किस  प्रकार  की  है
 ।  प्राथमिक

 कृत्रिम  कौर  इसलिये  जो  उत्पन्न  नहीं  की  गई  है  कि  हम  वहां  न  पहुंच  सकें
 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मुझे  नहीं  मालूम

 tat  त्यागी  :  वह  बीमारी कौनसी  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मुझे  डाक्टरी  प्रतिवेदन  नहीं  मिला  है
 ।  ये

 यात्रियों
 की  कही  हुई

 बातें  हैं  जिनकी  बार  बार  पुष्टि  होने  पर  हम  उन्हें  मान
 लेते  हैं  ।

 गजनी  त्यागी  :  बीमारी  का  नाम  क्या  है
 ?

 थी  जवाहरलाल  नेहरू  मझे  नहीं  मालम  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 यात्री  पोत

 1८०८.  श्री  प्र०  गे  देव
 :  क्या  परिवहन तथा

 संचार  मंत्री  €  ZERO  के

 तारांकित संख्या  १२००  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यात्रियों को  लेजाने  वाले  दो  जहाज  प्राप्त  करने  की  प्रस्थापना पर  इस  बीच

 विचार कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  फैसला  किया  गया  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  नहीं  ।  प्रस्ताव

 ग्र  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  विचार  होगा  ।

 set  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 डिवीजनल  सुपरहिट  जयपुर  के  विरुद्ध  area

 पर्दा  श्री  त०  ब०  विपुल  राव  :  कया  रेलवे  मंत्री  २६  १९६०  के  अतारांकित

 प्रत  संख्या  १६१६  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पश्चिम  रेलवे  के  जयपुर  डिवीजन  के  सुपरिटेंडेंट  के  विरुद्ध  विशेष  पुलिस  संस्थान
 की  रिपोर्ट  पर  इस  बीच  विचार  किया  जा  चुका है  ;

 यदि  तो  क्या  निश्चय  किया  गया  है  ;

 यदि  उपरोक्त
 भाग

 का
 उतर

 नकारात्मक  तो  इसके  क्या  कारण हैं
 ?

 मूल  Was  में



 २३५२  लिखित  उत्तर  @eko

 रेलवे  उपमंत्री  श्री  सें
 o@ o  :  हां  ।

 प्रतिवेदन की  जांच  के  बाद  पता  लगा  कि  डिवीजनल  सुपरिटेंडेंट जयपुर  ने  कोई

 अनियमितता नहीं  की  है  ।

 ser  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 क्षय-रोगी

 1८१६.  श्री  रामी  रेड्डी  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  २३  १९६०  के  भ्र तारांकित प्रदान  संख्या

 १३१४  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  की  अवधि  में  भ्र स्प तालों  में  क्षय-रोगियों के  पलंगों  की  संख्या

 में  कितनी  वृद्धि  करने  की  प्रस्थापना  थी  ;

 कितनी  वृद्धि  होने  की  संभावना  है  ;  श्र

 प्रस्तावित  संख्या  पूरी  करने  में  यदि  कोई  कमी  रह  गयी  तो
 उसके  क्या  कारण

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  skvo  पलंग  |

 ८७११  पलंग  |

 इस  कमी  का  मुख्य  कारण  यह  है  कि  भवन  का  निर्माण  समय  पर  पूरा
 न  हो  सका

 ।

 कलकत्ता  में  विदेशी  हवाई  पत्रों  के  फार्मों  की  कमो

 1*८२०.  श्री  साधन  गुप्त  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  कलकत्ता  के  डाकघरों  में  Ko  से  ५०  न०  पृ०  के  विदेशी  हवाई  पत्रों

 के  फार्मों  की  कमी  पड़  गयी  है  ;

 यदि  तो  यह  कमी  नासिक  के  सिक्योरिटी  प्रेस  से  सप्लाई  बन्द  होने  के  कारण

 हुई  है  ;  ak

 यदि  तो  सप्लाई  बन्द  होने  का  क्या  कारण  है  ?

 तथा  संचार  मंत्री  प०  :  नहीं  ।  १४ से  २६  अक्तूबर

 Rho TH ACMA तक  अस्थायी  कमी  थी  ।

 झर  कलकत्ता  ट्रेजरी में  रिज  भंडार  के  खत्म  हो  जाने  तथा  पूजा की  छुट्टियों

 के  श्री  जाने  के  कारण  मांग  पूरी  करने  में  विलम्ब  के  कारण  तथा  केन्द्रीय  नासिक  रोड  में  छमाही

 भंडार  की  जांच  के  कारण  यह  कमी  हुई
 थी  ।

 इस  प्रकार  की  कमियां
 न

 हो  पायें  इसके  बारे में

 उचित  कार्यवाही की  जा  रही  है

 सागर  परियोजना

 कुमारी  मो
 ०

 वेद कुमारी
 :

 श्री  उस्मान अली  At  : Psat

 क्या  सिचाई  alt  विद्यत च चय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इस्पात  की  कमी  के  कारण  नागार्जुन  सागर  परियोजना  पर  निर्माण

 कार्य  में  देरी  हो  गयी  है  ;  कौर
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 इस  बात  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  wa  तक  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  कि  उक्त  अ  के

 लिये  पर्याप्त  मात्रा  में  इस्पात  समय  पर  पहुंचता

 शौर  विद्युत  उपमंत्री
 :  कौर  .  प्रगति  कार्यक्रम

 के  श्रतुसार  है  ।  परन्तु  क्रिस्टल  पुल  के  लिये  इस्पात  शीघ्रता  से  उपलब्ध  करना  ऐसा  करने के

 suet किये  जा  रहे  हैं  ।

 हसन-मंगलौर  लाइन

 थ्री  लाचार  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हसन-मंगलौर  लाइन
 के

 निर्माण  के  बारे  में  रिपोर्ट  पेश  करते  समय

 रेलवे  बोर्ड  ने  ae  पिछले  प्राक्कलनों  में  लौह  वयस्क  के  निर्यात  की  संभावनायें का  बिल्कुल  उल्लेख

 नहीं  किया  गया  था  ;

 क्या  सरकार  ने  weal  हाल  ही  में  रेलवे  बोर्ड  से  यह  कहा  था  कि  वह  इस  लाइन  से

 यस्क  के  निर्यात  की  गुंजाइश  का  यथोचित  अनुमान  लगा  कर  रिपोर्ट  पेश  करे  ।

 क्या  बोर्ड  ने  अपनी  रिपोर्ट  पेदा  कर  दी  है  ;

 यदि  तो  इस  नई  लाइन  के  निर्माण  के  बारे  में  सरकार  ने  क्या  फैसला  किया

 रेलवे  उपमंत्री  Ao  नहीं  ।

 कौर  (7).  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 इस  लाइन  का  निर्माण  लौह-भ्रामक
 के

 निर्यात
 के  लिये  मंगलौर  पतन  के  विकास

 पर  निसार  है  ।

 कि

 श्री  झा सर  क्या  परिवहन  तथा
 संचार  मंत्री

 ag  बताने  की  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  पत्तन  के  प्रवेश  द्वारा  पर  पत्तन  न्यास  प्राधिकारियों  द्वारा

 पर्याप्त
 रूप  से

 दिखायी
 वाले  पोत-पथ  सूचक  पैराक  पीपे  न  रखवाये  जाने के  कारण  बाहर से

 amt  वाले  विदेशी  जहाजों  के  लिये  एक  गम्भीर  समस्या  खड़ी  हो  गयी  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  कुछ  बड़े  बड़े  जहाजों  के  कप्तानों  ने  ह. रबर  मास्टर
 को

 यह

 चेतावनी
 दी

 है  कि  यदि  उपचारात्मक  कदम  न  उठाये  गये  तो  जहाजों  का  धोखे  से  चट्टानों  की  श्वृंखला

 से  टकरा  जाने  का  खतरा  है  ;  श्र

 इस
 खतरे  को  हूर  करने  के  लिये  सरकार  दारा  क्या  कदम

 उठाये गये  हैं  ?

 wast  में
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 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :  एक  विवरण सभा  पटल

 पर  रखा  जाता है  ।

 विवरण

 जी  नहीं  ।  बम्बई  पत्तन  के  प्रवेशद्वार  पर  पोत  पथ  सूचक  पैराक  पीपे  केवल  प्रांत  रीफ  के

 एक  पैराक  पीपे  को  छोड़  सभी  भली  प्रकार  काम कर  रहे  हैं  रीफ  का  स्थायी  पैराक  पीपा

 मरम्मत  के  लिये  हटाया  गया  है  कौर  उसके  स्थान  पर  एक  छोटा  पैराक  पीपा  लगा  दिया  गया  है  ।

 छोट  पैराक  पीपे  से  रात्री  में  चमक  निकलने  के  कारण  नाविकों  को  सहायता मिल  जाती  है  कौर  मुख्य

 उद्देश्य  पूरा  हो  जाता  दिन  में  wae यह  स्थायी  पैराक  पीपे  के  समान  उपयोगी नहीं  होता है

 अ्रन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  का  अवश्य  है  ।  प्रोंगरीफ  में  लाइट  हाउस  भी हैप् रौ  लाइट  कीपर  रीफ  की

 झोर  गलती  से  जाने  वाले  जहाजों  को  सिगनल  शादी  देकर  चेतावनी  दे  देता  इसके  अ्रतिरिक्त

 जहाजों  के  मास्टर  पैराक  पीपों  पर  निर्भर  नहीं  रहते  हैं  अपितु  तट  के  मान्यता  प्राप्त  भूमि

 चिन्हों
 की

 कौर  अपनी  स्थिति  रखते  हैं  ।  पत्तन  के  प्रवेश  के  समय  सभी  मास्टरों  को  सावधानी  रखनी

 )  नहीं  ।

 पत्तन  न्यास  पदाधिकारी  प्रौंग  रीफ  पर  स्थायी  मार्ग  दर्शक  पैराक  पीपा  लगाने  की

 कार्यवाही  कर  रहे  हैं  ।

 देश  में  खाद्य  पदाथों  में  मिलावट

 तंगामणि

 |  श्री  मो०  ब्०  ठाकुर

 ८२४1
 डा०  रास  सुलग  fag  :

 ।
 पंडित  gto  ato  तिवारी  :

 हेम  राज

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  |सच  है  कि  खाद्य  पदार्थों में  मिलावट  की
 अखिल  भारतीय  औसत

 REL 8  प्रतिशत है  ;

 यदि  तो  अखिल  भारतीय  अघिनियम  को  कड़ाई से  लागू  करने  के  लिये  क्या

 कदम  उठाये गय  हैं  ;

 किन  राज्यों  में  ६६  .  ७  प्रतिशत  तक  मिलावट  होती  है  ;

 किन  राज्यों  में  ५०  प्रतिशत  से  ऊपर  मिलावट  होती  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कौर
 अपेक्षित  जानकारी  का  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।  shearer  ३,  अनुबन्ध  संख्या  २१]  ।

 खाद्य  अपमिश्रण  अधिनियम  तथा  नियमों  की  क्रियान्विति की  जिम्मेदारी  राज्य

 सरकारों  पर  है
 ।

 परन्तु  उनको  were  तथा  नियमों  को  कठोरता  से  लागू  करने  का  समय  समय

 पर  परामर्श दिया  जाता  है  ।
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 ~
 उड़ीसा  में  उबर कों  का  संभरण

 1८२४.  शी  चिंतामणि  पाणिग्रहण  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  सरकार  से  ये  रिपोर्ट  मिली  है  कि  सल्फेट  साफ
 अमोनिया

 न
 मिलने

 के
 कारण  उड़ीसा  राज्य  के  समस्त  कृषकों  को  बड़ी  कठिनाई का  सामना  करना  पड़  रहा  है  |

 क्या  यह  सच  है  कि  राज्य  ने  १६६०-६१  के  लिए  ६०,००० टन  सल्फेट  श्राफ

 अमोनिया की  मांग की  थी  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  wit  तक  राज्य  को  केवल  ६,०००  टन  उ्वेरकों  की

 सप्लाई  की  गयी है  ;  शौर

 यदि  तो  इस  विकट  परिस्थिति पर  काबू  पाने के  लिए  राज्य  सरकार  की

 सहायता  करने के  वास्ते  क्या  कदम  उठायें  जा  रहे  हैं
 ?

 कृषि  मंत्री
 यूं  ato  देवामूख ) भ्  से

 एक  विवरण  सभा
 पटल

 पर
 रखा

 जाता है  ।

 विवरण

 उड़ीसा  सरकार
 ने  हमें  बताया है  कि  राज्य में  उर्वरकों  की  बहुत कमी  है

 ae

 हमसे  उनका  शीघ्रता से  संभरण  करने  की  मांग  की  है  |

 नहीं  ।  सल्फेट  are  अमोनिया की  B8,o00 SH HT AT टन  की  मांग  थी  ।  परन्तु

 राज्य  सरकार ने  निम्नलिखित  नाइट्रोजिनस  उर्वरक की  मांग  की थी  ।

 (2)  अमोनियम 'सल्फेट नाइट्रेट हन सल्फेट  नाइट्रेट  १०००  टन

 (२)  कैल्सियम  भ्र मोनि यम  नाइट्रेट  १०,०००  टन

 नहीं  ।  पहले  महीनों  से  दिसम्बर  2eGo)  के  लिए  Iv,eXLo

 टन  सल्फेट  श्राफ  अमोनिया का का  किया  गया  ari  इसमें  से  8,2 Ko  टन

 श्री  तक  संभरण  कर  दिया  गया  है  |

 सिंदरी से  उड़ीसा को  संभरण  के  लिए  उच्च  प्राथमिकता  दी  गई  श्राद्या है

 दोष  पूरी  मात्रा
 का  संभरण  १४५  REGO  तक  हो  जायेगा  सल्फेट

 के  साथ  १,१३५  टन  अमोनियम  सल्फेट  नाइट्रेट  का  भी  संभरण  कर  दिया  गया

 कलकत्ते  के  बन्दरगाह से  २०००  टन  के  कैल्सियम  अमोनियम  नाइट्रेट  का  संभरण  करने  की

 भी  व्यवस्था  की  गई

 डाक  तथा  तार  विभाग  में  कल्याण  पदाधिकारी

 ८२६.
 को  wad  ददन

 थी
 राम  कृष्ण  गुप्त  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १०  १९६०  के  अतारांकित प्रशन  संख्या  cad १

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह
 बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  डाक  तथा  तार  विभाग में  कल्याण
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 का  पद  रखने  अथवा  समाप्त  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  किया  गया

 है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  इस  मामले
 की

 कभी

 नौवहन  उद्योग  के  लिये  विदेश  मुदा

 पद  २७.
 Sat राम  कृष्ण  गुप्त

 पनी  सरजू  पांडेय
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २६  PERO  के  तारांकित  संख्या  wee

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नौवहन  उद्योग  की  प्रयास  सम्बन्धी

 श्रावइ्यकताओओं  की  पूर्ति  के  लिए  नौवहन  के  महानिदेशक  को  अपेक्षित  विदेशी  मुद्रा  का  कोटा

 उपलब्ध  करने  की  प्रस्थापना  इस  समय  किस  प्रकट  पर  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राज
 :  जहाज

 बनाने  वाली  तथा  जहाजों  की  मरम्मत  करने  वाली  अधिकांश  फर्मों ने  जिनको  पत्र  भेजे  गये

 तभी  तक  अपनी  विदेशी  मुद्रा  की  आवश्यकतायें  नहीं  बताई  हैं  ।
 उनके  उत्तर  मिल

 जाने  पर  मामले  पर  विचार  होगा  ।

 रेलवे  में  भ्रष्टाचार

 (ott crety Ret : रामी  रेड्डी  :

 T¥eQa. J J
 श्री  asta  सिह  भदौरिया  :

 प्र०  गण  देव

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  पंजाब के  मुख्य  मंत्री  वारा  २३  Rk So Ht AFATAT को  अम्बाला

 में  दिये  गये  भाषण में  इस  कथन  की  कौर  ध्यान  दिलाया  गया  है  कि  रेलवे  में  भ्रष्टाचार के

 परिणामस्वरूप  चीनी  उद्योग
 पर  बड़ा  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा है  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है  ;  ate

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें  ०  वें  ०  राम स्वामी )  अर  इसके  बारे  में  समाचार

 पत्रों  में  प्रकाशित  समाचारों
 की

 are  सरकार  का  ध्यान  दिला  दिया  गया  परन्तु  जांच

 के  बाद  यह  पता  लगा  कि  समाचार  एकदम  गलत  तथा  झूठा  था  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं
 होता  ।.

 मल  att  में
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 दिल्ली  लन्दन  बस  सेवा

 राम  कृष्ण  गुप्त
 att  भक्त  data

 +
 ced  श्री  दी०  चं०  शर्मा

 श्री
 जीत  सिह  सरहदी

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १६  2& ho  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ULE

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  दिल्ली  अर  लन्दन के  बीच
 लाहौर

 हो  कर  जाने  वाली  बस  सेवा  चालू  करने  की  प्रस्थापना  किस  प्रक्रम  पर  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  मामला  अभी

 विचाराधीन

 इ
 राष्ट्रीय

 राजपथ  सख्या  y
 a

 तथा  संचार  मंत्री  ४ 1१५५६.  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  क्या  परिवहन

 VEZo  के  अतारांकित  wet  संख्या  २०५२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 Far  तालागांव  से  निर्गुंडी  रेलवे  समपार  तक  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  ष

 के  संबोधित  निर्माण  प्राक्कलनों  की  जांच  कर  ली  गई  है  '  शौर

 यदि  तो  संबोधित  प्राक्कलन  क्या हैं
 ?

 परिवहन  तथा  संवार  मंत्रालय में
 राज्य  मंत्री  राज  :

 जी  हां  ।

 €,  3४,०००  रुपये  के  संबोधित  प्राक्कलनों
 की  rata  दी  गई  है  ।

 विमान i  ie  रा  दुर्घटनायें

 गा | 1१४६०.  थ्री  ato  चे  फार्मा  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बतान  की  क्र

 करेंग  कि

 एयर
 इंडिया

 इंटरनेशनल  तथा  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  विमानों

 की  साल  १९६०  से
 हु  ई  विमान  दुर्घटनाओं  के  ब्यौरे  क्या

 प्रत्येक  दुर्घटना के  क्या  कारण थ  ;
 और

 प्रत्येक  दुर्घटना  में  कितनी  हानि  हुई
 ?

 पम्रसेतिक  उड्डयन  उपमंत्री  से  १  भ्रप्रैल,१९६०  से

 डायन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन
 के

 डकोटा  विमान  की  एक  बड़ी  दुर्घटना  हुई
 दुर्घटना

 ari  का  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  ता  है  ।  इसी  अवधि  में  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल

 के  किसी  विमान  की  कोई  बड़ी  दुर्घटना  नहीं  हुई

 उत  म्रंग्रेजी a

 1623(Ai)
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 विवरण

 १२  ho FT को
 भारतीय  समय के  WATT  of  V5  बजे

 अगर ताला  में  2  तरते

 हुए  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन
 का  डकोटा

 विमान  alo  Zjo——FTo  एफ०  एम०  उतरने

 की  पट्टी  से  अलग  चला  गया  |  विमान  कलकत्ता  से  अगरतला  को  अनुसूचित  मालवाही

 सेवा  पर  था  जिसमें  चालक  कप्तान  जी०  सह-चालक  श्री  aro  सी ०  वरिष्ठ  तथा  रेडियो

 ऑफीसर  श्री  ०  सोलन  थे  ।  विमान  के  स्टार  बोर्ड  स्टार  बोर्ड  मध्य

 स्टार  बोर्ड  टेल  हिल  तथा  विमान  कबन्ध  का  तथा  स्टार बोर्ड  टेलप्लेन  टूट  गये  +

 कोई  घायल  नहीं  हश्र  |

 विमान  की  मरम्मत  का  प्रचलित  व्यय  ६३,३५०  रूपये

 दुर्घटना
 की

 जांच  किया  रही  है
 ।

 महाराष्ट्र  में  खाद्यान्नों  का  स्टाक

 1१५६१.  श्री  पांगरकर  :  क्या  खाद्य  तथा  क़षि  मंत्री  यह  बताने
 की  कपा  करेंगे  कि  9ETO-LF

 में  महाराष्ट्र  सरकार  को  खाद्यान्नों  का  रक्षित  भंडार  बनाने  उसके  वितरण

 के  लिये  कितना  श्रे ग्रिम  घन  दिया  गया  है  ?

 खास  तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  स०  थामस  :  खाद्यान्नों  का  रक्षित  भंडार

 बनाने  के  लियें  उसके  वितरण  के  लिये  महाराष्ट्र  सरकार  को  कोई  श्रीराम  धन  नहीं

 दिया गया  है  ।

 क्विलोन-त्रिवेन्द्रम  लाइन  पर  पेरुन्गज्ञी  हार्ट

 1१५६२.  श्री  मे ०  क०  कुमारन :  क्या  tae  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दनि  रेलवे  पर  व्विलोन-त्िवेस्द्रम  विभाग  में  पेरुन्तूज़ी  हाल्ट  कब  तक  चालू  हू

 जायेगा  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  निकटस्थ  फ्लैग  स्टेशनों  से  पेरुन्गूजी  हाल्ट  पर  अधिक  होती

 wit

 क्या  इस  हाल्ट  को  फ्लैग  स्टेशन  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  राम स्वा सी ):  ट्रेन  हाल्ट  को

 चाल  कर  दिया गया  था
 ।

 जी  नहीं  ।

 जी  हां  ।  दक्षिण  रेलवे ने  हाल्ट  को  फ्लैग  स्टेशन  बनाने के  कार्यक्रम  में  १  ८  हालों  को
 2

 शामिल  किया  है  ।  उसमें  इसका  नम्बर  झान  पर  इसको  फ्लैग  Poy  बना  दिया  जपेगा  ।

 डाकघरों  की  इमारत

 1१५६३.  श्रीमती  अहमद  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  er

 कं रंग  कि

 क्या  रिसाव  के  जोरहाट  में  डाकघर  की  नई  इमारत  बनाने  के  लिये  भीलनी

 Ce  लाटा  थ
 पम  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  मामले में  कया  प्रगति  हुई है  ;  श्र

 यहीं  तो  इसके  तथ्य  कया  हैं  ?

 तथा  संचार  मंत्री  प०  जी  नही ं।

 प्रदान
 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 जोरहाट  हैड  पोस्ट  अाफिस  इस  समय  विभागीय  भवन  में  था  ।  कर्मचारियों  की  वृद्धि

 के  कारण  भ्र ति रिक्त  स्थान  की  श्रावस्यकता  होने  वर्तमान  विभागीय  भवन  के  विस्तार  को  प्रश्न

 विभाग  के  विचाराधीन  है  ।

 रेलगाड़ियों  में  डकैतियां

 1१५६४.  श्री  दी०  चं०  फार्मा  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 eto  में  परब  तक  उत्तर  रेलवे  के  दिल्ली  तथा  अमृतसर  के  बीच  चलती  हुई  यात्री

 गाड़ियों  में  कितनी  डकैतियां  हुईं  ;

 उनमें  कितनी  प्राक् कलित  हानि  हुई  ;

 yr
 इन  घटनाओं  की  जांच  के  क्या  परिणाम  हुये  ;  अरार

 भविष्य  में  रेलवे  यात्रियों  की  सुरक्ष  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  अब  तक  कोई  डकैती  नहीं  हुई  है  ।

 अर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 इस  समय  ऐसी  घटनाओं  के  लिये  निम्नलिखित  सुरक्षात्मक  व्यवस्था  है  ——

 (१)  गीत  बढ़ा  दी  गई  है  ।

 2 (  )  सभी  महत्वपूर्ण  रात्री  गाड़ियों  में  सिपाही  तैनात  हैं  ।

 (3)  जी०  करार  पी०  सिपाहियों  के  लिये  स्थान  गाड़ी  के  मध्य
 में  यथासंभव  महिला

 डिब्बों  के  निकट  सुरक्षित  होता  है  ।

 विद्वेष  रात्रि  दस्ते  तथा  वरिष्ठ  अ्रधिकारी  रात्रि  में  गीतों तथ  गाड़ियों  का  अ्रचानक (¥)

 निरीक्षण  करते  हैं  ।

 (x)  महत्वपूर्ण  स्थानों  पर  पुलिस  के  सिपाही  तैनात  हैं  तथा  बड़े  पैमाने  पर  छापे

 मारे  जाते  a rm  |

 (६)  प्लेट  फार्म  पर  जी०  आर  पी०  कर्मचारियों  को  आदेश
 है

 कि  गाड़ी  चलने
 से  पहले

 वह  इसका  पता  लगायें  कि  महिला  डिब्बों  में  बैठी  महिलाओं  ने  सेफ्टी  कैच

 )
 लगाये  हैं  अथवा  नहीं  ।

 (७)  अफरा  होने  के  बाद  डिब्बों  में  केला  बैठने  से  यात्रियों  को  रोका  जाता  है  कौर

 अनुरोध  किया  जाता  है  कि  वह  यात्रियों  वाले  डिब्बों में  बैठे  क्योंकि  अपराधी

 लि  ee  eee  Oe

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (5)  टी०  टी०  ई०  कौर  कंडक्टर  गार्डों  को  रादेश हैं  कि  गाड़ी  चलने  से  पहल ेवे
 सभी

 हिल  तथा  दूसरे  दर्जे  के  डिब्बों  को  देख  लें  कि  उनमें  सेपटी  फिटिंग  हैं  अथवा

 नहीं  श्र  कोई  व्यक्ति  बर्थ  के  नीचे  प्रिया  पाखाने  में  तो  नहीं  छिपा  है  ।

 विजयवाड़ा  में  दुग्ध  ट  कारखाना

 1१५६५. रेड्डी
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ६  १६६०  के  तारांकित  प्रदान

 संख्या  १३०३  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विजयवाड़ा  में  दुग्ध  चूर्ण

 कारखाना  बनाने  में  श्री  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 कृषि  उपमंत्री  सों  ०  वे ०  कृष्ण प्पा  )
 :  हैदराबाद-विजयवाड़ा  परियोजना  के  लिये  यनीसफ

 द्वारा  किया  गया  १६  लाख  डालर  का  भ्रावंटन  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  |  इसमें  १०  ७५  लाख

 डालर  की  विजयवाड़ा  दुग्धशाला  के  लिये  सहायता  भी  शामिल  कारखाने  की  स्थापना  का  कार्य

 आरम्भ  हो  चुका  है  ।  राज्य  सरकार  का  एक  वरिष्ठ  अधिकारों  योजना  का  प्रभारी  बना  दिया
 गया  है  ।

 कारखाने  के  लिये  भूमि  का  भजन  कर  लिया  गया  है  तथा  विकास  कार्य हो  रहा है  ।  कारखाने के  निकट

 एक  रेलवे  साइडिंग  बनाने को  अन्तिम  रूप  दिया  जा  सकता  है  ।  भवन  केलवा  बनायें  जा  रहे  हैं  ।

 गांवों  में  दूध  ठंडा  करने  के  स्टेशनों  के  स्थान  चुन  लिये  गये  हैं  ।  दूध  इकट्ठा  करने  के  कार्यक्रम
 को

 आग

 बढ़ाने  के  लिये  गांवों  का  ब्यौरेवार  सर्वेक्षण  किया  गया  है  |

 विलिंग्डन  अस्पताल

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  २६  १९६०  के  अता  रोहित प्रदान 1१५६६.  श्री  दी०  Wo  शर्मा

 संख्या  RUSS  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि  विलिंग्डन  नई  दिल्ली

 के  विस्तार  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  लारेस  स्क्वैयर  में  वाड  ब्लाक  बनाने  की  तथा  इतन

 रोड  पर  arse  पेशंट  विभाग  बनाने  की  स्वीकृति  के  साथ  साथ  पेईचिंग  are  में  वृद्धि  अर  परिवर्तन

 की  स्वीकृति  भी  दे  दी  गई  है  ।  सबसे  पहले  नवीन  रोड  पर  ore  पेशंट  विभाग  बनाने  का  विचार है  ।

 सरकारी  क्वार्टरों  के  खाली  हो  जाने  तथा  गिराये  जाने  पर  निर्माण  कार्य  श्रारम्भ  हो  जायेगा  ।  केद्रीय

 लोक-निर्माण  विभाग  सर्वेक्षण  प्रतिवेदन  बना  रहा  है  ।

 दिल्ली  में  खेती  क्  योग्य  बेकार  पड़ी  भूमि

 1१५६७.  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली

 राज्य  में  इस  समय  कितने  एकड़  खेती  के  योग्य  बेकार  पड़ी  भूमि  है  ?

 उपमंत्री  Ato  :  ३६,४२४  एकड़  |

 पंजाब  में  सिचाई  कौर  बिजली  का  विकास

 1१५६८.  श्री  दी०  Wo  फार्मा  :  क्या  सिचाई  wie  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  १६६०-६१  में  पंजाब में  सिचाई  अर  बिजली  विकास  का  कार्यक्रम  अन्तिम  रूप

 से  तेयार  किया  जा  चुका  है  ;
 ए

 मूल  aaa  में
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 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  ;  शौर

 विभिन्न  मदों  के  अधीन  कितनी  रकम  मंजूर
 की  गयी है

 ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  :  जी  ai

 ate  TH  १६६०-६१  में  पंजाब में  सिचाई  ark
 बिजली  के  क्षेत्र के  लिये

 १५७५,  ०२  लाख  रुपये  की  aT  रकम  मंजूर  की  गयी  है  ।  इसका ब्यौरा इस  प्रकार  है  :----

 लाख  रुपयों  में

 (१)  भाखड़ा  PoCRL RE RE

 (२)  बड़ी  at  मसली  सिंचाई  UG

 (३)  पानी  इकट्ठा  होने  की  रोक  शादी  we  र

 २५२,  oo (४)  बिजली

 ee  लिटल

 PAX,  ०२ कुल

 भारत में  श्रायुबद॒  की
 safes

 1१५६६.  श्री  दी०  चे  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  ने  वर्ष  LEXE—Go  में  भारत  में  आयुर्वेद  की  उन्नति के  लिये  कितनी

 रकम  मंजूर की

 किन  किन  मदों  के  लिये  यह  भ्रनुदान  मंजूर  किया  गया  है  ;  कौर

 प्रत्येक  मद  के  लिये  कितनी  रकम  मंजूर  की  गयी  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  )  १४,५१,१००  रुपये  के  सरकारी  संस्थानों

 को  दिये  गये  वे  अनुदान  जो  मार्गो पाय  पेशियों  से  समायोजित  किये  जाते हैं  )

 रुपये

 अर  (T)  १.  सेंट्रल  रिसने  जामनगर  ३,  ०,000

 २.  पोस्ट-ग्रेजुएट  ट्रेनिंग  जामनगर  BR,  Roo

 विलनीकल  रिसने  योजनायें  2,  ¥¥,  200

 ४.  तदर्थ  अनुदान  ३४,०००

 ५.  श्रायुरवेंदिक  दाब्दकोष  की  छपाई
 4,६००

 कुल  RV  Loo

 कलर

 wash
 में



 २३६२  लिखित  उत्तर  €  दिसम्बर  १९६०:

 रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  क्वाटर

 1१५७०.  श्री  दी  Wo  शर्मा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ReYe-E
 mil

 पठानकोट  में  रेलवे  कम  चोरियों  के  लिये  कितने  क्वाटर  बनाये  गये  ;

 क्वार्टर  fea  गधे  और

 =
 है  2EGO  को  प्रतीक्षा-सूची  में  कित  कर्मचारियों  के  नाम  थे  ?

 गोले  उपमंत्री  सें०  :  कोई  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 वर्ग  ३  कर्मचारी

 आवश्यक  xe

 अनावश्यक  or |

 वर्ग ४  कर्मचारी

 अवश्यक  १७ र
 अनावश्यक  *  २०२

 चित्तरंजन  इंजन  कारखाने  में  अप्रेंटिस

 1१५७१  att  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 \
 |  क्या  यह  सच  हैं  कि  चित्तरंजन  इंजन  कारखाने  में  जो  was  अप्रेंटिस  अपना  शिक्षा-क्रम

 x
 पुरा  कर  चुके  थ  ,  उन्हें  उनके  प्रमाणपत्र  नहीं  दिये  गये  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें  ०
 :  कौर  चितरंजन  इंजन  कारखाने

 के  एप्रेंटिसों  ने  जो  करार  किया  है  उसकी  शर्तों  के  प्रशिक्षण  सफलतापूर्वक  पुरा  करने  के

 प्रमाणपत्र  उन  प्रदिक्षार्थियों  को  प्रशिक्षण  पूर्ण  होने  के  बाद  दिये  जाते  हैं  जो  किसी  पद  पर  नहीं  रखे

 जा  सकते  अर  जो  किसी  जगह  काम  में  लगाये  जाते  हैं  उन्हें  उस  पद पर  पांच  साल  की  नौकरी  के  बाद

 वे  प्रमाणपत्र  दिये  जाते  हैं  ।

 बाढ़-पीड़ित  क्षेत्रों  को  अरना ज  का  सम् भरण

 श्री स०  सो०  बनर्जी :
 1१४७२.

 सुधार
 :

 कपा  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यट  बताने  की  क्या  प  रेंगे  कि  :

 इस  वर्ष  बाढ़-पीड़ित  राज्यों  को  कुल  कितना  ware  दिया  गया  ;

 प्रत्येक  राज्य  को  कितना  कितना  दिया  गया  ;  कौर

 प्रत्येक  राज्य  ने  कितनी  मात्रा  मांगी  थी  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  मंत्री
 to  स०  से  केवल  उड़ीसा  सरकार

 ने  aaa  राज्य  के  बाढ़-पीड़ित  क्षेत्रों  में  बांटने  के  लिये  २,०००  टन  गेहूं  का  विशेष  कोटा  मांगा  था  ।

 उसके  २,६००  टन  माहवार  कोटे  के  अतिरिक्त  यह के
 चाहे

 प्रिय  स्टाक  से
 दिया

 गया  था  |

 मूल  अंग्रेजी  में



 9८  १८८२  लिखित  उत्तर
 २३६३

 उत्तर  प्रदेश  के  सीमांत  जिलों  में  टेलीफोन  सुविधायें

 OC  श्री  भत  दर्शन :  क्या  परिवहन  तथा  संवार  मंत्री  २३  १९६६०

 के  तारांकित  श्रवन  संख्या  ६८२ के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि :

 जब  से  उत्तर  प्रदेश  के  तिब्बत  सीमावर्ती  क्षेत्र  में  चमौली  व

 गढ़  के  नये  ज़िलों  का  निर्माण  ear  तब  से  उन  जिलों  के  किन-किन  स्थानों  पर  नये

 ्  q  )  टेलीफोन  सार्वजनिक  बेकतार  के  तार  के

 केन्द्र  जा  चके हैं  ;

 अन्य  किन-किन  स्थानों  पर  उपरोक्त  सुविधायें  देने  का  प्रश्न  विचाराधीन

 न्  att

 इन  ज़िलों  के  डाक  तथा  तार  की  सुविधाओं  को  बढ़ाने  के  लिये  कौन
 ह से  विशेष  कदम  उठाये  गये  हें  या  अरब भी  उठाये  जा  रहे

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  से  (7).

 लोक-सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण-पत्र  रखा  जाता  =>  |  परिशिष्ट  ३,  ware

 संख्या  २२]

 tag  दुर्घटनाओं  में  हताहत  व्यक्तियों  को  क्षति-पूछती

 1१५७४.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  रेलवे  मंत्री  २३  १९६०  के  तारांकित

 अरदन  संख्या  ६५५  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  रेलवे  दुर्घटनाये ंमें  हताहत  व्यक्तियों  को  क्षतिपूर्ति  देने  की  नयी  योजना

 इस  बीच  अंतिम  रूप  से  तैयार हो  है  ;  atk

 यदि  तो  क्या  उसकी  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जायगी  ?

 । रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें  ०  :  अभी  नहीं

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 रेनीगुन्टा-तिरुपति  रेलवे  लाइन

 1१५७५.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  रेलवे  मंत्री  १६  PERO  के  भ्र तारांकित  प्रत

 संख्या
 ७३७के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताते  को  छुपा  करेंगे  कि  रेनीगृत्टा-तिश्पति  छोटी

 रेलवे  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलते  की  योजना  जिस  अवस्था  में  हू
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  यूँ ०  दक्षिण  रेलवे  से  पुनर्मूल्यांकन  प्रतिवेदन

 seq  हो  चुका  हे  कौर  रेलवे  ats  छानबीन  कर  रहा  है  |

 गंडक  परियोजना

 श्री  राजेन्द्र  सिह
 1१५७६.

 Lat  झूलन  सिह  :

 क्या  सिचाई  ate  विद्युत्
 मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वर्ष  १९६१-६२  शर

 े थ  1 १९६२-६३  के  लिए  गंडक  परियोजना  के  लिए  क्या  कार्यक्रम  बताया  गया है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 रेड  उत्तर  €  Reto

 सिचाई  fara  उपमंत्री  :  पक्का  निर्माण  कार्यक्रम  अभी  तैयार

 ar  ।  ay  १९६१-६२  में  प्रारंभिक  जैसे  भसालोटन  तथा  wer  स्थानों नहीं  गया

 में  ,  सड़कें  शादी  बनाने  कौर  बांध  बनाने  के  काम  के  साथ-साथ डोन  शाखा  नहर

 बनाने का  काम  करने  का विचार  हे  ।

 १९६२-६३  में  मुख्य  पूर्वी नहर  का  काम  भी  शुरू  किया जा  सकता  जब  कि

 डोन  शाखा  नहर  तथा  बांध  का  ae  काम  भी  जारी  रहेगा  ।

 बिहार  में  मक्खन  का  कारखाना

 श्री  रा०  Wo  साझी  :

 1१५७७.
 {  श्री  सुबोध  सदा  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बिहार में  बरौनी के  सोगरा हा  में  मक्खन  का  कारखाना  खोलने  के

 संबंध में  अरब  तक  क्या  प्रगति हुई  ak

 क्या  भारत के  भ्रमण  भागो ंमें  मक्खन  के  ऐसे  क  री  खोलने  को  कोई  योजना

 हे
 *

 ?

 के  पास उपमंत्री  सों०  वें  बरौनी

 सोगरा हा  में  मक्खन  के  कारखाने  की  इमारत  बनायी  रही
 a  कौर  १९६६१  तक

 वह  पूरी  हो  जायगी
 ।

 अधिकतर
 साज  सामान  निर्माणस्थल पर  पहुंच  चुका हू

 |

 बाकी  सामान
 भी  शीघ्र  ही  पहुंच  जायगा  कौर  उस  के  बाद  संयंत्र  स्थापित  करनें

 का  काम  शुरू  होगा  ।

 जी  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि में  दो  ग्रोवर  एक  गुजरात

 राज्य  में  जूनागढ  मैंगलोर  दूसरा  उत्तर  प्रदेश  में  अलीगढ़  में  खेलें  जा  है

 तीसरी  पंचवर्पीय  योजना  अवधि में  waar  के  ग्यारह  कारखाने  खोलने  का  विचारों  ।

 रोग  का  सर्वेक्षण

 श्री  स०  चल  सामन्त

 श्री  सुबोध  हंसना  :
 Peony

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  राष्ट्रीय  क्षय  रोग
 सर्वेक्षण

 मदन पत् ले  कौर  दिल्ली  क्षेत्र  के  अराग  भी  किया
 ~

 यदि  तो  कब  कौर  कहां  ;

 सर्वेक्षण  का  परिणाम  मालूम  होने के  बाद  गांवों  में  क्षय  रोग  के  गेर-सरकारी

 चिकित्सालयों को  अरब  तक  कितनी मदद  दी  गयी  है  ;  कौर

 (4)  saan  क्षय  रोग  के  कितने  चिकिसा  क्यों  ने  सहायता  मांगी  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  श्री  कर मरकर  )  शौर  १९५५  में  आरम्भ  किया

 गया  राष्ट्रीय क्षय  रोग  सर्वेक्षण  Reus F में  कराहो
 गया  था  रोक  वह  ६  क्षेत्रों

 में
 mai

 ज नी  om
 ~  on

 मूल  प्रोग्रेस  में



 १८  चप्  (  लिखित  उत्तर

 तक  पटना  त्रिवेन्द्रम  में  किया गया  दूसरा

 राष्ट्रीय  क्षय  रोग  सर्वेक्षण  करने  की  अभी  फिल  हाल  कोई  योजना  नहीं

 | जानकारी  उपलब्ध  नहीं

 वर्ष  Reyk—So FH aT में  क्षय  कष्ठ रोग  तथा
 प्राय

 रोगों  संबंधी  स्वयं
 सेवी

 संस्थापकों  की  शअनूदानों की योजना की  योजना  के  अधीन  १५  क्षय  होग  ने  वित्तीय

 सहायता  मांगी  थी  |

 बनारस  क
 पास  दुर्घटना

 श्री  सुबिमन  घोष

 ||  श्री  हेम  बढ़ता
 1१५७६.

 J  श्री  स०  श्र०  मेहदी

 श्री  प्र०  to  देख

 क्या  toa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ही द
 (  )  क्या  २  अरक्त तर  १९६०  को  बनारस के  पास  मिल  सराय-लखनऊ-कानपूर  सवारी

 गाड़ी की  दुर्घटना  हो  गयी  थी

 यदि  तो  दुर्घटना के  क्या  कारण  थे

 ग व्यक्तियों  को  चोट
 लगी

 कौर  रेलवे
 की  कितनी  हानि हुई

 a
 क्या  उस  के  लिए  किन्हीं  कर्मचारियों को  दंड  दिया  गया  ह  ;  az

 यदि  वे  किस  श्रेणी के  कमचारी  हैं

 उपमंत्री  सें०  :

 सरकारी  रेलवे  निरीक्षक

 रा

 की  गयी  जांच  के  रेलवे  कर्मचारियों

 की  असावधानी  के  कारण  द्घंटना

 अहत

 गंभीर

 छोटी  मोटी

 ee  अथक

 १०

 te  ae  बे  pe  ergy

 ua  हैकि  रेलवे  सम्पति
 को  लगभग  ११  हजार  रुपये  की  हानि  हुई

 कौर  रेलवे  प्रवासन  इस  मामले  की  छानबीन  कर  रहा  ||

 जल  बरीयत  शक्ति

 1१५८०.  श्री  रामी  रेड्डी  :  क्या  सिचाई  शौर  विद्युत  पी  32  १९६६० के  अ्रतारांकित

 संख्या  १८११  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 विचार  किया  गया  हे  शर  कोई  निर्णय  कियागया है  ;  कौर

 उस  में  उल्लिखित  ६४  योजनाएं
 कौन

 सी
 ae eer

 pd
 ee



 २३६६  faq  उत्तर  a5  &  ReRO

 गिनवाई  ak  विद्युत  उपमंत्री  क  प्रस्तावित  जांच  पड़ताल

 क  संगठन  स्थापित  करने  कौर  काम  के  संबन्ध मे  विस्तृत  काय  क्रम  प्रस्तुत  करने

 के  लिए  राज्य  सरकारों से  प्रार्थना  की  गयी  है  |

 ६४  योजनाओं  की  बजाय संभव  हे  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि
 में

 ज  योजनाओं के  संबंध  में  जांच  पड़ताल की  जायेगी  |  उन  के  नाम  बताने  वाला  विवरण  संलग्न

 है  ।  [afew  परिशिष्ट  ३,  श्रतुबन्ध  संख्या  २३]

 भागलपुर  रेलवे  स्टीवन

 क्या  रेलवे  मंत्री  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  भागलपुर 1१५८१.  थी  प्र०  कठ  देव

 रेलवे  स्टेशन  के  निर्माण  में  कितनी  रकम  खर्च  की  जा  चकी  ह
 ?

 लगभग रेलवे  उपमंत्री  शाह  नवाज  at)  लाख  रुपय  |

 तेज  माल  गाड़ियां

 1१५८२.  श्री  जीत  fag  सरहदी  :  कया  रेलवे  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  कितनी

 रेलों  में  तेज़  मालगाड़ियां  चाल  की  गयी  +?

 सभी  भारतीय  रेलों  म  तज  माल रेलवे  उपमंत्री  (att  सें०  Fo  राम स्वामी  )

 गाड़ियों  चाल  की गयी  है  |

 उत्तर  रेलवे  सहकारी  संस्थान

 1१५८३.  श्री  जीत  सिह  सरहदी  :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 उत्तर  रेलवे  में  कर्मचारियों  की  कितनी  सहकारी  संस्थाएं  काम  कर  रही

 >  उन  की  कौन  सी  श्रेणियां  अर  क्या  काम कितने  कम  चारी  उन  के  सदस्य  @)

 भ्र

 क्या  वे  पूर्ण  सफल  हुई

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  उत्तर  रेलवे  में ग्र भी  फिलहाल  ५  सहकारी

 ऋण  संस्थायें  ग्रोवर  २३  सहकारी  उपभोक्ता  संस्थायें  काम  कर  रही  हैं
 ।

 १-३-१९६०  को  ४  सहकारी  ऋण  संस्थाओं  के  wy  ३१  सदस्य  कौर

 २३  संगे  उपभोक्ता  संस्थाओं  के  YoRre  सदस्य  थे  |  प्रत्येक  z  जिस  भी  क्षेत्र  में

 काम  करती  हैं  उस  क्षेत्र  में  काम  करने  वाले
 सभी  रेलवे  कर्मचारी  इन  संस्थानों  के  सदस्य  हो

 सकते  कर्मचारियों  की  श्रेणी  ae  उनके  कार्य  के  अ्रनसार  सदस्य  संख्या  का चिन्ता  ब्यौरा

 उपलब्ध  नहीं
 है

 ज  हा  ||

 मूल  wast  में

 Quick  Transit  Service
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 सुपारी  का  उत्पादन

 1१५८४.  श्री  कौडियाल  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  अब  तक  सरकार  ने  सुपारी  का  उत्पादन  बढ़ावे

 के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  है  ;

 क्या  इन  कार्यवाहियों  के  फलस्वरूप  उत्पादन  में  कोई  MS  ORO:
 afr  aha.

 यदि  तो  कितनी  ;  wie

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  अरब  तक  केन्द्रीय  सरकार
 कर

 इस  सम्बन्ध  में

 कितनी  रकम  खर्चे  की  है  ?

 कृषि  मंत्री  पैदा  :  (2)H ta, के  पश्चिमी  बंगाल

 झर  उड़ीसा  राज्यों  में  प्रादेशिक  gat  अनुसन्धान  केन्द्र  तथा  संलग्न  नर्सरीज़  स्थापित  की

 गयी  हैं  ।

 (२)  सुपारी  पैदा  करने  वाले  राज्यों  की  सरकारों  ने  अपने-ग्रसने  राज्यों  में  केन्द्र  य-सरक।र

 से
 प्राप्त

 वित्तीय  सहायता  से  नसं रीज  स्थापित  कर  सुपारी  का  उत्पादन  बढ़ाने  की  योजनायें

 चालू  की  हैं  ।

 (३)  सुपारी  पैदा  करने  वालें  राज्यों  में  ग्राम  केन्द्रों  में  नर्सरीज़  कायम  की  गयी  हैं  ।

 (४)  सुपारी  पैदा  करने  वाले  किसानों  को  खेती  के  अधिक  अच्छे  तरीकों  अर
 पौधे

 के  रोग  दूर  करने के  बारे  में  शिक्षा  देने  के  लिये  प्रचार किया  गया  है

 (५)  उर्वरक  ai  सिचाई  की  सुविधाओं  के
 लिये

 ऋण  मंजूर  किये  जा  चुके  हैं  ।

 शौर  प्रारम्भिक  अनुमान  से  वृद्धि  दिखायी  पड़ती  है  लेकिन  परिणाम  का

 अंदाज  लगाया  जा  रहा  है  ।  यह  पूरा  हो  जाने  के  बाद
 -  में  सभा  पटल  पर  एक  विवरण

 रखूंगा  ।

 अब  तक  प्राप्त  आकड़ों  के  अनसार  30,32,03%  रुपये

 श्रम्बाला  शर  चंड़ीगढ़  क  बीच  का  रेल  किराया

 PQUsy.  श्री  अजित  सिह  सरहदी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या यह  सच  है  कि  अ्रम्बाला  शौर  चंड़ीगढ़  के  बीच  का  किराया  मैदानी  प्रदेश  में

 faa  जाने  वाले  किराये  के  बराबर  नहीं  है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;  wk

 क्या  वह  किराया  में दानी प्रदेदा में लिये देवा  में  लिये  जाने  वाले  किराये  के  बराबर  करने  की

 कोई  योजना  है  ?

 ह
 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें०  :  जी  हां  ।  श्रम्बाला-चंडीगढ़-कालका

 सेक्शन  में  सवा  किराया  वास्तविक  दूरी के  डेढ़  गुने  पर  लिया  जाता  है  ।

 पहाड़ी  सेक्टरों  में  अधिक  संचालन  तथा  रखरखाव  का  खर्च  |

 जी  नहीं  |

 मल  अंग्रेजी  में
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 1१५८६.  श्रीमती  सफीना  अहमद  :  रेलवे  मंत्री  २३  १९६०  के  प्र तारांकित

 प्रशन  संख्या  ३५४  के
 उत्तर

 के
 सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 प्रासाद  रेल  लिक  को  स्थायी  बनाने  की  दिशा  में  श्री  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 कौर

 वह  कब  तक  पूरा हो  जायेगा  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  दें  :  श्रीराम  रेल  लिक  मार्ग  को  मजबूत

 बनाने  के  लिये  ५१  पुलों  सहित  सभी  निर्माणकार्य  डिमडिमा  ग्रोवर

 पुनीमरी  नदियों  पर  पुलों  के
 लिये  धरने  लगाने  तथा  माल  स्थान  पर  रेखांकन

 को  छोड़कर  पूरे हो  चुके  हैं  ॥

 शेष
 सभी  निर्माण-कार्य  १९६१  तक  पूरे  हो  जायेंगे  ॥

 दामोदर  घाटी  निगम  के  कर्मचारियों  के  लिये  क्षयरोग  का  अस्पताल

 1१५८७.  श्री  सुमन  घोष  :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 ण
 a

 |  )  कया  दामोदर  घाटी  निगम  के  कर्मचारियों  के  लिये  क्षयरोग  का  एक  अस्पताल

 खोलने  की  कोई  योजना है  ;

 यदि  तो
 वह  किस  जगह  खाली  उसमें  कितने  पलंग  उसे  खोलने  में

 कितनी  लागत  लगेंगी  ate  कितना  श्रावर्तक खर्च  किया  जायेगा  ;  atk

 दामोदर  घाटी  निगम  के  कितने  कर्मचारी  क्षयरोग  से  पीड़ित  हैं  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत्  उपमंत्री  :  stats

 अस्पताल  हजारीबाग  जिले
 में

 कोनार  नाम  की  जगह  पर  खोलने का  विचार  है

 अर  उसमें  २०  पलंग  होंगे  (१४  पुरुष  रोगियों के  लिये  ate  ६  स्त्री  रोगियों  के  लिये  )  भ्रनुमान

 है  कि  उसकी  प्रारम्भिक  लागत  $6,323,090  रुपये  होगी  ६८,०००  रूपये  का  वार्षिक

 झावर्तक  व्यय  होगा  ।

 लगभग  १००  जिनमें  दामोदर  घाटी  निगम  के  पराश्रित  भी  कामिल हैं  ।

 परिवार  नियोजन

 1१५८८.  श्री  चारियार  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार
 का  ध्यान  केरल  राज्य

 के
 स्वास्थ्य

 मंत्री  वारा
 ८  श्रुति  १९६०  को

 दिये  गये  इस  वक्तव्य  की  ax  दिलाया  गया  है  कि  जिन  सरकारी  कमंचारियों  को  परिवार

 नियोजन  के  कार्यों  में  सहयोग  करने  की  मानसिक  आपत्ति  है  वे  परिवार  नियोजन  की  योजनायें

 से  सम्बन्धित  कार्यों  में  भाग  नहीं  लेंगे  ;

 यदि  तो  इस  विषय
 i  सरकार  की  क्या  राय

 विशाल  ish
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 गंस्वास्थ्य  मंत्री  परिवार  नियोजन  कार्यक्रम के  बारे

 में  केरल  सरकार  भारत  सरकार  के  दृष्टिकोण  से  पुरी  तरह  सहमत  है  रोक  यदि  किसी  विशिष्ट

 सरकारी  क्मेंचारी  को  कायें क्रम में  सहयोग  देने  में  मानसिक  आपत्ति  हो  तो  सरकार किसी  दूसरे

 कमेंट्री  द्वारा  परिवार  नियोजन  का  काम  कराने  की  व्यवस्था  करेगी  ।

 भारत  सरकार  प्रगति  की  कौर  ध्यान  देगी  ।

 दिल्ली  के  कमला  नगर  में  भूमि  तल  में  पानी

 १४५८६,  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह सच  है  कि  कमला  नगर  कौर  उसके  आसपास  के  क्षेत्रों  में  भूमि  तल  में

 पानी  का  स्तर  काफी  ऊंचा  हो  गया है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  गत  अक्तूबर  में  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  पुस्तकालय  के

 तीसरे  तहखाने  में  पानी  तेजी  से  निकल  पाया  था  प्रौर  इसका  स्तर  ६  से
 ८

 इंच  तक  हो  गया

 था  ;  भ्र

 यदि  तो  इसे  रोकने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  :  दिल्ली नगर  निगम  ने  बतलाया  है  कि  निश्चित

 रूप से  यह  कहना  कि  पानी  का  स्तर  ऊंचा हो  गया  है  सम्भव  नहीं  है  किन्तु  निरीक्षणों  से  पता

 चलता  है  कि  इस  क्षेत्र  की  कुछ  इमारतों  के  तहखानों  में  पानी  निकल  पाया  है  ।  यह  निश्चित

 रूप  से  नहीं  कहा  जा  सकता कि  भूमि तल
 में  पानी  का  स्तर  ऊंचा  होने  से  ऐसा  हुमा  है  ।

 इन  क्षेत्रों  के  भूमि  तल  में  पानी  के  स्तर  के  बारे  में  नगर  निगम  में  कोई  fears  उपलब्ध  नहीं

 ध  |

 दिल्ली  नगर  निगम  के  पास  ऐसी  कोई  सूचना  नहीं  है  ।

 r
 इस  विषय  bal  नगर  निगम  जांच-पड़ताल  कर  रहा  है  ।

 इस्पात  का  माल  उठाना

 RYEo.  श्री
 प्रकाशा वीर  शास्त्री

 :
 रेलवे  मंत्री  १८  १९६०  के

 7)  WE बदन  संख्या  CXS  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि  बम्बई  पत्तन  पर

 इस्पात  का  माल  उठाने  के  ठेके  क्लीयरिंग  बजट  मेसर्स  दादाभाई  हरम सजी  एंड  कम्पनी  को

 टेंडर  आमंत्रित  किये  बिना  क्यों  दिये  गये  थे  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें  ०  वें  ०  राम स्वामी )
 :  स्थिति इस  प्रकार  है  कि  जब  '३१--३-६०

 ०  या  शप्त को  क्लीयरिंग  हमेशा  दादाभाई  हरम सजी  एण्ड  कम्पनी  के  a4  म  तय  रेलवे  का  ७०५ ठक

 समाप्त  तो
 उसके

 लिये  टेण्डर  मंगाये  गये  और  १-४-६०  से  जिस  दूसरे  ठेकेदार  को  नया

 ठेका  दिया  उसके  टेण्डर  की  द  सब  से  कम  थी  ।
 अ  te
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 चीनी  की  कीमत

 (  शी  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 1१५६१.  श्री  प्र०
 गे  देव

 asta  सिह  भदौरिया  :

 क्या  खाद्य
 तथा

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 क्या  चीनी  की  कीमत  में  वृद्धि  करने का  कोई  प्रस्ताव है  ;  कौर

 यदि  तो  कितनी  वृद्धि  करने का  विचार  है  ae  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 खाद्य तथा कृषि तथा  कृषि  मंत्री  प्र  स०  थामस )  ऐसे  मामलों  में  सरकार  के  इरादों  का

 wee  करना  जनहित  में  नहीं  होता  ।

 पंजाब में  लघ  विद्युत  परियोजनाओं

 1१५९२.  श्री  जीत  fag  सरहदी  :  क्या
 सिचाई

 कौर  विद्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  पंजाब  सरकार  पंजाब  में  बिजली  की  कमी  की  पूर्ति  करने  के  लिए

 लघु  विद्युत  परियोजनाओं  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  से  acre  किया  है  ;

 यदि  तो  क्या  मदद  मांगी  गयी  ;  कौर

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 सिचाई  कौर  fara  उपमंत्री  :  उत्तर  हां  में  है  ।

 लाहौल  घाटी  में  छः  सेट  ५०  किलोवाट  के  wie  एक  २५  किलोवाट

 स्थापित  करने  के  लिए  वित्तीय  सहायता  मांगी  गयी  है  ।

 इस  विषय  में  विचार  किया  जा

 कृष्णा  श्र  गोदावरी  सम्बन्धी  परियोजनाओं

 थी  रामी  रेड्डी  .  :

 ह
 Trea.  ह

 थी  गाड़ी

 |  भी  सुगन्धि

 भ्राता

 क्या  सिचाई  site  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मंसूर  झर  महाराष्ट्र  राज्यों  की  सरकारों  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  अ्रत्रोध

 किया  है  कि
 i

 परियोजना  पर  हो  रहे  कार्य  को  बन्द  कर  दिया जाय  और

 are  प्रदेश  में  श्री  शैली  कौर  पोचमपाद  परियोजनाओं
 की

 मंजरी
 न  दी

 जाये  द

 इन  दोनों  सरकारों  ने  अपने  अ्रन्ूरोध  की  पुष्टि  के  लिए  क्या  तर्क  दिये  जै re

 ee  eee  नापा  ाणाणा

 सल  sail  में
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 केन्द्रीय  सरकार  की  प्रतिक्रिया  इस  बारे  में  कया  है  ?

 कौर  विद्युत्  उपमंत्री  )  महाराष्ट्र औ  राज्यों

 की  सरकारों  ने  भारत  सरकार  से  यह  अनुरोध  किया  है  कि  कृष्णा  शौर  गोदावरी  नदियों

 के  पानी  का  प्रयोग  करने  के  बारे  में  चल  २  विवाद  का  फैसला  होने  तक  नागार्जुनसागर

 परियोजना  के  बारे  में  कोई  नया  वचन  न  शर  इन  नदियों  की  घाटी  '  में  किसी  नयी

 परियोजना  की  मंजरी  न  a ्य  |

 इन  राज्यों  की  सरकारों  की  मुख्य  प्राप्ति  यह  है  कि  कृष्णा  श्र  गोदावरी

 नदियों  के  पानी  में  से  विभिन्न  राज्यों  को  समान  हिस्सा  नहीं  मिल  रहा

 इस  मामले  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 mate डाक  लार  RAAT

 1१५६४  श्री  नारायणन  कुट्ट  सेना  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  केरल  राज्य  के  डाक  तथा  तार  विभाग  के  कुछ
 र
 कर्मचारियों  को  न्यायालयों

 शाप  रोटी  ठहरायें 4.0  ज  ये  जाने  पर  नौकरी  से द्वारा  set  हाल  ही  में  हुई  हड़ताल  के  बारे  में  aN

 निकाल  दिया  गया  घ्  ह

 तो  क्या  इनमें  से  किसी  व्यक्ति  को  अपीलीय  न्यायालयों  ara  बरी (a)  यदि  ह

 किया  गया  है

 बरी  किये  गये  व्यक्तियों को  पन  नौकरी  पर  बहाल  कर  दिया  गयां क्या  इन

 यदि  तो  कितने
 fs

 व्यक्तियों

 J (  )  बरी  किये  गये  कितने  पों  को  नौकरी पर  वापस  नहीं  लिया  गया  ;  शौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 जी  aft तथा  संचार  मंत्री  उठ  :

 जी  हा ं।

 जी  ।

 २०  कर्मचारियों  को  |

 ?  कर्मचारी  जिसे  मूर्ति  किया  गया हैं  |

 इस  व्यक्ति  के  विरुद्ध  ops  की  गयी  श्रनदासनात्मक  कार्यवाही  wat  पूरी  नहीं

 हुद
 SS लाा

 अंग्रेजी में
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 दक्षिण  क्षेत्र  में  पानी  का  बंटवारा

 1१५९५.  श्री  तंगामणि
 :

 क्या  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  दक्षिणी  क्षेत्र  के  चारों  राज्यों  के  बीच  पानी  का  बंटवारा  करने

 के  लिए  कोई  झ्रावार-सूत्र  बनाया  गया  है  ;

 यदि  at,  तो  यह  फार्मला  क्या  है  ;  कौर

 कृष्णा  ate  गोदावरी  नदियों  के  फालतू  पानी  का  हिस्सा  मद्रास  राज्य  को

 देंने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  जायेंगे
 ?

 सिचाई  कौर  विद्युत्  उपमंत्री  जी  नहीं  ।

 met  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 जब  सम्बन्धित  राज्यों  के  बीच  इन  नदियों  के  पानी  के  बंटवारे  के  बारे  में

 समझौता  हो  तब  उनके  फालतू  पानी  को  मद्रास  राज्य  को  देने  के  प्रश्न  पर  विचार

 किया  जा  सकता  है  ।

 मद्रास  पत्तन

 1१५९६.  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  क्या  परिवहन  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तिम  वर्ष  में  मद्रास  पत्तन  के क्या  ga

 सामान  के  वास्ते  विदेशी  मुद्रा  मांगी  गयी  है  ;

 क्या  जितनी  बिदेशी  मुद्रा  की  मांग  की  गयी  उसकी  मंजूरी  दे  दी  गयी

 है ;

 ्र  ? यदि  at,  क्या  साज  सामान  खरीदा  जाना  ट

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर  जी

 \ at

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  maf  के  अन्तिम  वर्ष  के  लिए  ao"  ३३  लाख

 रुपये  की  आवश्यकता  का  अनुमान  शिकार  अब  तक  कुल  42°33  लाख  रू०  की  मंजूरी

 दी  गयी  है  ।  घोष  १६  लाख  रु०  की  मंजूरी  मद्रास  पतन  न्यास  द्वारा  आवेदन  प्राप्त  होने

 पर  दे  दी  जायेगी  |

 सूची  संलग्न  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  २४]

 ब्रह्मपुत्र पुल

 1१५६७.  श्रीमती  मजीदा  अहमद  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 ब्रह्मपुत्र  पुल  के  निर्माण  के  वारे  |
 जन

 तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 ३१  Ree  तक  कितनी  रकम  व्यय  की  गयी  है  ;  र

 शश
 इसमें  विदेशी

 मुद्रा
 कितनी  थी  ?

 न्  eee
 x

 मल  wast  में
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 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व०  :  आठ  मुख्य  खम्भोंਂ  शर  दो

 से
 किनारे  के  खम्भों  का  निर्माण  पुरा  हो  चुका  ।  शेष  तीन  मुख्य  दोनों  किनारों  पर

 जाने  वाले  मार्वलिंग  लोको-दौड  श्र  कर्मचारियों  के  क्वार्टरों  के  निर्माण  का

 कार्य  जारी  है  ।

 देर  करोड़  Fo  |

 ३३' ३८  लाख  Ro |

 फ्ल  परिरक्षण

 |
 Ques  डा०  राम  सुभग  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  भांडागार  निगम  का  फलों  तथा  सब्जियों  के

 परिरक्षण  के  लिए  एक  गोदाम  बनाने  का  विचार  है  ;  कौर

 निगम  ने  पहले  ऐसे  कितने  गोदाम  बनाये  हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  wo  म०
 :

 केन्द्रीय

 भाण्डागार  निगम  फलों  तथा  सब्जियों  के  परिरक्षण  के  लिए  एक  गोदाम  बनाने के  प्रश्न  पर

 विचार  कर  रहा  है  ।  wa  तक  ऐसा  कोई  गोदाम  नहीं  बनाया  गया  है  ।

 संयुक्त  राज्य  श्रमिक का  को  भारतीय  पक्षियों  का  निर्यात

 _  श्री  राधा  रमण
 :

 1१५६८.
 श्री  रघुनाथ  सिह  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  ने  संयुक्त  राज्य  अमरीका
 की

 किसी  परियोजना  को  मंजूरी  दी
 जिसके  अ्रन्तर्गत  संयुक्त  राज्य  अमरीका  को  भारतीय  पक्षियों  का  निर्यात  किया  जायेगा  ;

 क्या  इस  कार्य  के  लिए  वहां  से  जीव-विज्ञान  भ्रनुसन्धानकर्त्ताश्रों  का  कोई  दल

 भारत  war  है  ;  ak

 यदि  तो  इस  योजना  का  ब्योरा  क्या  है  श्र  इसे  किस  प्रकार
 दि  c

 किया  जायेगा  ?

 कृषि  मंत्री  पं०  ato  :  जी  हां  ।

 जी  हां  ।

 इस  परियोजना  का  प्रयोजन  कुछ  ऐसे  पक्षियों  के  बारे  में  वैज्ञानिक  अध्ययन

 करना  जो  दोनों  देशों  में  पाये  जाते  ताकि  कुछ  ऐसे  भारतीय  पक्षियों  का  पता  लगाया

 जा  सके  जो  अपने  आपको  अमरीका
 की

 दि कार गाहों  के  भ्र चु कल  ढाल  जहां  पर  उन्हें

 परीक्षण  के  लिए  छोड़ा  जायेगा  ।  यह  परियोजना  लगभग  ३-४  ag  चलेगी

 भारत  सरकार  समय  समय  पर  इस  बात  का  फैसला  करेगी  कि  पक्षियों  को  उन्हें

 पिंजरों  में  बन्द  करने  श्र  उनके  स्वभाव  का
 व्ययन  करने  के  लिए  यह  दल

 प्रिया  समय

 tas  च्ष्न अं ग्रेजी  में

 tPiers

 1623(Ai)
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 किन  में  व्यतीत  करेगा  ।  इस  दल  को  हिमालय-प्रदेशों  में  जाने  की  अनुमति  नहीं  दी

 जायेगी  |

 बिहार  में  रोग

 1१६००.  पंडित  gto  ना  तिवारी :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  बिहार  राज्य
 को  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना कं की  अपराध  में  नामक  रोग  का

 जिलों  के निवारण  ae  उपचार  करने के  जो  राज्य  के  चम्पा रन  ale  मुजफ्फरनगर

 लोगों  को  सबसे  अ्रधिक  होता  ई  वित्तीय  सहायता  दी  गयी  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  बिहार  को  कोई  कोई  सोधी  वितज्तौय  सहायता

 म्यारी  जिले नहीं  दी  जाती  किन्तु  केन्द्रीय  सरकार  की  नियंत्रण  रोजना  अन्त

 में  १९६०  से  एक  सर्वेक्षण  दल  सर्वेक्षण  कर  रहा  है भ्रौर  गर्व  ५५  गांवों  झर

 3 x  स्कूलों  में  RZ, TE  लोगों  का  सर्वेक्षण
 किया

 जा  चुका  है  ।  इस  जिले  में  सर्वेक्षण  समाप्त

 पर  wet  रोग  फैला  करता  सर्वेक्षण  कायें होने  यह  दल  बिहार के  अन्य  जिलों  जहां

 करेगा  सर्वेक्षण  समाप्त  होने  पर  इस  रोग  से  प्रभावित  इलाकों  के  वासियों  को

 इंज्ड  साल्ट  सप्लाई  किया  जायेगा  ?

 मलेरिया  तौर  फाइल रिया  कार्यक्रम

 1१६०१.  डा०  सामन्त  सिंगार
 :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह ह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 (3)  क्या  मलेरिया  ate  फाइलेरियाई  निवारण  कार्यक्रमों  का  lat  रोगों  का

 पुर्वक  नियंत्रण  करने  के  मलेरिया  निवारण  कार्यक्रम  के  अ्रान्तम  दौर  में  एक  एकीकृत

 कार्यक्रम  के  भ्रन्तर्गत  एकीकरण  करने  का  विचार  हैं  ;  कौर

 क्या  मलेरिया  शौर  फाइलेरियाई  रोग  पदा  करने  वाले  मच्छरों  की  खरादता

 ait
 हाल  ही  कुछ  तब्दीलियां  होने  का  पता  चला  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )  ऐसी  कोई  प्रस्थापना  नहीं  है  ।

 मलेरिया  शर  फाइलेरिया  के  कीड़ों  की  आदतों  में  किसी  किस्म  की  तब्दीली

 होने  पता  नहीं  चला ।  किन्तु  कुछ  भ्रथ्ययनों  से

 ती

 चला  है  मादक

 अवधियों  से  उन  पर  पड़ने  वले  प्रभाव  कुछ  में  परिवर्तन  हुमा  है  ।

 इम्फाल  नगरपालिका

 1१६०२.  श्री  ल०  wal  fag  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  इम्फाल  नगरपालिका  के  हिसाब  किताब  का  लेखा-परीक्षण

 पिछले  पांच  वर्षों  से  नहीं  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 =

 मंत्री  जी  at

 ख  )  मणिपुर  प्रशासन  में  स्थानीय  निकायों  के  हिसाब  किताब  का  लेखा-परीक्षण  करने

 wee} का  थ
 विभाग  नहीं

 इसलिए  on  ने  ग्रा सोम
 के

 ग्रकाउन्टेन्ट  जनरल  से
 १९५८  यह

 —_—  नल

 मूल  भ्रंग्रेजी में

 tGoitre
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 mata  किया  कि  वे  नगरपालिका के  हिसाब  किताब  का
 लेख  शुल्क  यदि  शुल्क

 लेना  आवश्यक  हो  तो  कर  दें  ।  झ्रासाम के  झकाउन्टे्ट  जनरल  ने  जो  ATT  मांगा  मणिपुर

 प्रशासन  द्वारा  वह  उन्हें  भेज  दिया  गया
 किन्तु

 प्रशासन  द्वारा  बार  बार  याद  दिलाने  के

 बावजूद  श्रकाउन्टेन्ट  जनरल  द्वारा  नगरपालिका  के  हिसाब  किताब
 + के  लेखा-परीक्षण  समय

 अभी  तक  हाथ  में  नहीं  लिया  गया  ।

 रामपुर  में  टली कोन  कनेक्शन

 1१६०३  श्री  स०  प्र ०  मेहदी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग  कि  :

 रामपुर  में  टेलीफोन  कनेक्शनों  के  लिए  १  PERE  से  ३०  नवम्बर

 १६६०  तक  कितने  आवेदनपत्र  भ्रनिर्गीत  पड़े  रहे

 wal  तक  कितने  कनेक्शन  दिये  जा  चके  हैं  ?

 तथा  संचार  मंत्री  पू ०
 सुब्बरायन ) च ५

 :  १  PERE  से

 ३०  १९६०  तक  की  अवधि  में  प्राप्त  झ्रावेदनपत्रों  में  से  २०  आवेदनपत्र  अभी

 सूची पर  हैं  ।

 { } उपरोक्त  waft  में  १०  तथ  कनेक्शन  दिये  गये

 कटक  क  लिये  कोबाल्ट  एकक

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे 1१६०४.  श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी

 क्या  यह  सच  है  कि  कनाडा  द्वारा  कोलम्बो  योजना  के  अंतगर्त  भारत  को  दिये

 गये  कोबाल्ट  के  ६०  एककों  में  एक  एकक  एससी वी  मेडिकल  कालेज  कटक  के

 लिये  निर्धारित  किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उड़ीसा  को  यह  प्रस्ताव  कब  श्रुति  किया  था  ak
 इस

 एकक  को  इस  अस्पताल  को  कन  तक  उपलब्ध  किप  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 ०
 |  स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  जी

 |  )  उड़ीसा  सरकार  के  अनुरोध  को  PEYE—Ko
 के

 fara  पूंजी  सहायता  कार्यक्रम  में

 शामिल
 कर

 लिया  गया  है  सनौर  भ्रनुमान  है  कि  यह  एकक  PEGR  में  सप्लाई क़र  दिया

 जायेगा  |

 वबिद्यदण  तौलने-पंत्र

 ०५.  att  कालिका सिह  :.  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  ब्रिटेन  की  फेप्ररबैक्स  कोर्स  एण्ड  कम्पनी  द्वारा  १०,०००  पौंड  मूल्य

 के  विद्युत  यंत्र  जिससे  रेलवे  के  माल  डिब्बे  जब  कि  वह  कभी  गतिशील  सही

 सही  भार  तोला  जा  सकता  भारत  में  निर्यात  तथा  स्थापना  की  जा  रही  है

 लिन निधि
 क्या  भारतीय  निर्माता  भी  इस  प्रकार  के  यंत्रों  का  निर्माण  करते  हैं

 मर  भ्रंग्रेजी  में
 Wei sohi काकल *Electronic  erghir  ig’ Machine.
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 यदि  तो  क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  भारत  में  ऐसे

 यंत्रों  के  निर्माण  की  कोई  योजना  है  ;

 क्या  भार  तोलने  में
 देर  होने  से  कई  महत्वपूर्ण  केन्द्रों  पर  बहुतसा  माल  इक्ट्ठा

 हो  जाता  है  ;  श्र

 यदि  तो  किन  स्टेशनों  पर
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  से  रेलवे  को  इस  विषय  में

 कोई  जानकारी  नहीं

 ate  विभिन्न  रेलों  से  जानकारी  मांगी  गयी  है  ate  उसे  यथासमय

 पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 बम्बई  पत्तन  न्यास

 1१६०६.  थी  श्रीधर :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 (#)  १९६०  के  दौरान  बम्बई  पत्तन  न्यास  में  कितनी  चोरियां

 ge;  र

 (a)  इन  चोरियों  के  बारे  में  कितने  व्यक्ति  गिरफ्तार  किये  गये  ak  कितने
 माल

 की

 चोरी हुई  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 राज

 :  कौर

 --

 कामा  को  गिरफ्तार  श्रन्तग्रस्त महीना

 संख्या
 शक्तियों

 की

 सख्या

 रु०

 अगस्त  १8०  uy  १,३ १,८८५

 सितम्बर  ४६  २६  RWSGXo

 ११०  ७  TERRY

 ——

 रेलवे  को  ताज  की  दुकानों  के  करें  चारी

 1१६०७.  श्री  यादव  नारायण  जाधव  :  क्या  रेलवे  मंत्री  ८  Ego  के

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  VO’  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 विभिन्न  भारतीय  रेलों  पर  १९४२  से  ges  तक  की  अवधि  में  अनाज  की  दुकानों

 पर  frat  किये  गये  वभंच/रियों  की  वरिष्ठता  के  बारे  में  मंत्रालय  द्वारा  दिये  गये  झा इवा सन

 की  पूर्ति के  बारे  में  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ;  कौर

 क्या  यह  सच  है  कि  कर्मचारियों  को  बहुत  सी  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ता

 है  क्योंकि  उनकी  वरिष्ठता  निर्धारित  नहीं  की  गयी ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व०  कौर  मामला  अभी

 धीन

 का  नत  चलना

 मूल  अंग्रेजी  में
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 दक्षिणपूर्व  रेलवे  का  लोको  रनिंग  स्टाफ

 1१६०८.  श्री  हरविन्द  घोषाल  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दक्षिगपूवं  रेलवे  के  लोको  रनिंग  स्टाफ  चलाने  वाले  कर्मचारियों  )

 के  बारे  में  RRXo  की  aga  aaa  समिति  की  सिफारिशों  को  लागू  कर  दिया

 गया  है  ;  शौर

 यदि  तो  रिटायर  होने  वाले  व्यक्तियों  सहित  कर्मचारियों को  war  की  जाने

 वाली  बकाया  रकमों  का  भुगतान  करने  के  बारे  में  क्या  व्यवस्था  की  गयी  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें
 ०  Fo  संयुक्त  सलाहकार समिति  की

 को  ड्राइवरों  के  मामलों  में  पूरी  तरह  से  तथा
 फायरमैन

 के  मामलों  में

 आंशिक  रूप  से  लागू  कर  दिया  गया

 उन  कर्मचारियों  जिन्हें  बकाया  राशि  मिलनी
 बकाया

 राशि  दिये  जाने

 का  कार्य  जारी

 चीनों

 थी  :

 श्री  वोडका  :

 श्री  नेता  :
 freee.

 क्या  खाय  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मैसुर  राज्य  में  स्थित  निम्नलिखित चीनी  कारखानों  में  PEXV—¥S  से  १९५९-६०

 तंक  के  मौसमों  में  गन्नों  से  कितनी  रास्त  चीनी  प्राप्त  होती  रही  ;

 इंडिया  शूगर  एण्ड  रिफाइनरीज  हा स्पेट  ;

 काम्पली  कोआपरेटिव  शूगर  कम्पनी  ;  ak

 सलारजंग  शूगर  मिल्ज़  मुनीराबाद ;

 उपरोक्त  ae  कारखानों  जिनका  प्रबन्ध  जायंट  स्टाक

 जियों  द्वारा  होता  चीनी  की  कम  प्राप्ति  होने  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  सरकार  को  इस  बात  का  पता  है  कि  इन  कारखानों  के  लिए  इस  क्षेत्र  में

 एक  gt  किस्म  का  गन्ना  बोया  जाता  है
 ?

 खाय  तथा  कृषि  उपमंत्री  so  म०
 seve एड  हर ————

 प्रतिशत  गन्ने  से  चीनी  की  वसूली

 कारखाने

 ge Yo—¥s
 PEYG—NE

 PEXE—Fo

 हा स्पेट  9?  &  ५१  १० .  ४२

 कम्पनी  &.  २०  श्श्  १६  22.0%

 €्.३८  ,  sie  20,25 )  मुनी  नाबाद

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उपरोक्त  कौर
 कारखाने  जाये  स्टाक  कम्पनियां  हैं  कौर  एक

 सहकारी  कारखाना  है  ।

 चीनी  की  प्राप्ति  मुख्यतः  इस  बात  पर  निर्भर  करती  है  कि  गन्ने  में  कितनी  चीनी  है  ।

 कारखाने  की  कार्यकुशलता  से  भी  इसका  सम्बन्ध  होता  हू  |  गन्ने  की  किस्म  के  एक  ही  होने

 के  बावजूद  प्रत्येक  क्षेत्र  में  गन्ने  में  चीनी की  मात्रा  भिन्न  भिन्न  होती  है  wie  इसके

 स्वरूप  उसकी  प्राप्ति  में  भी  AT  जाता  है  ।  बल्कि  कई  बा  तो  एक  ही  क्षेत्र  में  एक

 मौसम की  मात्रा  दूसरे  मौसम  से  भिन्न  होती है

 जी

 मंसुर  राज्य  में  चीनी  का  कारखाना

 श्री  अगाड़ी  :

 श्री  वोडका  : 1१६१०.

 1  श्री  नेवी

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  मैसूर  राज्य  के  रायचूर  जिले  में  गंगावती  नामक  स्थान  पर  एक  सहकारी

 चीनी  कारखाना  स्थापित  करने के  लिए  लाइसेंस  देने  के  वास्ते  PeYV—YG  में  केन्द्रीय  मंत्रालय

 मैसूर  राज्य  की  सिफारि
 का  के

 एक  अ्रावेदनपत्र मिला  था  ;

 क्या  लाइसेंस  दे  दिया  गया  था  ;

 यदि  तो  इस  आवेदनपत्र  के  बारे  में  कितनी  देर  तक  फैसला  नहीं  किया

 गया  था  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  बाद  में  एक  जायंट  स्टाक  कम्पनी  को  इसी  क्षेत्र  के  लिए

 लाइसेन्स  प्रदान  किया गया  था  ;  शौर

 यदि  इसके  लिये  श्रावेदन पत्र  किस  तिथि  को  प्राप्त  gar  था  ate  किस  तिथि

 को  लाइसेंस दिया  गया  था  ?

 खाय  तथा  कृषि  उपमंत्री  to  साठ  :  से
 wader

 १९५७  में  प्राप्त $  था  ।  इसे  Feu  में  रह  किया  गया  क्योंकि

 लाइसेंस  देने  के  लिए  कोई  गुंजाइश  नहीं  थी  ।

 are  उसी  इलाके  में  कारखाना  स्थापित  करने  के  लिए  एक  जायंट  स्टाक  कम्पनी

 से  २९  Reus  को  एक  प्राप्त  दुरा  इस  कम्पनी को  लाइसेंस

 देने
 का

 फैसला  २३  १९६०  को  मैसूर  राज्य  सरकार  की  सिफारिश  पर  गया

 मैसूर  सरकार  ने  यह  सूचित  किया  था  कि  सहकारी  समिति  ने  झपना  विघटन  भरने  का

 श्र  इकट्ठी  की  गयी  हिस्सा-पूंजी  को  वापस  करने  का  संकल्प  किया  है  क्योंकि उस  क्षेत्र

 में  कारखाना  स्थापित  करने  की  कोई  संभावना नहीं  थी  लि

 मूल  ध्रंग्रेजी  में
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 i ANTSAl  को  फसल  का  प्लान

 1१६११  थी  तंगामणशि  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्र  बतांने की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  इस  ay  लाल  कीड़ों  से  मूंगफली  की  फसल  को  अत्यघिक  क्षति  हुई  थी

 यदि  तो  किन-किन  राज्यों  पर  wax  पड़ा  तथा  कितनी  क्षति  ar

 कीड़े  मारने तथा  इस  प्रकार  की  पुनरावृत्ति  को  रोकने  के  लिये  क्या  कदम

 उठाये  गये  हैं  ?

 fata  उपमंत्री  मोठ  वें०  seat):  कौर  हाल  ही  में  मद्रास राज्य

 के  मदुरई  जिले  के  उसीलमपट्टी  क्षेत्र  में  मूंगफली  की  फसल  पर  लाल  कीड़ों  ने  बड़े  पैमाने
 पर  आक्रमण किया  था  ।  इसी  मौसम  में  इसी  जिले  के  डिंडिगुल  क्षेत्र  में  तथा  थान जावर

 और  रामनाथपुरम् जिलों  के  कुछ  भागों  में  लाल  कीड़ों  ने  किया  था  ।  उसी लम

 पट्टी को  जहां  २३,०००,  एकड़  भूमि  पर  पड़ा
 था  लगभग  ११.५०  लाख

 रुपये की  फसल  की  क्षति  अन्य  सारे  क्षेत्रों  में  इसका  प्रकोप  कम  था  ।

 मद्रास  सरकार  ने  40%,  क्रय  मूल्य  पर  ३१,०००  .  ५०  रुपये की  कीड़े  नाशक  वस्तुयें

 तिरुचिरापल्ली में वितरित  कीं  कौर  पीड़ित  क्षेत्रों  में  छिड़कने  वाली  दवाइयां  पहुंचाई  ।

 स्थित  भारत  सरकार  के  केन्द्रीय  पौधा  संरक्षण  केन्द्र  से  सामान  तथा  प्राविधिक  सहायता  भी

 दी  गई  |  इन  सब  नियंत्रण  संबंधी  उपायों  से  कीड़ों  का  प्रकोप  बहुत  कम  हो  गयां

 लाल  बाल  वाले  कीड़ों  पर  कीड़े  aT  दवाइयों  सफलतापूर्वक  नियंत्रण  पाया  जा
 सकता  है  यदि  उनके  लग  जाने  के  बारे  मैं  जल्दी  ही  पता  जाये  यह  सुनिश्चित करने

 के  लिये कि  ag  उपाय  समय  पर  काम  में  लाये  जायें  आन्ध्र  प्रदेश  मद्रास  के  कृषि  विभाग

 कीड़े  लगने  तथा  बीमारी  फैलने  के  बारे  में  कौर  साथ  ही  लाल  कीड़ों  के  बारे  में  भविष्यवाणियां

 निकालते हैं  ।  मद्रास  सरकार  मदुरई  जिले  में  एक  पौधा  संरक्षण  एकक  भी  स्थापित  करने  के

 बारे में  विचार  कर  रही  है  ताकि  भविष्य  में  तत्काल  कीड़ा  नियंत्रक  उपाय  अपनाये  जा

 सक  |

 मकसद  के  निकट  रेलगाड़ी  का  पटरी  से  उतरना

 att  तंगा मणि
 T2ELR.  <

 पी  सूचित  घोष  :

 क्या  tad  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  |

 २०  REqo  को  बम्बई  जाने  वाली  कलकत्ता  डाक  गाड़ी  के  कुछ

 डिब्बे  मनमद  के  निकट  पटरी  से  उतर  थे

 यदि  तो  रेलवे  सम्पत्ति  की  कितनी  क्षति  तथा  यदि  यात्रियों  के  चोटें

 पहुंची  तो  उसका  ब्योरा क्या

 दुर्घटना का  कारण  क्या  था

 Fat  जांच  पड़ताल की  गई  ?

 wast  में
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 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वं०  :
 जी  हां  ।  मध्य  रेलवें  के

 इगतपुरी  सेक्शन पर  पिम्परेखंड  स्टेशन पर  ।

 लगभग  तीन  हजार  कोई  भी  घायल  नहीं  ।

 ate  (7)  एक  वरिष्ठ  पदाधिकारी  की  जांच  समिति  द्वारा  दुर्घटना के  कारण

 की  जांच  की  जा  रही

 दिल्ली

 डा०  गंगाधर  शिव  :

 ्रो  कौडियाल  :

 श्री  अब्दुल  लतीफ  :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  का  ened  दवाखाना  दिल्ली
 से  १३  मील दूर  तुगलकाबाद  में

 विज्ञान  के  इतिहास  की  एक  संस्था  स्थापित  कर  रहा  है  ;

 क्या  सरकार  ने  उक्त  संस्था  के  लिये  हमदर्द  वक्फ  को  कोई  सुविधायें  दी  हैं  ;

 कौर

 भारत  में  इस  समय  कितने  श्रायुवेंदिक  तथा  यूनानी  श्रनुसन्घान  तथा  निर्माता

 संस्थायें  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  जी

 जी  नहीं

 oration  चिकित्सा  प्रणाली  के  वर्तमान स्तर  का  अनुमान  लगाने  तथा  अ्रांकने  के  लिये

 समिति
 की  PEYE  में  प्रकाशित  की  गई  रिपोर्ट  के  अनुसार  श्रायुवेदि  aa  एककों तथा

 feat की  संख्या  २८  कौर  ४१  थी  ।  यूनानी  प्रणाली  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं

 है  ।

 बार सोई  स्टीवन

 श्री  भोलानाथ  विशवास  :
 1९६१४.

 Ltt  फ०  गो  ०  सेन

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बारसोई  जैक्सन  का  प्रथम  श्रेणी  का  प्रतीक्षालय ठीक  कर  दिया  गया  है  तथा

 द्वितीय  श्रेणी  का  प्रतीक्षालय  उस  से  प्लग  कर  दिया  गया

 यदि  तो  उसे  एक  जिंदान  स्टेशन  के  उपयुक्त  बनाने  के  हेतु  उस  में  सुघार  लाने  के  लिये

 क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  शर

 इस  में  कितना  समय लग  जायेगा  ?

 रेलवे  उपमंत्री  स०  ज०  रास स्वामी :  बारसोई में  उच्च  श्रेणी  का  प्रतीक्षालय

 ठीक  कर  दिया  गया  है  ।
 दतिया  श्रेणी  का  प्रतीक्षालय  अलग

 नहीं  किया  गया  है  ।

 मूल  wt  AMT  से ग्रेजी  में
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 शर  इस  समय  द्वितीय  श्रेणी  का  पृथक  प्रतीक्षालय  बनाना  ठीक  नहीं  है  ।

 सिलीगुरी से  मुस्कुराया तक  बारसोई के  निकट  चौड़ी  पटरी  को  रेलवे  लाइन  बन  जाने  पर  स्थिति  का

 पुनर्विलोकन  किया  जायेगा  |

 कटिहार  जंक्शन

 1१६१४.
 JS  श्री  भोलानाथ  विश्वास

 हो  फ०  गो०  सेन

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कटिहार  जंक्शन  के  लिये  कोई  योजना  तयार
 की

 गई

 यदि  तो  यह  कब  कार्यान्वित  की  झर

 काम  पुरे  होने  में  कितना  समय  लगेगा  ।

 +  रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  :  श्रीमान् ।

 काम  के  लिये  जितना  ware  पाया  है  उस  के  लिये  मंजूरी  दे  दी  गई  है  ।

 टेण्डर  स्वीकार  होने  तथा  सामान  मिलने  के  एक  वर्ष  के  भीतर  काम  के  पूरे  होने  की  आशा

 टेण्डर  १६-१२-१९६०  को  खोले  जायेंगे  |

 प्राधा  प्रदेश  में  मेडिकल  स्टोर  डिपो

 1१६१६.  श्री  एंटनी  पिल्ले  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  wee  प्रदेश  में  एक  मेडिकल  स्टोर  डिपो  खोलना  चाहतीं

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 ह
 |  स्वास्थ्य  मंत्री  :

 जी  हैदराबाद में  ।

 यह  डिपो  ब्राउजर  प्रदेश  में  सरकार  तथा  स्थानीय  सरकार  के  लगभग  हजार

 आलयों तथा  अस्पतालों  की  अ्ावस्यकताओं  की  पूरि  के  लिये  स्थापित  किया  जा  रहा  है
 ।

 दवाइयां  मंगाने  वालों  से  यदि  दी  गई  चीजों  की  कीमत  वसूल  होती  रही
 लगभग  २०

 लाख  रुपये  का  वार्षिक  पूंजी  व्यय  होगा  |

 बम्बई/मद्रास/कलकत्ता/करनाल  के  भ्रमण  मेडिकल  स्टोर  डिपो  के  समान  यह  एक

 विभागीय  उपक्रम  के  रूप  में  वाणिज्यिक  आधार  पर  चलेगा  किन्तु  इसका  सिद्धान्त
 न  हानि

 का  होंगा  Se

 मूल  RTA  में



 लिखित  उत्तर
 नर

 संसद-सदस्यों  के  क्वार्टरों  में  डी०  डी०  दी  छिड़को

 1१६१७.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :
 क्या  स्वास्थ्य

 मंत्री
 यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नई  दिल्ली  नगरपालिका  समिति  के  संसद्-सदस्यों  के  निवास  स्थानों

 तथा  उनसे  सम्बद्ध  नौकरों  के  क्वाँरों  में  मुफ्त  डी०  डी०  टी ०  छिड़कने  से  इंकार  कर  दिया

 श्र

 यदि  पति  तो  उसके  कया  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री

 (१)  नई  दिल्ली  नगरपालिका  समिति  मकान  के  गये  मासिक  किराये के  च्

 अधिक से  अधिक  ६  रुपये  ale  कम  से  कम  १  रुपये  पर  कहे  जाने  पर  मकानों में  डी०  डी०  टी०

 छिड़क  वाली  है  ।

 (२)  नई  दिल्ली  नगरपालिका  समिति इस  मामले  में  विभिन्न  वर्गों  के  नागरिकों के  बीच

 विभेद  करना  उचित  नहीं  समझती  |

 (3)  नई  दिल्ली  नगरपालिका समिति  के  क्षेत्र  में  सभी  मकानों में  डी०  डी०  टी  ०  छिड़कने

 लागत  अत्यधिक  होगी  ।

 स्तरीय  सागों  पर  चलने  वाली  मोटर
 गाड़ियों

 पर  एक  स्थान  पर  कर  लगाना

 1१६१८.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :
 कया  परिवहन

 तथा
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  eat  waar  स्थायी  परिजनों  पर  चलने  वाली  सभी  प्रकार  की  मोटरगाड़ियों  पर  एक  स्थान  पर

 कर  लगाने  के  सिद्धान्त  को  बढ़ाने  के  लिये  रब  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  प्रिया  करने  का  विचार

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :  अन्तर्राज्यीय  मार्गों  पर

 चलने  वाली  मोटरगाड़ियों  पर  एक  स्थान  पर  कर  लगाने  का  सिद्धान्त  सब  राज्यों  द्वारा  स्वीकार  कर

 लिया  गया  है  यद्यपि  मद्रास  सरकार  का  यह  ख्याल  है  कि  झ्रन्तर्राज्यीय  मार्गों  पर  गाड़ियां  चलाना

 राज्याभ्यत्तर  मार्गों  पर  गाड़ियां  चलान  से  अधिक  लाभप्रद  जत  अन्तर्राज्यीय  मार्गों  पर  चलने

 वाली  गाड़ियों  से  कुछ  ऊं  बी  दर  से  कर  लिया  जाये  ।  तथापि यह  सिद्धान्त  कुछ  राज्यों  में  wear

 परिजनों पर  चलने  दिली  गाड़ियों  के  सम्बन्ध में  लागू  नहीं  किया गया  है  ।  सभी के  द्वारा  स्वीकृत

 एक  रूप  नीति
 बनाने

 के
 लिये  प्रयत्न  किय जा  रहे  हैं

 ।

 दक्षिणांचल  विमान  च्च् सवा

 थ

 श्री  go  सबुपुदन  राव  :
 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  विशाखापटनम  कौर  हैदराबाद  के  लिये  एक  दक्षिणावर्त  विमान

 सेवा का  कोई  प्रस्ताव  है  ;  श्र

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 ज्िसेनिक  उदयन  उपमंत्री  अहमद  :  श्रीमान ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं
 होता

 मूल  भ्रंग्रेज़ी  में

 *Clockwise  Air  Servic AIP  Service



 स्थगन  प्रस्ताव  RRR १८  १८८२  (  )

 फोनोग्राफ

 1१६२०  प्री  इ०  मधुसुदन  राव  :  क  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 भारत  में  किन-किन  स्थानों  फोनोग्राफ  की  सुविधा  उपलब्ध  रहि  ौर

 )  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्त  तक  किन-किन  स्थानों  पर  इस  प्रकार  की  सेवा

 की  व्यवस्था की  जायेगी  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  (  डा०  प  सहित  जिन  कार्यालयों  में  फोनोग्राम

 कीं  सुविधा  उपलब्ध  उनकी  सूची  डाक  तथा  तार  निर्देशिकाओं  में
 दी

 हुई  है
 ।  तार  निर्देशिका  के

 2&Ro  के  संस्करण  के  खण्ड  २  में  १€  XE  तक  की  स्थिति  बताई  गई  है  ।  कार्यालयों  की  संख्या

 लगभग
 ४००  है  ।

 जिन  स्थानों  में  टेलीफोन  लगे  हुए  उन  सभी  स्थानों में
 फ

 नो ग्राम  सेवा  चालू  करने
 के

 लिये  प्रयत्न  किये  जा  रहे
 हैं  ।

 स्थगन  प्रस्ताव

 कांगो  मसें  भारतीय  सैनिक  दस

 स्रध्यक्ष  सहोदय  :  मुझे  कांगो  में  भारतीय  सैनिक  दल  के  सामने  उत्पन्न  संकटकालीन  स्थिति  के

 बारे  में  एक  स्थगन  प्रस्ताव  की  सुचना  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  से  मिली  है  ।  इस  में  कहा  गया  है  fag  स्थिति

 संयुक्त  गणराज्य  तथा  घाना  की  सरकारों  द्वार  अ्रपनी  सैनिक  टुकड़ियां

 हई  है वापस  बला  लेने  के  farag F के  परिणामस्वरूप  छु  ,  वह  यह  जानना  चाहते हैं  कि  हमरी  सैनिक
 टुकड़ी  के  बारे  में  कया  हम्ना

 त्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  मैं  एक  बात  कहना  चाहता  हूं  पिछले

 एक
 दो

 दिनों  में  समाचार  पत्रों  में  जी  समाचार  प्रकाशित हुए  हैं  उनसे  प्रकट  होता  हैं  कि  हमारी  सैनिक

 टुकड़ी  के  सामने  एक  नया  संकट  द्र  गया  है  ।  क्योंकि  इन  दो
 दिनों  में

 कुछ  ऐसी
 बातें  हुई  हैं  जोकि

 पहले

 नहीं  हुई  थी  ।  कुछ  देशों  ने  अपने  सेनिक  दल  मांगों  से  वापस  बुला  लिये  हैं
 ।  पी०  टी ४  झाई०  के

 संवाददाता  को
 कांगो  से  बाहर  जानें  का  muy Tea  दे  दिया  गया  wT  के  उच्चतम  पदाधिकारियों  का

 रवैया भी  ठीक  नहीं  है  ।  उनका  बर्ताव  भी  खराब  है  ।  वहां  बड़ी  गम्भीर  स्थिति
 में

 यह  जानना

 चाहता  हूं  कि  हमारी  सरकार  इस  विषय  में  क्या  करना  सोच रही  है  |

 पं प्र घान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्यो  मंत्री  जदाहरलाल  नेहरु )  :  इसमें  कोई  संदेह  की  बात

 नहीं  है  कि  में  जो  स्थिति  पैदा  हो  गई  है  वह  बड़ी  गम्भीर  तथा  खतरनाक  है  ।  मैं  समझता  हुं  कि

 इसके  बारे  में  एक  अल्प  सूचना  प्रदान  भी  मैँ  सोमवार को  एक  वक्तव्य  इसके  बारे  में  दूंगा

 मैं  समझता  हं  कि  कभी  कभी  श्र  थोड़ी  थोड़ी  जानकारी  देने  की  water  एक  विस्तृत  वक्तव्य

 देना  अधिक प्रिया  होगा  ।

 इसमें  कोई  शक  की  बात  नहीं  है  कि  वहां
 वहां  वह  सब

 एमिनेम
 हुआ  है

 जिसका  उल्लेख  माननीय सदस्य

 ने  किया  हे
 कौर  वहां  की  स्थिति  बड़ी  विचित्र

 है
 |  हर

 एक
 के  लि

 ये
 और  विशेष  रूप

 से  कांगो  के  लिये ea

 मल  अंग्रेजी  में में



 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र रैपिड  €  १९६०

 यह  बड़ी  असाधारण स्थिति  है  ।  इस  समय  सुरक्षा  परिषद्  द्वारा  इस  मामले  पर  चर्चा  की  जा  रही  है

 धौर  बहुत  कुछ  इस  बात  पर  निर्भर  कि  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  वह  क्या  निश्चय  करती

 है  ।  ant  कुछ  दिनों  के  दौरान  में  इस  मामले  में  हमें  कुछ  जानकारी  प्राप्त  हो  जायेगी ।

 जैसा  कि  मैं  पहले  भी  बता  चुका  हूँ
 कि

 लड़ाई  में  भाग  लेने  वाले  हमारे  सैनिक  वहां  नहीं  कुछ  ऐसे

 सैनिक  हैं  जो  संभरण  का  काम  कर  देते  कुछ  हवाई  सेनिक  हैं  जो  परिवहन  के  काम  में  लगे  हुए  ¢—

 परिवहन के  साधन  हमारे नहीं  हैं  ।  कुछ  वायुयान  चालक  हैं--शआर  प्रतिकार  श्रादमी  अस्पतालों  के

 काम  कर  रहे  हैं  कड़ा  मसला  तो  यह  है  कि  क्या  राष्ट्र संघ  को  इस  काम  को  करते  रहना  है

 नहीं ।  यदि  राष्ट्र  संघ  इस  काम  से  ७,  बाप  को  अलग कर  लेता  है  तो  एक  कौर  वहां  wt

 अराजकता फैल  जायेंगी  तथा  निकृष्टतम  गिद्ध eso  हो  जायेगा  कौर  यह  भी  संभव  है  कि  बाहरी  शक्तियां

 भी  उन  में  हस्तक्षेप  करें  ।  दूसरी  कौर  यदि  राष्ट्र  संघ  प्रभावी ढंग  से  काम  नहीं कर  तो  उस के

 लिये कोई  भी  काम  कर  पाना  कठिन हो  वस  यह  एक  विकट  समस्या है  मगर  ड्राप  मुझे

 अनुमति  दें  तो  इस  बारे  में  वक्तव्य  अगले  सोमवार को  दूं

 गश्रष्यक्ष  महोदय
 :

 अच्छी  बात  है  ।  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  प्रधान  मंत्री  सोमवार

 इस  बारे  में  तथा  प्रति  सूचना  प्रदान  के  बारे  में  एक  में  इस  स्थगन  प्रस्ताव  की

 नहीं  देता  ।

 ee oe

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 झाइवासनों  पर  सरकार  द्वारा  को  गई  कार्यवाही

 मंत्री  सत्यनारायण  में  दूसरी लोक  सभा  के  विभिन्न  सत्रों  में  मंत्रियों

 are  दिये  गये  विभिन्न  श्राइवासनों  वचनों  तथा  प्रतिज्ञा प्र ों  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही

 बताने  वाले
 निम्नलिखित

 विवरण
 की

 एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 ——_—

 ग्यारहवां  AA,  १९६६० अनुपूरक विवरण  संख्या  2

 अनुप्रक विवरण संख्या ८ विवरण  संख्या  ८  दसवां  REqo

 PERE मुबारक  विवरण  संख्या  ११  नवां

 गनुप्ू रक  विवरण  संख्या  १३  श्राठवां  PEE

 प्रतिपूरक  विवरण  संख्या  ho  सातवां  PEKE

 (&:)  wager  विवरण  संख्या  २२  पांचवां  Qe¥5

 दिखाये  परिशिष्ट  ३;  अनुबन्ध  संख्या  २५  से  ३०]

 भ्रन्तरज्यीय  परिवहन  आयोग  नियम

 परिवहन  तथा  संवार  मंत्रालय  में  राज्य
 मंत्री  (sit

 राज  बहादुर  )
 में  मोटर  गाड़ी  अधिनियम

 238 Bl ay की  घारा  १३३  की  उप-घारा  (३)  के  अन्तर्गत  दिनांक  ३०  १९६०  की  अधिसूचना

 संख्या  एस०
 को

 २८६  में  प्रकाशित  श्रन्तरराज्यीय परिवहन  आयोग  REqo  की  एक  प्रति

 सभा  पटल  पर  रखता  हुं  ।

 में  रखी  गई  ;  देखिए  संख्या
 एल०  ढी

 ०
 २५१६

 ६०]

 ्य प्रग्नज  में



 २३५४, १५८  R5GR  अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  शोर  ध्यान

 दिलाना

 mera पण्य  अघिनियम  के  अधीन  जारी
 की  गई  प्रधिसुचनायें

 fara  aa  कृषि  उपमंत्री  Ao  में  अत्यावश्यक  पण्य  १९५४५

 की  धारा
 र  की  घारा  (६)  के  ग्रन्तगंत  निम्नलिखित  आदेशों  की  एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता

 दिनांक  २६  PERO  की  अ्रधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १४०६

 में  प्रकाशित  चावल  दूसरा  मूल्य  नियंत्रण  संशोधन )

 १६६०  ।

 दिनांक  २६  १९६०  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  आर  १४१०

 में  प्रकाशित  चावल  लाने  ले  जाने  पर  नियंत्रण  संशोधन  )

 १९६०  |

 प्रिस्तकालय  में  रखो  देखिये  ऋमशः  संदीप  एल०  टी ०  २५१७/६०  तथा  २५१८/६०]

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  att  ध्यान  दिलाना

 भारत-पाकिस्तान  व्यापार  वार्ता

 fot  सहमति  :  नियम  १९७  के  भ्रमित  मैँ  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  का  ध्यान

 भ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  निम्न  विषय  की  कौर  दिलाता  हूँ  शर  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वे  इस  बारे

 में  एक  वक्तव्य  z  —

 sb
 ची  में  हाल  में  हुई  भारत  पाकिस्तान  वार्ताਂ

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीष  चन्द्र  में  एक  वक्तव्य  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 यबतव्प

 PLATA,  REGO  को  भारत  तथा  पाकिस्तान  के  बीच  जिस  व्यापार  करार  पर  हस्ताक्षर हुये

 थे  उस  के  प्रारूप  संख्या  १  के  भ्रनुसार  दोनों  देश  अपने  यहां  से
 ४  १०  लाख  रुपये  तक  की  विभिन्न

 वस् तुझ ों का  श्रमदान  प्रदान  यह  व्यापार  अपरिवर्तनीय  भारतीय  रुपयों  में  पाकिस्तान
 ह ब १५

 जूट  के  ताजे  फल  कौर  पथ्य  तथा  अरन्य  विविध  वस्तुयें  भेजेगा  कौर  भारत  लोहा

 बीड़ी  बनाने की  ताजे  फल  कौर  तथा  wea
 विविध

 सामान  जिस  में  इंजीनियरी  सामान  भी  भेजेगा  |

 प्रारूप  संख्या  ५  की  कंडिका  २  के  अनुसार  दोनों  सरकारें  इस  करार  के  लागू  होने  के  ६  महीने

 बाद  रुपये  के  भुगतान  सम्बन्धी  प्रबन्ध  की  स्थिति  का  निरीक्षण  किया  करेंगी  ।  यह  निरीक्षण

 १६६०  के  प्रीत  में  होना  चाहिये  था  इस  उद्देश्य  से  पाकिस्तान  सरकार  ने  भारत  के  एक  व्यापारिक

 प्रतिनिधिमंडल को  आमंत्रित  किया  ।  इस  आमंत्रण  को  स्वीकार  किया  गया  ak  फलस्वरूप  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  के  संयुक्त  सचिव  श्री  डी  शांडिल्य  के  नेतृत्व  में  एक  प्रतिनिधिमंडल  २३

 १९६०  को  करांची  गया |

 २४ से  २६  नवम्बर  तक  पाकिस्तान  के  प्रतिनिधियो ंसे  इस  बारे  में  विचार  विमर्श gar  ।

 बातचीत के  दौरान  में  इस  बात  का  पता  चला
 कि  २४

 अक्तूबर  LEKo  तक  भारत  ने  सीमित  भुगतान

 प्रबन्ध के  प्रति  कुल  १.  १०  करोड़
 रुपये  का  निर्यात  किया  कौर  पाकिस्तान  से

 १.  ५८
 करोड़  रुपये

 pyar  रंगरेजी
 में



 RISk  अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  &  Rego

 श्र  ध्यान  दिलाना

 सतीश

 का  प्रयास  हुआ  दस  प्रकार  पाकिस्तान  ने
 ४८

 करोड़  रुपये
 का

 प्रतीक  माल  भेजा  दोनों  देशों
 के  प्रतिनिधियों  के  बीच  यह  निश्चित  gar  है  कि  करार  के  पहले  वर्ष  की  समाप्ति  तक  ग्र्थात च  २१

 १९६१  तक  इस करार को  लागू  करने  के  लिये  दोनों  सरकारों  की  कौर  से  पूरे  पूरे  प्रयत्न किये

 जाने  चाहियें
 |

 पाकिस्तान  सरकार  की  यह  बताया  गया
 कि

 कच्चे  लोहे  तथा  इस्पात
 की

 वह
 जिसे

 देने  के  लिये  सहमति  दी  गई  ‘eRe  के  Ard  तक  पूरी  कर  दी  जायेगी  ।  पाकिस्तान  सरकार  की

 से  उन  के  प्रतिनिधिमण्डल ने  यह  झ्राइवासन  दिया  कि  दोनों  पक्षों  द्वारा  स्वीकृत  परिसीमा  तक

 आयात  श्रनु्नप्तियों  जारी  करने
 का

 काम  शीघ्र  ही  पूरा  कर  दिया  जायेगा
 ।

 दोनों  देशों
 के

 प्रतिनिधि  उन  मदों  की  सूची  बढ़ाने  के  लिये  तैयार  हो  गये  जिनका  ora

 प्रदान  दोनों  देशों  के
 बीच  भारतीय  रुपये  के  प्राकार  पर  किया  जा  सकता  है

 |  निम्नलिखित  के

 बारे  में  समझौता हो  गया

 पाकिस्तान

 १.  नाइलोन गट  मोनो फिलामेंट  और

 २.  फ्लोरस्पार

 भारत से

 वैज्ञानिक  यंत्र

 हौजरी  की  मशीनों  की  सुइयां

 मछली  फंसाने  के  कांटे

 राग  ७ बझाने वाले यंत्र वाले  यंत्र

 creat  लाइन  टावर

 ग्रल्यूमीनियम  स्टील  रेन्फोस्डें  (To  सी०  एस०

 इस  उद्देश्य  से  कि  नेपाल  बैंक  पाकिस्तान  द्वारा  भारत  के  स्टेट  बैंक  के  साथ  रखे  गये  रुपये के  हिसाब

 किताब  की  सीमा  दोनों  देशों  के  बीच  के  व्यापार  पर  कुप्रभाव न  इस  नये  करार  के  अधीन  यह

 सीमा  स्थगित  रहेगी  ।  यह  प्रबन्ध  स्वीकृत  सीमा  के  अन्दर  रुपये  के  भुगतान  सम्बन्धी करार  के  लाग

 करने  में  काफी  सुविधा  पहुंचाये गा  |

 दोनों  देशों  के  प्रतिनिधिमंडलों ने  व्यापार  करार  के  प्रारूप  संख्या  २  की  मदों  पर  भी  विचार

 किया  ।  इस  के  न्त्तगत  भारत  शर
 पत्थर  पाकिस्तान  को  देगा  ौर  जूट  के  टुकड़ों

 का

 पाकिस्तान से  आयात  करेगा  |

 कोयले  के  संभरण  की  कमी  संबंधी  कठिनाइयों  के  बारे  में  पाकिस्तान  को  परिचित  कराया  गया

 उसे  इस  बात  का  श्रीनिवासन दिया  गया  कि
 करार  की  दोहावली  में  सहमति  प्राप्त  कार्यक्रम  Es

 अनुसार कोयले  का  संभरण  किया  जायेगा  ।  लकड़ी  के  रेलवे  स्लीपरों  सम्बन्धी  पाकिस्तान  की  मांग  के

 बारे  में  भी  स्पष्टीकरण  किया  गया  |

 दोनों  देशों  के  प्रतिनिधिमंडल
 इस

 बात  पर
 भी

 सहमत  हुए
 कि

 आगामी  परीक्षण  फरवरी
 १९६१

 में  किया  जा  सकता  दोनों  देशों  के  बीच  रुपये  भुगतान  प्रबन्ध
 के

 प्रधान  अधिक से  अघिक

 वस्तुभ्नों  का  व्यापार  किया  जाये  ।

 ee



 १८  १८८२  विनियोग  ५)  १९५०  पारित
 २३८४८

 सभा  का  कायें

 कार्य  संतरी  सत्यनारायण  :  झपकी  अनुमति से  मैं  सोमवार  १२

 १९६०  को आरम्भ होने  वाले  सप्ताह  के  लिये  जाने  वाले  सरकारी  कार्य
 की

 घोषणा  करता

 जो  इस  प्रकार होगा  :--

 १.  अराज कीਂ  कार्यसूची  से  बचे  हुए  किसी  सरकारी  कायें  पर  विचार  |

 २.  प्रसूति लाभ  विधेयक  १९६०  को  संयुक्त  समिति  को  सौंपने के  प्रस्ताव  पर  विचार

 निम्नलिखित  विधेयकों  पर  विचार  तथा  उन्हें  पारित  किया
 जाना

 मोटर  परिवहन  ware  Reto,  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित

 रूप  में  ;

 अधिमान  प्राप्त  भ्रंश  RaRO,  प्रवर

 समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  ;

 बाल  १९६०,  राज्य  सभा  द्वारा  पारित रूप  में  ;

 ब्रिटिश  संविधि  पर  लागू  निरसन  विधेयक  १९६०,  राज्य

 सभा  ara  पारित  रूप  में  ;

 निरसन  तथा  संशोधन  Reho,  राज्य  सभा  द्वारा  पार्टी  रूप  में  ।

 ४.  मंगलवार १३  दिसम्बर को  २३  बजे  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  तथा  अन्य  सदस्यों द्वारा

 प्रस्तुत  किये  जाने  वाले  दो  प्रस्तावों  पर  सरकारी  क्षेत्रों  के  उपक्रमों  के  बारे  में  चर्चा  ।

 गुरुवार  १४  दिसम्बर  को  ३  बजे  श्री  तंगासणि  द्वारा  प्रस्तुत  किये  जाने  वाले  प्रस्ताव

 पर  निवेली  लिगनाइट  कार्पोरेशन  के  वर्ष  १९५८-५९  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  पर

 विचार  |

 पची  महती  :  अल्पसंख्यक  भाषायी  झ्रायोग  के  द्वितीय  प्रतिवेदन  पर  हम  चर्चा

 करना  चाहते  हैं  वह  सभा  में  कब  रखा  जायेगा  |

 पति  सत्प्रनारायण सिंह  :  हम  ने  वचन
 ferry हि है|  कि  ह  on  इस  सत्र  में  उस  पर  चर्चा  करेंगे  ।

 माननीय  सदस्य  थोड़ा  धायँ  से
 काम

 लें  यह  सत्र  इसी  सप्ताह
 तो

 समाप्त  नहीं  हो  रहा  है
 |

 ———  eee

 विनियोग  ५)  विधेयक

 कौर  श्वे निक  व्यय  मंत्री
 go  गोपालन  :  श्री  मोरारजी  देसाई

 की  श्र  प्रस्ताव करता  हुं  :

 वित्तीय
 वर्ष  १६६०-६१  में  व्यय  के  लिये  भारत  की  संचित

 निधि
 में  से  कुछ

 राशियों का  भुगतान  ait  विनियोग  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार

 क्या
 जाये

 क
 ee  re a

 मूल
 aah  में



 RIG  वायदे के  सौदे  )  संशोधन  विधेयक  €  EKO

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदन यह है यह  है

 वित्तीय वर्ष  RERO-|§  में  व्यय  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से  कुछ  ak

 राशियों  का  भुगतान  ate  विनियोग  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार

 किया  जाये  ै

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 गग्रष्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है

 खण्ड  २  कौर  ३,  खण्ड  १,  अधिनियमन  सूत्र  कौर  विधेयक  का  नाम  विधेयक

 के  अंग  बन  ॥

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खण्ड  २  कौर ३,  खण्ड १,  विनियमन  सुत्र  प्रौढ़  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में

 wis  दिये  गये  ।

 गंडाला ब्र ०  गोपाल  रेड्डी  :  में  प्रस्ताव करता  हूं

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  वही

 गद्य  महोदय  :  प्रदान यह  है

 विधायक  को  पारित  किया  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुजरा
 ।

 वायदे  के  सौदे
 )  संशोधन  विधेयक--जारी

 महोदय  :  aa  सभा  वायदे  के  सौदे  2842 FT AMT में  art

 संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  करने  के  प्रस्ताव  पर  चर्चा  करेगी  ।

 कल  श्री  SST  बोल  रहे  थे  ।  वह  भाषण  जारी  रखें  |

 put हेमा  :  कल  में  खण्ड  ६  के  बारे  में  कह  रहा  था  कि  आयोग  यदि  alas
 दोस्तियाँ

 ग्रहण  करना  चाहता  तो  करे  ।  मुझे  कोई  झ्रापत्ति  नहीं  ।  कया  वे  शक्तियां  इतनी

 पर्याप्त  हैं  कि  सभी  कठिनाइयों  पर  पार  पाया  जा  सके
 ?

 आयोग  ने  देखा  है  कि  कुछ  व्यापारी

 नियम  की  व्यवस्थाओं का  उल्लंघन  करते  हैं  ।  कुछ  गैर-मान्यता  प्राप्त  संस्थायें  अ्रघिनियम  के  क्षेत्र  में

 आने वाली  वस्तुभ्नों  का  क्रय-विक्रय  रक्षण के  तौर पर  करती  हैं  ।  कुछ  संस्थायें निषिद्ध  का

 व्यापार करती  हैं  ।  निर्धारित  समय  के  बाद  भी  सट्टा  चलता  है  आयोग  को  यह  सब  रोकने  में  कोई

 सफलता नहीं  मिली  है  ।

 इन  नयी  शक्तियों  को  ग्रहण  करने  के  बाद  आयोग  निर्धारित  घंटों  के  बाद  होने  वाले  सट्टे
 को

 नहीं
 रोक  पायेगा  ।  उनका  तो  पता  भी  चलना  कठिन  होता  है  ।  ऐसा  व्यापार  करने  वाले  सटोरिये

 अपने  सौदों  को  दूसरे  दिन  निर्धारित  घंटों  में  विनियमित  बना  लेते  हैं  ।

 अवैधानिक  ढंग  से  ऐसा  व्यापार  करने  वालों  के  खिलाफ़  कोई  भी  कार्यवाही  करना  इसलिये

 कठिन  होता  है  कि  मान्यता  प्राप्त  संस्थाओं  के  जरिये  ही  उनके  खिलाफ़  कोई  कार्यवाही की  जा

 सकती  है  ।  इसलिये  इस  नये  श्रष्याय  का  कोई  बहुत  अधिक  नहीं  पड़ेगा
 ।

 व  re.  ee

 PTs  प्रंग्रेज़ी  में



 २३८८९ १८  १८८२  वायदे के  सौदे  संशोधन  विधेयक

 एकਂ  माननीय  सदस्य  ने  दण्ड  के  सम्बन्ध  में  कहा  हें  कि  जेल  की  सजा  की  व्यवस्था  नहीं  की

 जानी  चाहिये  ।  मं  इससे  सहमत  नहीं  ।  ऐसी  सजा  का  असर  पड़ेगा  |  लेकिन  केवल  इसी  व्यवस्था

 से  सारी  समस्या  हल  नहीं  की  जा  सकती  ।  हो  सकता  है  कि  ऐसे  सौदे  करने  वाले  कुछ  दूसरों  के  नाम

 में  सौदे  करने  लगें  aa  भी  वास्तविक  अपराधी  को  पकड़ा  नहीं  जा  सकेगा  ।

 इस  समस्या  को  हल  करने  के  इन  नयी  दोषियों  के  प्रयोग  के

 इस  अ्रधिनियम  के  क्षेत्राधिकार  से  बाहर  की  भी  कुछ  कार्यवाहियां  करनी  पड़ेंगी  |

 अदया  है  कि  अब  भ्रायोग  पहले  की  तरह  हिचकिचायेगा नहीं  ।  उसे  wa  अधिक  ब्यौरेवार

 जांच  करने  की  शक्ति  प्रदान  की  जा  रही  है  ।  इसलिये  उसे  मुकदमे  चलाने  में  ज्यादा  कठिनाई

 नहीं  पड़ेगी  ।  rar  है  कि  उस  में  विलम्ब  नहीं  होनें  दिया  जायेगा  |

 मैं  विधेयक  का  समर्थन करता  हु  ।

 श्री  ६.2 हु  प्र०  जैन  :  श्री त्र०  To  नायर  ने  कल  कहा  था  कि  योजना पूर्ण

 व्यवस्था  में  वायदे  के  सौदों  के  लिये  कोई  गुंजाइश  ही  नहीं  रहती
 |

 लेकिन  वह  भूल  जाते  हैं
 कि

 हमारी

 योजनापुर्ण  भ्र थे  व्यवस्था  में  कई  क्षेत्र  हैं--सरकारी  निजी  क्षेत्र  शौर  एक  मिला  जुला  क्षेत्र  ।

 हमारी  व्यवस्था  प्रभी  समाजवादी  अ्रथें-व्यवस्था  नहीं  है  ।  इसलिये  उस  में  वायदे  के  सौदों  की

 गुंजाइश  भी  है  कौर  वे  जरूरी  भी  हैं  ।  वायदे  के  सौदे  यदि  एकਂ  सीमा  में  किये  तो  उनसे  मूल्यों  को

 स्थायित्व  देने  में  सहायता  मिलती  है  ।

 इस  विधेयक  में  कई  बड़ी  eal  व्यवस्था यें  की  गई  हैं
 ।

 लेकिन  कुछ  खामियां  भी  जो  बाज़ार

 के  पूरे  पूरे  नियंत्रण  की  दृष्टि  से  हानिकारक  रहेंगी  ।  मैं  माननीय  मंत्री  की  यह  बात  नहीं  मानता  कि

 भ्र घि नियम का  काम  ठीक  चला  है  |  वायदा  सौदा  आयोग  सट्टेबाज़ी  की  प्रवृत्तियां  रोकने  में  सफल  रहा

 है  ।  carat  कौर  दायरों  में  ही  खाद्यान्नों  कच्चे  माल  के  क्षेत्र  में  भी  सट्टा  चल  रहा  है  ।

 विधेयक  में  एक  यह  व्यवस्था  बड़ी  weet  की  गई  है  किਂ  यदि  कुछ  व्यवस्थाओं  विशेष  का
 उल्लंघन  किया  तो  ऐसे  सौदे  भ्र वैध  हो  जायेंगे  ।  यह  व्यवस्था  भी  weal  है  कि  सरकार  किसी

 भी  माऩ्यता-प्राप्त  संस्था  के  सदस्यों  को  निलम्बित  कर  उसे  वायदे  के  सौदे  करने  से  रोक

 सकेगी  |  यदि  इस  शक्ति  का  ठीक  ढंग  से  प्रयोग  किया  तो  देश  पर  सट्टेबाज़ों  की  जकड़  तोड़ी  जा

 सकती है  ।  वायदे  के  सौदे  करने  वाली  संस्थाओं  के  श्रनिवायें  पंजीयन  निर्धारित  घंटों  में  ही  वायदे

 के  सौदे  हो  सकने  की  व्यवस्था  भी  बड़ी  उचित  हैं  ।

 विनियमनों  कौर  विधियों  के  उल्लंघन  के  लिये  अ्रघधिक  दण्ड  की  व्यवस्था  करना  भी  बहुत

 ठीक  रहा  है  ।  दूसरी  बार  भी  ऐसा  ही  करने  वालों  को  जेल  की  सज़ा  भुगतनी  पड़ेगी
 |

 वायदा

 सौदा  को  व्यवहार  न्यायालय  की  शक्ति  प्रदान कर  देने  से  वह  प्रभावशाली बन  जायेगा  |

 कुछ  विद्वेष  लेखों  ate  ज्ञापनों  को  तैयार  करने  कौर  विवरणियां  जुटाने  की  व्यवस्थाओं से

 संस्थानों  के  काम  में  सुधार  होगा
 |

 लेकिन  विधि  का  ढांचा  ज्यों  का  त्यों  रखा  गया  है  ।  इस  संशोधन  के  बाद  आयोग

 को  शाक्ति  रहेगी  कि  वह  कुछ  तरुन  में  वायदे  के  सौदों  पर  प्रतिबन्ध  लगा दे  ।

 पहले  एक  बार  चने  में  वायदे  के  सौदे  करने  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  था  नतीजा यह  हुजरा

 था
 कि

 चने  का  सट्टा-व्यापार  अरहर  के  नाम  से  किया  जाने  लगा  था
 ।

 हरहर
 के

 नाम  से  वास्तव  में

 मूल  अंग्रेजी  में

 1623(Ai)
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 अ०  प्र॒०

 चने  के  वायदे  के  सौदे  होने  लगे  थे  |  यदि  सट्टे  का  क्षेत्र  इतना  ही  विशाल  रहने  दिया  तो  सट्टेबाज़

 विधियों  के  उल्लंघन  के  कई  रास्ते  निकाल  लेंगे  प्रौढ़  वायदा  सौदा  आयोग
 को

 बाजार  पर  नियंत्रण  नहीं

 करने  देंगे  ।  होना  यह  चाहिये  कि  विधि  का  पूरा  ढांचा  बदल  दिया  जाये  ।  सभी  वस्तुभ्नों  के  वायदे  के

 सौदों  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  जाये  |  वायदे  के  सौदे  केवल  कुछ  sat  गिनी  वस्तु भ्र ों  में  वायदा

 सौदा  आयोग  द्वारा  स्वीकृत  तस्करी  में  करने  की  इजाजत  वह  भी  मान्यता-प्राप्त  संस्थाओं

 द्वारा  ही  ।  तभी  बाजार  पर  नियंत्रण  किया  जा  सकेगा  ।

 वायदे  के  सौदों  से  सट्टेबाजी  को  प्रोत्साहन  मिलता  ह  ।  कौर  सट्टेबाज़ी को  बढ़ने  से  रोकना

 इसलिये  जरूरी  है  कि  तृतीय  योजना  काल  में  eal  को  लगभग  स्थिर  रखना  अझ्रत्यावद्यक  है  ।  मूल्यों

 में  स्थायित्व  लाने  के  लिये  रक्षित  बैंक  ने  कई  वित्तीय  उपाय  किये  कौर  उन  को  थोड़ी  सफलता  भी

 मिली  है  ।  हमें  यह  भी  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  हमारी  जेसी  मिली-जुली  अ्रथें-व्यवस्था  में  वित्तीय

 उपायों  प्रौर  धन  सम्बन्धी  नियंत्रणों  को  एक  सीमा  तक  ही  सफलता  मिल  सकती  है  ।  रूस  जैसे  देश  में

 मूल्य-निर्धारण  को  पूरी  सफलता  नहीं  मिल  पाई  ।

 हमारे  aa  में  मुद्रास्फीति  की  प्रवृतियां  भी  उभर  रही  हैं  ।  वायदा  बाजार तभी  फल-फूलता

 है  जब  मूल्य  चढ़  रहे  हों  ।  इसलिये  हमें  भी  सावधानी  रखनी  चाहिये  |  हमें  सट्टेबाज़ी  को  खुल  कर

 नहीं  खेलने  देना  चाहिये  |  सट्टे  के  लिये  वायदे  के  सौदे  नहीं  होने देने  चाहियें  ।  मैं  जानता हूं  कि  वायदा

 सौदा  ara  विधियों  में  उग्र  परिवर्तन  करने  से  घबराता  है  ।  लेकिन  समचे  देश  के  स्वस्थ  आधिक

 विकास  में  प्रशासकीय  बाधाओं  को  are  नहीं  देना  चाहिये  ।

 आवश्यक हैं  कि  इस  विधि  को  झ्र धिक  सख्त  बनाया  जाये  ।  श्रभी इस  विधेयक को  पारित

 करने  की  इतनी  कोई  जल्दी  भी  नहीं  है  ।  इसलिये  इसे  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जा  सकता  हैं  ।  उससे

 कोई  हानि  भी  नहीं  होगी  ।  ara  हू  कि  माननीय  मंत्री  मेरा  सुझाव  स्वीकार  करेंगे  ।

 ग्रध्यक्ष  महोदय  :  हाउस ais  कॉमन्स  में  यह  प्रथा  है  कि  संसद्  की  बैठकें शुरू  होते  ही

 विभिन्न  विभागों  के  लिये  कई  स्थायी  समितियां  नियुक्त  कर  दी  जाती  हैं  ।  प्रत्येक  विधेयक  उनके

 सामने  जाता  है  ।  मेरी  भावना  है  कि  हमें  यहां  भी  उस  प्रथा  को  भ्र पना ना  चाहिये  ।  उससे  हमें  पता

 चलता  रहेगा  कि  उनके  बारे  में  विभिन्न  दलों  शौर  माननीय  सदस्यों  की  क्या  राय  है  कौर  सरकार  उनको

 स्वीकार करती  है  या  नहीं  ।  यदि  परिस्थिति  भ्र साधारण  न  कोई  विधेयक  पारित  करना  बड़ा

 अविलम्बनीय न  तो  इस  प्रथा  का  अ्रनुसरण  किया  जा  सकता  है  ।  में  इस  पर  बड़ी  गम्भी  रता  से  विचार

 कर  रहा  हूं  ।  कल  परसों  छुट्टी  इसलिये  यदि  इसे  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाये  नौ  सोमवार

 को  वह  हमें  वापस  मिल  तो  कोई  हानि  नहीं  दिखती  |  माननीय  मंत्री  इस  पर  विचार  करें  ।

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :  प्रथा  को  सामान्य  तौर  पर  अपनाने

 के  बारे  में  तो  सरकार  के  साथ  परामशं  जो  भी  निर्णय  करेंगे  वही  हमें  मान्य  होगा  ।

 इस  विधेयक  विशेष  को  प्रवर  समिति  को  सौंपने  पर  म  कोई  लेकिन  उसे  संयुक्त

 समिति होना  चाहिये

 में  चाहता  हूं  कि  यह  विधेयक  इसी  सत्र  में  पारित  हो  जाये
 ।

 इसलिय  कि  कुछ  वस्तुओं के

 सम्बन्ध
 में

 हमें  शीघ्र  ही  कुछ  कार्यवाही  करनी  है  ।  मेरे  सहयोगी  ने  बताया  भी  था  कि  जूट  की  स्थिति

 बड़ी  बिगड़ती  जा  रही  है  ।  इसलिये  हमें  वे  दोस्तियाँ  दरकार  हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 वायदे के  सौदे  संशोधन  विधेयक  RREL १८  १८५८२  (  )

 इस  विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  सौंपने  का  प्रयोजन  तब  तक  पूरा  नहीं  जब  तक  कि

 इस  पर  अच्छी  तरह  से  विचार  करने  का  समय  उसे  न  दिया  जा  सके  ।  प्रवर  समिति  में  माननीय

 सदस्यों  की  राय  के  अतिरिक्त  उत्पादकों  वायदा  बाजार  के  हितों  की  राय  जानना  साक्ष्य

 उपस्थित करना  भी  जरूरी  होगा  ।  वह  इतने  शीघ्र  नहीं  हो  पायेगा  ।  ae  जल्दी  में  विचार  करने  से

 प्रयोजन  सिद्ध  नहीं  हो  पायेगा  ।  इस  विधेयक  में  इतनी  कोई  महत्वपूर्ण  व्यवस्था यें  भी  नहीं  हैं  ।

 fait प्र०  प्र०  जैन  :  सरकार  इस  पर  दो  वर्ष  से  विचार  कर  रही  है  ।  बाजर की  परिस्थिति

 इतनी  खराब  भी  नहीं  कि  इसमें  थोड़ा  अधिक  समय  लग  जाने  से  कोई  बड़ी  हानि  हो  जायेगी  ।  अच्छा

 यही  रहेगा  कि  इसे  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाये  ।

 श्री  वारियार  aa  अधिनियम  पारित  करते  समय  भी  उत्पादकों  से  परामर्श

 नहीं  किया  गया  था  ।  अरब  कुछ  राज्य  सरकारों  को  भी  वायदे  के  सौदों  का  प्रनभट झ  हो  गया  क्योंकि

 जब  यह  भारत  भर  में  फल  चका  है  ।  इसलिय  इस  पर  alas  गम्भीरता  से  विचार  किया  जाना

 चाहिये  ।  जरूरी  है  कि  पहले  सभी  सम्बन्धित  हितों  से  परामर्श  लिया  जाय  ।  इसलिए  इसे  प्रवर

 समिति  को  सौंपा  जाना  चाहियें  ।

 ची श्र०  प्र०  प्रवर्तन क़ारी  भाग  तो  इस  विधेयक  में  भी  वही  जो  श्रधघिनियम में

 मौजूद  है  ।  इसलिय  सरकार  को  जो  कार्यवाही  करनी  वह  अझ्रधघिनियम  के  श्रन्तगंत  भी  की  जा

 सकती है

 Tatt  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  यदि  इस  विधेयक  द्वारा  कोई  बड़ा  महत्वपूर्ण  परिवर्तन  किया  ही

 नहीं जा  रहा  तो  फिर  श्री  जैन  को  इस  पर  कोई  आपत्ति  भी  नहीं  होनी  चाहिये  ।  यदि  आवश्यकता

 तो  इसे  किसी  प्रौढ़  अवसर  पर  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जा  सकता  है  ।  बात  fas  जूट  की  नहीं

 मूल्यों  में  स्थायित्व  लाना  भी  अविलम्बनीय  जिस  पर  माननीय  प्रौर  विशेषकर  कम्युनिस्ट

 दल  के  सदस्यों  ने  इतना  जोर  दिया  है  ।

 इस  तरह  तो  श्राप  हमें  प्रभावशील  कार्यवाही  करने  से  रोक  रहे  हैं  |  भ्रध्यक्ष  श्रापकी

 राय  के  में  इसे  प्रवर  समिति  को  सौंपने  के  लिय  तैयार  हं  ।  आपसे  मैंने  यही  श्रतुरोध  किया  है

 कि  इसे  इसी  सत्र  में  पारित  कराना  झ्रावद्यक  है  ।

 इस  विधेयक  में  कई  प्रकार  की  व्यवस्था यें  की  जा  इसमें  निर्धारित समय  के  बाद  के

 वायदे  के  सौदों  को  बन्द  करने  की  व्यवस्था  भी  है  ।  हमने  सोचा  है  कि  बाजार  बन्द  होने  के  बाद  के

 भाव  भी  यदि  समाचारपत्रो ंमें  भ्र निवार्य रूप  से  प्रकाशित  करने  की  व्यवस्था  की  तो  वह  बन्द

 हो  जायेगा  अन्य  कई  मामलों  के  सम्बन्ध  में  भी  व्यवस्था यें  की  गई  हैं  ।

 अरब  यह  दूसरी  वात  है  कि  विधेयक  की  व्यवस्थाओं  के  बावजूद  कुछ  अवैधानिक  कार्यवाही  होती

 यह
 तो

 वही  बात  हुई  कि  दण्ड  संहिता  के  लाग  होते  हुये  भी  देश  में  डाकेजनी  होती  रहती  है
 |

 हमें  तो  कोई  कायें वाही  भ्र पनी  तरफ  से  करनी  पड़गी  ।  श्री  जैन  चाहते  हैं  कि  सभी  seat  में  वायदे

 के  सौदे  निषिद्ध  कर  दिये  केवल  कुछ  ही  वस्तु भ्र ों  में  विनियमित  ढंग  से  व्यापार  करने  की  अनुमति

 दी
 जाये

 ।  राज  यदि  १४  वस्तुओं  में  वायदे  के  सौदों  पर  प्रतिबन्ध  है  तो  कल  उसे  २५  वस् तुझ ों  पर  भी

 लागू  किया
 जा

 सकता  लेकिन  उसके  लिये  कौर  बड़ा  संगठन  अधिक  ज
 भी

 तो  चाहियें
 ।

 इसीलिये  हमने  कभी
 तक

 नियंत्रित  वस्तुओं
 की

 संख्या  बढ़ाई  नहीं  है
 ।  बढ़ाना

 तो  हम  चाहते  हैं

 श्री  जैन  भी  यही  चाहते  हैं
 ।  इसलिए मेरा  अनुरोध  है  कि  इस  विधेयक  को  पारित  होने  पिया  जागे

 +74  अंग्रेज़ी  में



 RREQ  €  १९६६० वायदे  के  सौदे  )  संशोधन  विधेयक

 लाल  बहादुर

 अंब  इसे  प्रवर  समिति  को  सौंपने  का  समय  नहीं  रहा  ।  मूल्यों  में  स्थायित्व लाने  का  प्र विलम्ब

 नीय  महत्व का  है  ।  हो  सकता  है  कि  हम  इसके  जरिये  कोई  बड़ा  परिवर्तन  न  करने  जा  रहे  हों

 लेकिन  जितनी  भी  हम  कर  रहे  वह  तो  हमें  करने  दिया  जाये  ।

 महोदय  :  यदि  एक-दो  दिन  की  बात  होती  तो  इसे  प्रवर  समिति  को  सौंपने  में  कोई

 हानि  नहीं  थी  ।  लेकिन  अरब  बड़े-बड़े  ate  दीघेकालीन  परिवर्तनों  की  बातें  सोची  जा  रही  जिसके

 लिये  wa  समय  नहीं  रहा  ।  माननीय  मंत्री  उन  पर  बाद  में  विचार  करेंगे  ।  अभी  इस  अ्रविलम्बनीय

 विधायक  को  arr  बढ़ने  दिया  जाये  ।

 fat to  प्र०  जैन  :  इसमें  अ्रविलम्बनीयता क्या  है  ?  मैं  तो  समझता  हुं  कि  इसमें
 बुनियादी

 परिवर्तन  किये  बिना  यह  भ्र प्रभावशील रहेगा  ।  इसे  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाना  चाहिये  ।

 श्री  कोरटकर  :  श्रथ्यक्ष  मैं
 भी

 इसी  राय  का  हूँ  कि  यदि
 ae  बिल

 सिलेक्ट  कमेटी  को  भेज  दिया  जाये  तो  बहुत  ही  ठीक  होगा  |

 इस  फारवर्ड  कांट्रेक्ट  के  के  बारे  में  जब  यहां  पहले  श्राइवासन  दिया  गया  था

 उस  यही  कहा  गया  था  कि  दामों  में  बहुत  ही  बढ़ती  हो  रही  है  कौर  इस  वजह  से  फारवड  कांट्रेक्ट

 किसी  किसी  तरह  से  बन्द  किया  जाना  चाहिये
 ।  इस  श्रीनिवासन  से  यह  मालूम  होता  था  कि  फारवर्ड

 कांट्रेक्ट पर  बहुत  सख्त  पाबन्दी  लगायी  लेकिन  जो  बिल  इस  हमारे  सामने  पाया  है

 उसमें  सिवाय  इसके  कि  कुछ  रजिस्टर  रखे  या  कुछ  सजायें  बढ़ाई  या  इंस्पैक्शन  ज्यादा

 किये  जायें  इससे  ज्यादा  कोई  भी  चीज  नहीं  है  ।  पहला  फारवर्ड  कांट्रेक्ट  ऐक्ट  करीब  करीब

 बरस  से  हमारे  सामने  कौर  उसके  काम  हो  रहा  है
 ।

 उसके  अनुसार  कारोबार  होते  हुये
 भी  हम  यह  देख  रहे  हैं  कि  दामों  में  किसी  तरह  की  भी  सुस्थिरता  लाने  में  यह  ऐक्ट  कभी  कामयाब  नहीं

 हुमा है
 ।

 कौर  इस  तरह  से  यह  बिल  जो  इस  वक्त  हमारे  सामने  यानी  फारवर्ड  कांट्रेक्ट  अ्रमेंडमेंट

 यहां  भी  कोई  ऐसी  चीज  ला  सकेगा  यह  बिल्कुल  भ्रमणी  तरह  से  मालूम  नहीं  हो  रहा  है
 |

 बार  बार  यह  जरूर  कहा  गया  है  कि  इस  ऐसी  परिस्थिति  ar  गई  है  कि  यह  ऐक्ट  इसी

 पास  हो  जाना  चाहिये  ।  लेकिन  वह  क्या  परिस्थिति है  यह  sit  तक  हमारे  सामने  नहीं

 यह  ऐक्ट  वक्त  पास  हो  जाने  से  वह  परिस्थिति  यकायक  कैसे  खत्म  हो  जायेगी  यह  बात  भी  हमारे

 सामने नहीं  पायी  |
 फारवेड  कांट्रेक्ट  ऐक्ट  होने  के  बावजूद  दाम  बराबर  बढ़ते  जा  रहे  हैं

 ।
 सब  से

 बड़ी

 चीज  जो  कि  इस  कानून  में  की  जायेगी  वह  यह  है  कि  एक  रजिस्टर्ड  एसोसियेशन  खोलने
 की

 छुट
 दी

 जायेंगी
 |  मेरी  राय  में  तो  यह॒  ऐक्ट  फारवर्ड  कांट्रेक्ट  रेग्यूलेशन  ऐक्ट  होने  के  बजाय  फारवर्ड

 कांट्रेक्ट

 फरदर  रिलीफ  ऐक्ट  हो  जायेगा  ॥

 बात  यह  है  कि  फारवेड  मारकेट्स  कमीशन  सौदा  आयोग  )  के  सामने  करीब
 ३२६

 दरख्वास्तें  इन  पिछले  ae  बरस  में  रानी  थीं  ate  उनमें  से  सन्  १६४५६  तक  शायद  २३  दरख्वास्तें

 ही  मंजूर  होनी  थीं  कौर  एक  दो  कौर  कोई  मंजर  हो  चकी  होंगी  ।  फारवर्ड  मार्केट्स  कमीशन  ने

 बार  बार  जगह  जगह  पर  अपनी  रिपोर्ट  में  कहा  है  कि  बावजूद  इस  तरह  की
 पाबन्दियां  लगाने के

 दूसरी  चीजों  में  भी  इसी  तरह  का  स्पेकुलेशन  होता  जाता  है
 ।

 बहुत
 सी

 चीजें  तो  खिलाफ  कानून हैं

 ————  ——$—
 वह  बराबर हो  रही  हैं

 ।
 बात  यह  है  कि  झगर

 स्पेकुलेशन  कोई
 काइम

 या  बीमारी  है  तो
 उसको

 धूरी

 मूल  अंग्रेजी  में
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 तरह  से  बन्द  हो  जाना  चाहिये  ।  प्यार  यह  क्राइम  यह  बीमारी  पुरी  तरह  से  बन्द  होती

 तो  यह  इस  तरीके  से  हर  नुक्सान  पहुंचाती  रहेगी  ।  मैंने  राज  तक  कभी  नहीं  सुना  है  कि  कोई

 महामारी  कभी  मुल्क  में  फली  हो  उसको  मिटाने  का  कोई  कानून  हो  तो  उसमें  यह  व्यवस्था  रखी

 जाय  कि  इतना  adtSfi  रह  सकता  है  ,  फलां  जगह  रह  सकता  है  फलां  फलां  जगह  नहीं  रह

 सकता  है  हवा  फलां  लोग  बीमार  रह  सकते  हैं  कौर  फलां  बीमार  नहीं  रह  सकते  ।  मेरी  यह  पूरी

 राय  है  कि  स्पेकुलेशन  )  पूरे  तरीके  से  बन्द  हो  जाना  चाहिये  वरना  जो
 चीजों

 के  दाम  बढ़ते ही

 चले  जा  रहे  हैं  वह  कभी  भी  कम  नहीं  हो  सकते  हैं  ।

 wey  इसके  बारे  में  मैं  एक  रिपोर्ट  जो  कि  अमरीका  में  दी  गई  है  वह  सामने  रखना

 चाहता  हूं  पौर  वह  यह  है  कि  वहां  पर  बहुत  यह  कहा  जाता  है  कि  यहां  भी  भाव  कांट्रेक्ट्स  की

 वजह  से  प्रोड्यूसर्स  को  किसानों  को  कुछ
 न

 कुछ  दाम  मिल  जाते  हैं  कौर  उसकी  वजह  से  उनको

 लिया  मिलती  है  ।  यह  एक  बड़ी  अजीबोगरीब  चीज  मालूम  होती  है  कि  फारवर्ड  कांट्रेकट्स  जिनका

 कि  ताल्लुक  हर  वक्त  व्यापारियों  से  होता  है  वह  काश्तकारों  के  साथ  बहुत  ही  सहानूभूति  दिखलाते

 हुये  अपना  कारोबार  करते  हैं  इस  बारे  में  अनुसंधान  होने  की  बहुत  सख्त  जरूरत  थी  |

 पुराने  फारवर्ड  कंट्रैक्ट  ऐक्ट  में  दफा  २५  के  तहत  एक  ऐडवाइज री  कमेटी  मु करर चप्  की  जानी

 चाहिए  लेकिन  बहुत  श्रापों  का  विषय  है  कि  पूरे  ८  साल  होते  हुए  भी  यह  एडवाइजरी  कमेटी  मुक़र्रर

 नहीं  हुई  ।  फारवर्ड  कंट्रैक्ट  कमिशन  के  साथ  ही  साथ  अगर  ag  एडवाइज री  कमेटी  भी  होती  तो

 ag  एडवाइजरी  कमेटी  इस  बात  को  बतला  सकती  थी  कि  इस  ऐक्ट  के  होने  से  कोई  फायदा  है

 कि  नहीं  ।  जरूरत  तो  इस  चीज  की  है  कि  जो  फारवर्ड  कट़क्ट्स ह न्  होता  है  इस  सट्टे  में  जो  मध्यस्थ

 ad  जाते  हैं  उन  बिचौलियों  की  संख्या  जितनी  कम  हो  सके  होनी  चाहिए  कौर  वह  संख्या  बढ़ती

 ही  जायगी  तो  फिर  चीजों  के  दाम  भी  वेसे  ही  बढ़ते  हुए  चले  जायेगे  झर  इन  बढ़ते  हुए  दामों  से  इन

 मध्यस्थों  के  अलावा  अन्य  कोई  लाभ  नहीं  प्राप्त  कर  सकता  है  ।  यह  एडवाइजरी  कमेटी  होती  तो

 इस  बारे  में  कुड  न  कु ड  तहकीकात  करती  कौर  जांच  पड़ताल  करके  यह  बता  सकती  थी  कि  फ़राड

 कंट्रक्शन  रेगुलेशन  ऐक्ट
 की

 वजह  से  कोई  फायदा  भी  है  या  नहीं  |  बहुत  श्रीवास है  कि  वह  चीज

 नहीं  हुई  ।  जरुर  इस  बारे  में झ्रतुवं बान  होना  चाहिए  में  इस  के  बारे  में  झ्रनुतंवान  कि  जो

 स्पेकुलेशन  होता  जाता  है  उसके  कारण  जो  असली  दाम  काश्तकारों  को  रोड  को  मिलते  हैं

 श्र  जो  दाम  ट्रोफी  टियर्स  को  मिलते  उनमें  झ्रापस  में  क्या  अनुपाय  रहता  है  ।  अध्यक्ष

 मैं  नाटक  सामने  वह  ब्यौरा  रखना  चाहता हूं  ।  सन  १८५०  में  प्रोडक्ट  को  जो  भी  चीज  बिकती  थी

 बाजार  में  उसका  ८०  फीसदी  उनको  मिलता  AT  कौर  २०  फीसदी  व्यापारी  को  जाता  था  |  १८६०

 में  ७५  फीसदी  प्रो  सव  को  मिलता  था  कौर  २५  प्रतिशत  व्यापारी  को  जाता  था  ।  सन  १८७०  में

 ७२  फीसदी  रोड  कुर्ता  को  मिलता  था  शौर  २८  फीसदी  व्यापारी  को  जाता  था  ।  मेरे  कहने  का  मतलब

 fam  यह  हैं  कि  इस  जमाने  में  मार्केटिंग  बड़ी  कम्पनी  कटे  होती  चली  जा  रही  है  कौर  इस

 रेटेड  मार्किटिंग  मेराज  जो  चीजों  के  भाव  बढ़ते  हैं  तो  उसका  ज्यादा  हिस्सा  मार्क  को  मिलता

 यह  समझना  कि  फौरन  areca  की  वजह  से  काश्तकारों  को  प्रोड्यूसरों  को  कुछ  ज्यादा

 हिस्सा  मिल  जाता  हैं  यह  एक  गलत  झ्राइडिया है  साधन  oko  में  वहू  अ्रतुपात  ६३  कौर  wo

 फीसदी  ।  सतह  2&o00  में  ६०  शौर  ४०  फीसदी  हुमा  ।  सन्  १९१०  में  ५३  फीसदी

 १९२०  में  वह  अनुपातकी  ५०-५०  का  हो  गया  श्र  सन्  १६६०  में  जाकर  इस  प्रोड्यूसर  को

 दाम  का  केवल  R4  फीसदी  हिस्सा  मिलता  है  रोक  ७५  फीसदी  मार्केटिंग  करने  वालों  को  मिलता

 यह  सच  है  कि  यह  अकड़  भारत  के  लिए  नहीं  कहे  सकते  हैं  लेकिन  जैसे  जैसे  मा  कटिंग

 कम्पली  रेटेड  कौवी  चली  जायगी  जैसे  TA  फारवर्ड  कंट्रक्ट्स  बढ़ता  चला  जायगा  उसका  नतीजा

 आगे  जाकर  यही  होने  वाला  है  और  हमको  से  ही  इस  बात  की  किसी  तरह  से  पाबन्दी
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 लगा  देनी  चाहिए  ताकि  प्रोड्यूसर  को  जो  दाम  का  हिस्सा  मिलता  है  वह  इतना  कम  न  हो  कौर

 जाहिर  है  कि  इसके  लिए  इस  तरीके  का  एक्ट  पास  करने  से  कोई  फायदा  नहीं  होगा  |  हमारी

 झार्गनाइजेशंस  में  कोई  न  कोई  ऐसी  बौडीज  बननी  चाहिएं  जोकि  इस  व्यापार  को  भ्रच्छे  तरीके  से

 चला  सकें  ।  यह  एक  सीधी  सादी
 बात  है  कौर  यह  मैं  मंत्री  महोदय  के  सामने

 रखना  चाहता हूं
 कि  फारवर्ड  कंट्रैक्ट  की  वजह  से  चरागे  खाने  वाली  स्थिति  कया  है  |

 इसके  साथ  ही  साथ  थोड़े  से  शब्दों  में  में  बतलाना  चाहता  हूं  कि  जैसी  इस  बिल  की  दलित हैं

 उनमें  कुछ  ऐसी  चीजें  हैं  जिन  पर  कि  ज्वाएंट  कमेटी  में  विचार होना  बहुत  ही  झ्रावश्यक है  ।  मसलन

 सबसे  पहली  बात  यह  है  कि  रजिस्टर  बौडीज  जो  नई  कायम  की  जा  रही  हैं  इनकी  जरूरत है

 या  नहीं है  ।  मैं  ने  प्रभी  प्राय  के  सामने  रखा  कि  ३२६  दरख़्वास्तों में  से  खाली  २३  दरख्वास्त  मंजूर

 हुई  थीं  यानी  करीब  करीब  ३०२  दरख्वास्तें ऐसी  थीं  जोकि  मंजूर  होने  लायक  नहीं  थीं  |  इनको  बन्द

 हो  जाना  चाहिए  था  लेकिन  अरब  वह  सब  की  सब  बॉडीज  जितनी  हैं  यह  सब  अ्रसोसियेशंस  रजिस्टरों

 हो  जायेंगी  |  कल  के  अखबारों  में  सट्टे  वालों  के  लिए  एक  बड़ी  भारी  खुशखबरी  होगी  कि  wal
 तक  जो

 आपको  एक  बड़ी  भारी  कठिनाई  थी  वह  इस  तरह  से  सहल  कर  दी  है  पौर  यह  बॉडीज  वंडर  रजिस्ट्री

 दान  भ्रच्छे  तरी  के  से  काम  करने लग  जायेंगी  इस  पर  बहुत  गम्भीरता  से  विचार  होना  चाहिए

 mre  इसके  लिए  यह  बिल  ज्वाइंट  कमेटी  में  चला  जाय  तो  कोई  नुकसान  नहीं  होगा  |

 इसी  तरीके  से  बहुत  सी  दफात  हैं  जोकि  देखने  में  कराती  हैं  are  जिनमें  कि  कई  चीजें  बिलकुल

 सरसरी  तौर  पर  रखी  गयी  हैं  ।  दफा
 ४

 में  जहां  कि  इसकी  परिभाषा  दी  गई  है  कि  रेकेगनाइज्ड

 अ्रसोसियेशंस क्या  हो  सकती  है  वहां  बहुत  सारा  हिस्सा  दफा  ६  का  भी
 उसमें  रख  दिया  गया  है

 are  बिला  वजह  परिभाषा  बहुत  लम्बी  कर  दी  गई  है  ।

 इसी  तरीके  से  दफा  ४  में  इन  प्रसोसियेशंस  को  अदालती  अ्रधिकार  दिये  गये  हैं  ताकि  वे

 मात  का  फैसला  कर  सकें  लेकिन  यह  नहीं  साफ  किया  गया  है  कि  वे  मुक़द्दमात  कौन  से  हैं  वहू  सारे

 ऐक्ट  में  पुराने  या  नये  कहीं  पर  भी  नहीं  मालूम  होते  हैं
 ।  एसे  अदालती  अधिकार  इनको  देने

 की  कोई  जरूरत  थी  या  नहीं  थी  यह  एक  बहुत  ही  विचार  की  चीज  है  ।

 इसी  तरीके  से  रेकेगनाइज्ड  भ्रसोसियेशंस  को  यह  अधिकार  दे  दिये  गये  हैं  कि  वह  कोई  न  कोई

 ऐसा  कानून  बना  सकते  हैं  जिसका  कि  wae  रिट्रौसपै  क्राउली  )  हो  सके  ।  wa  रिट्रीस्पैक्टिव

 करने  का  कानून  बहुत  सोच  समझ  कर  बनाना  चाहिए  ग्रोवर  ऐसे  भ्रस्तियारात  बाई लाज बनाने  का

 कार  एकदम  से  किसी  भी  श्रसोसियेदन  को  देना  यह  एक  asia  चीज  है  are  जिसकी  कि  वजह  से

 बहुत  बड़ा  भ्र न्याय  हो  सकता  है  ।  मुझे  तो  ऐसा  दिखाई  देता  है  कि  सारी  की  सारी  दफात  बड़ी

 ऊल  जलूल  बनाई  गई  हैं  प्रौढ़  इन
 दलित

 पर
 प्रौढ़  इन  धारा ग्रे  पर  बहुत  ही  गंभीरतापूर्वक  विचार

 होना  चाहिए  प्रौढ़  यह  विचार  विनिमय  सेलेक्ट  कमेटी  में  हो  सकता है  ।  इसलिए  जो  चीज  श्री  ala

 प्रसाद  जैन  ने  आपके  सामने  रखी  है  मैं  भी  उसका  अनुमोदन  करता  हूं  शौर  नगर  यह  बिल  सेलेक्ट

 कमेटी  में  चला  जाय
 तो

 कोई  नुकसान  होने  वाला  नहीं  है  ।  आपके  ऐसा  ऐक्ट  के  बन  जाने  के  बाद

 भी  मुझे  तो  इसका  विश्वास  है  कि  कलकत्ते  में  जो  कहा  जाता  है  कि  जूट  का  बड़ी  गड़बड़ी  शुरू  हो  गयी

 है  वह  इस  ऐक्ट  के  बनने  से  ही  खत्म  नहीं  हो  सकती  है  ।  इन  चन्द  दादों  के  साथ  मैं  भाषण

 को  समाप्त करता  हूं

 महोदय
 :

 इसके  तृतीय  वाचन  की  शझा वश्य कता नहीं  ।

 झंप्रेजी  में



 १८  १८५२  )  वायदे  के  सौदे  संशोधन  विधेयक  २३६५

 माननीय  मंत्रियों  को  चाहिये  कि  ऐसे  सभी  मामलों  के  बारे  में  प्रकट  की  गई  के  उद्धरण

 लोक  सभा  सचिवालय के  पास  पहुंचा  दें  ।  सरकार ऐसे  मामलों  के  बारे  में  विभिन्न  निकायों
 की  रायें

 मालूम तो  करती  ही  है
 ।  सभा  को

 दोनों  पक्षों  की  राय  पहले  से  मालूम  हो  जाना  बड़ा  अच्छा  रहेगा  |

 पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय  :  वायदे  के  सौदे  अधिनियम  का  विषय  तो

 सचमुच  बड़ा  पेचीदा  लेकिन  इस  संशोधन  विधेयक  में  कोई  पेचीदगी  नहीं  इस  विधेयक  में

 कुछ  area  के  लिये  दण्डों  की  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ।  इससे  aire कुछ  नहीं  ।  इसलिये  इसको

 प्रवर  समिति  को  सौंपने  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  फिर  माननीय  मंत्री  ने  स्वयं  कहा  है  कि  वायदे

 बाजार  की  कुछ  अवैधानिकताश्ं  और  श्रनियमितताश्रों  को  रोकने  के  लिये  इस  विधेयक  को  तुरंत

 पारित  करना  नहरी  है  ।  प्रभी  तक  जितने  संशोधनों  का  प्रस्ताव  उनके  बारे  में  are  विस्तार

 से  विचार  करने  की  आवश्यकता भी  नहीं है  ।  यदि  कुछ  ak  संशोधन  आवश्यक तो  बाद  में

 किये जा  सकते हैं  ।

 वायदा  बाजार  से  सम्बन्धित  प्रतिवेदनों  को  देखने  से  पता  चलता  है  कि  भ्र नियमितता यें

 wrap  बढ़ती  ही  रहटी  लेकिन  आयोग  ने  उनके  खिलाफ़  कोई  पर्याप्त  कार्यवाही  नहीं  की  ।

 यहां तक  कि  उपनियम  तक  नहीं  बनाये  गये  ।  मामूली  सा  दण्ड  होने  के  कारण  सट्टेबाज़ों के

 हौसले  बहुत बढ़  गये  हैं  ।

 यदि  दावा  निर्धारित  घण्टों  के  बाद  का  वायदा  व्यापार  शौर  निषिद्ध  वस्तुयें  में

 वायदा-व्यापार  के  लिय  किसी  कड़ी  की  जेल  इत्यादि  की  व्यवस्था  नहीं  की  जायेगी

 तो  उनको  रोकना  कठिन  होगा  ।  एक  सुझाव  बड़ा  wear  था  कि  सभी  वस्तुयें  को  निषिद्ध

 केवल  कुछ  इन  गिनी  वस्तुओं में  ही  वायदे
 के  सौदे  करने  की  अनुमति  दी  जाय  |  लेकिन  वह  संशोधन

 अभी  सभा  के  सामने  नहीं  है  ।

 को  भी  तभी  रोका  जा  सकेगा  जब  उसके  लिये  भयप्रद  दण्ड  की  व्यवस्था

 की  जाये  ।

 ऐसे  अपराधों में  लिखित  fears  नहीं  रखा  इसीलिये  न्यायालय  में  उनके  विरुद्ध  साक्ष्य

 जुटाना  मुश्किल  हो  जाता है
 ।

 श्री  इस  विधेयक  में  एक  बड़ी  भ्रमणी  व्यवस्था  की  जा  रही  है  कि

 पुलिस  अधिकारी  फर्मों  के  कार्यालयों  की  तलाशी  ले  सकते हैं  ।

 प्रयोग
 को

 गवाह  बुलाने  प्रौढ़  उनसे  जिरह  करने  की  शाक्ति  भी  प्रदान  की  जा  रही  है
 |

 एक  व्यवस्था यह  भी  बड़ी  भ्रमणी  की  जा  रही  है  कि  dears  के  उन  सदस्यों  को  मौत्तिल  किया

 जा  सकता  जो  अझ्रनियमित्ततायें करें  ।  संस्थानों  का  पंजीयन  अनिवार्य  कर  दिये  जाने  के

 aa  ऐसी  संस्थानों  के  विरुद्ध  भी  कार्यवाही  की  जा  सकेगी  ।  दूसरी  बार  ऐसे  ही  अपराध
 करने  वाले

 व्यापारियों  को
 अघिक  कड़ी  सजा

 दी
 नयें गी

 ।
 श्री  मुरारका  का  कहना  है  कि  जेल

 की
 सजा  की

 व्यवस्था
 अनुचित  होगी

 ।
 मैं  इससे  सहमत नहीं

 ।  ऐसी  व्यवस्था  इसलिये
 जरू

 ग  है
 कि  न्यायालय  में

 इस  प्रकार  के  भ्रपराधों  को  सिद्ध  करना  बड़ा  मदि किल थि  होता  है  ।

 श्री
 त्र ०  To

 नायर  का  यह  सुझाव  भी  ys  मान्य  नहीं  कि  मूल  भझ्रधिनियम को  ही
 निरसित

 कर  देना  चाहिये  ।  उससे  व्यापार  में  भ्र व्यवस्था  फैल  जायेगी  |  इसके  लिये  दण्ड  संहिता  या  किसी
 अन्य  अधिनियम  में  सामान्य  व्यवस्था  करने  से  वह  प्रभावशाली  नहीं  होगी |

 मूल  भेजी  में



 VIZEK  वायदे के  सौदे  संशोधन  विधेयक  €  R&RO

 मुनीर वर  दत्त

 श्री  नायर  चाहते  हैं  कि  इसे  राय  जानने  के  लिये  परिचालित  किया  जाये  ।  लेकिन  श्राम  जनता

 तो  इसकी  पेचीदगियों  के  बारे  में  बिलकुल  भ्रनभिन्ञ  इसलिये  उससे  कोई  लाभ  नहीं  होगा  |  इसलिये

 इस  संशोधन  विधेयक  को  इसी  रूप  में  स्वीकार  किया  जाना  चाहिये  |

 श्री  sat  :  में  इस  बात  से  सहमत  नहीं  कि  वायदा  सौदा  झ्रायोग  ने  ठीक  ढंग

 से  काम  नहीं  किया  ।  आयोग  को  हम  मूल्य-वृद्धि  के  लिये  दोषी  नहीं  ठहरा  सकते  |  देश  मूल्य-वृद्धि

 के  मूल  ये  कारण हैं
 :  धन  की  मात्रा  दिये  कालीन  परियोजनाओं  का  निर्माण  श्र  उत्पादन

 की  गति  न  बढ़ना

 वायदे  के  सौदे  पिछले  कई  दशकों  से  होते  रहे  हैं  ।  PEAR  में  पहली  बार  वायदा  बाजार

 को  व्यवस्थित  करने  are  वायदा  व्यापारियों  में  एक  प्रकार  का  श्रतुशासन  पैदा  करने  की  कोशिश

 की
 गई  थी  |  उनमें  अनुशासन  की  भावना  पैदा  करने  में  कुछ  तो  समय  लगेगा  ही  |

 मेरी  तो  यह  भावना है  कि  भ्रायोग ने  काफी  भ्रच्छ्ध  ढंग  से  ara  कत्तव्य  निभाया है  प्रौढ़

 वह  ठीक  समय  पर  उचित  कदम  उठाता  रहा  है  ।  में  उसके  काम  से  संतुष्ट  हुं  ।

 जूट  के  संकट  को  देखते  प्रयोग  को  ये  अतिरिक्त  शक्तियां  तुरन्त  प्रदान  की  जानी  चाहिये  ।

 उसे  यह  कहने  का  मौका  नहीं  देना  चाहिये  कि  पर्याप्त  शक्तियों  के  अभाव  में  वह  कुछ  नहीं कर  सका  |

 अब  व्यवस्था की  जा  रही  है  कि  वायदे के  सौदे  करने  वाली  संस्था  को शअ्रनिवाय॑ रूप  से

 अपना  पंजीयन  कराना  पड़ेगा  ।  इससे  वायदा  बाजार  पर  नियंत्रण  बढ़  जायेगा  ।  मैं  इसका  स्वागत

 करता हुं  ।

 को  उल्लंघन कारियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करने  की  अतिरिक्त  शक्तियां  प्रदान  की

 जा  रही  हैं  ।  यह  तो  ठीक  लेकिन  प्रथम  श्रेणी  के  हर  सामान्य  मैजिस्ट्रेट  को  ऐसी  फर्मों की  तलाशी

 झ्र  उनके  लेखे  कब्ज़े  में  करने  के  लिये  वारंट  जारी  करने  की  शक्ति  नहीं  दी  जानी  चाहिये  ।  वारंट

 जारी  करने  वाला  कम  से  कम  एक  जिला  मैजिस्ट्रेट  तो  होना  ही  चाहिये  |  नहीं  तो  सारे  बाज़ार

 में  अ्रव्यवस्था फैल  जायेगी  |  इसीलिये  मैंने  अपना  संशोधन  रखा  है  |

 fat  नथवानी
 में  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  ।  लेकिन  इतना  अवद्य

 कहुंगा  कि  यदि  यह  श्रधघिनियम  अथवा  ara  विपणन  का  विनियमन  करने  में  उस  हद  तक  सफल

 नहीं  gar  है  जितनी  की  इससे  खाद्य थी  तो  इसका  स्पष्टीकरण यह  है  कि  जो  शक्तियां  दी  गई  हैं

 वे  पर्याप्त  हैं  ौर  यही  कारण  है  कि  इस  विधेयक  में  ate  अतिरिक्त  शक्तियां  देने  का  प्रबन्ध  किया

 गया है  ।

 लेकिन
 जिस  ढंग  से  ये  दोस्तियाँ  अथवा  अधिकार कर  दिये  जा  रहे  हैं  उनसे मैं  ऐसा  अनुभव

 करता  हूं  यह  अच्छा  होता  यदि  इस  विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  सौंप  दिया  जाता  झ्र  इसी

 वर्तमान सत्र  में  इसे  विचारार्थ  रखा  जाता  लेकिन  यह  संभव  नहीं  है  ।

 हेमा  पीठासीन

 इस  विधेयक  में  कूछ  कमियां  हैं  ।  खंड  ६६  के  aha  एक  नई  धारा  C-B  बनाई  जा  रही

 कि re  क  सी  व्यक्ति  से  वह  जानकारी है  ।  उपधारा  (२)
 के  अनुसार  प्रयोग

 को  यह
 अधिकार  है

 Ta  sits  में
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 प्राप्त  करने  का  अधिकारी  होगा  जो  आयोग  की  में  लाभदायक  हो  अथवा  उचित  हो  सुसंगत

 मेरे  विचार  से  इतना  ही  काफी  है  लेकिन  इस  विधेयक  में  यह  व्यवस्था  की  जा  रही  है  कि  इस

 बात  का  निर्णय  आयोग  करेगा  कि  वह  जानकारी  लाभदायक  है  अथवा  सुसंगत  है  नहीं  ।  मेरे

 विचार  से  की  राय  मेंਂ  शब्दों  को  नहीं  रखना  चाहिये  |

 अ्रायोगभ  को  जो  ae  शक्ति  दी  गई  है  कि  वह  किसी  एक  व्यक्ति  के  सौदों  को  az  कर  सकता  है  |

 ठीक  नहीं  है  ।  यह  आपत्तिजनक  है  ।  इस  शक्ति  का  उपयोग  उस  संस्था  बेबो  के  परामर्दा  से

 किया  जाना  चाहिये  |

 खंड  १७,  १८  कौर  LE  की  व्याख्या  व्यापक है  |

 एक  महीने  की  न्यूनतम  सजा  भी  अ्नावध्यक है  कैद  की  rate  का  निर्णय  अदालत  पर

 ही  छोड़  देना  चाहिये  था  ।

 इस  विधेयक  में  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  कुछ  उप-विधियों  के  उल्लंघन  को  विधेयक  के  अधीन

 दंडनीय बना  दिया  गया  है  |  संस्था  के  उपनियमों  में  यह  स्पष्ट  किया  जाना  चाहिये कि  किसी  उपावधि

 का  अतिक्रमण  वायदे  के  सौदे  को  रद्द  प्रवेश  कर  देगा  |

 मंत्री  कानूनगो ):
 समय  के  अभाव  के  कारण  सभी  बातो  का  विस्तृत  रूप

 से  तो  उल्लेख  नहीं  कर  सकूंगा  ।  फिर  श्री  वॉरियर  ने  भी  बहुत  सी  बातों  का  उचित  उत्तर  दे  दिया

 है
 ।

 श्री  जीत  प्रसाद  जैन  ने  यह  ve
 उठाया  है  कि  केवल  उन्हीं  वस्तुओं  के  व्यवसाय की  aaa

 दी  जानी  चाहिये  जिनके  लिये  अघिनियम  की  धारा  १४  में  छूट दी  गई  मेरा  निवेदन है  कि

 भ्र धि नियम  का  ढाँचा  ऐसा  है  कि  ऐसा  करना  संभव  है  ।  धारा  १७  के  अधीन  चाहे  जितनी  वस् तुझ ों

 को  उसमें  शामिल  कर  लेने  पर  कोई  प्रतिबंध  नहीं  है  ।  सवाल  तो इस  बात  का  है

 कि  इस  विधि  को  क्रियान्वित करने  के  लिये  हमारे  पास
 सीमित

 कर्मचारी  वरना  यह

 धारा  इन  तस्सू  के  वायदे  के  सौदों  का  निषेध  करती  है  ।

 जहां  तक  इस  विधेयक  की  बात  है  यह  काफ़ी  गम्भीर  परिवर्तन  करने  वाला  है  ।  यह  विधेयक

 नतो  मूल्यों  को  स्थिर  करने  की  मंशा  से  पेदा  किया  गया  है  कौर  न  यह  कीमतों  को  ही  स्थिर  कर

 सकता है  यह  केवल भ्रत्यधिक उतार  चढ़ाव  के  प्रभावों  को  कम  कर  सकता  है  |  विधेयक मूल  अधिनियम

 में  कुछ  गम्भीर  परिवर्तन करता  मूल  रूप  से  ये  उपबंध  इस  मंशा  से  रखे  गये  थे  कि  इस  व्यवसाय

 में  लगी  सेवाएं  स्वयं  विनियायक  कृत्य  पुरे  परन्तु  क्योंकि  यह  मंशा  कि  संथाए  स्वयं  विनायामक

 कृत्य  पूरा  करे  पुरी  नहीं  हो  सकी
 है  इसीलिये  सरकार  विधेयक  के  alts  कुछ  शक्तियां अपने  हाथ

 मेंले रही  परन्तु ये  शक्तियां  होगी  और  इनका  उपयोग भी  उसी  अवस्था में किया में  किया

 जायेगा  जब  संथाल  कार्यवाही  करने  में  चूक  जायेंगी  ।

 एक  जो  बड़ी  शाक्ति  ली  जा  रही  है  वह  यह  है  कि  भ्र पनी  निर्दोषिता  प्रमाणित  करने  का  दायित्व

 अ्रभियुक्त पर  डाला  जा  रहा  ऐसा  करना  इस  कारण  से  आवश्यक  हुआ
 कि  अपराध  इस  प्रकार

 के  होते  हैं  कि  प्रमाण  प्रस्तुत  करने  का  दायित्व  पूरी  तरह  निर्वाह  संभव  नहीं  होता  ।  एक  उपबंध

 यह  है  कि  प्रथम  श्रेणी  के  किसी
 भी

 मजिस्ट्रेट
 की

 अनुमति  से  कागज़ात  जब्त  किये
 जा  सकते  हैं

 |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कानूनगो ]

 दूसरा  यह  है  कि  इन  दस्तावेज़ों  को  ही  पर्याप्त  प्रमाण  मान  जायगा--यह  इसलिये  कि  लोग

 साक्ष्य  देने  के  लिये  राज़ी  नहीं  होते  ।

 आयोग  फे  afar  की  चर्चा  भी  कल  की  गई  है  ।  लेकिन  सरकार  की  शआर  से  सभी  को  यह

 रिज़वान  दे  संकते  हुं  कि  जो  शक्तियां  ली  रही हूँ  उनका  उपयोग  सावधानी  के  साथ  किया

 किसी  को  खिजाने  के  लिये  नहीं  ।  कार्यकारिणी  हिदायतों  द्वारा  अथवा  अन्यथा  इस  बात  की  व्यवस्था

 कर  दी  जायेंगी  ।  यहीं  बात  किसी  सदस्य  को  कारबार  करने  से  रोकने  के  सम्बन्ध  में  आयोग  की

 शक्ति  के  बारे  में  भी  लागू  होगी  ।  जहां  तंक  वायदे  के  सौदों  को  बंद  करने  का  प्रशन  कार्यकारिणी

 हिदायतों  में  यह  व्यवस्था  कर  दी  जपेगी  कि  किसी  निश्चित  प्रक्रिया  का  पालन  किया  जायेगा  |  इससे

 लोगों  को  यह  ज्ञान  हो  सकेगा  कि  सौदे  कब  बंद  किये  जायेंगे  |

 यह  स्पष्ट  हो  चुका  है  कि
 यह  विधेयक  बहुत  ही  प्रावइ्यक है  भ्र इसे  शीघ्र  ही  पारित  किया  जाना

 चाहिये  ।

 भावों  को  कपटपूर्ण  ढंग  से  घटाने  बढ़ाने  अथवा  कब  कारबार  के  बारे  में  किसी  भी  जानकारी

 को  प्रकाशित  करने  को  विधेयक  में  भ्रपराध  बना  दिया  गया  है  ।  यह  काम  हम  पहली  बार  कर

 रहे  हैं
 ।

 मुकदमा  चलाने  वाले  जांच  करने  वाले  केन्द्रीय  अभिकरण  स्थापित  जिनका  सुझाव

 कि  श्री  गुहा  ने  fear  व्यावहारिक नहीं  है  ।  हमारा  संविधान ही  दूसरे  प्रकार  का  है  ।

 नीतियों के  सम्बन्ध  में  stat  साथ  रखना होता  है  ।  wrens  कि  लागू  कराने  वालें

 अभिकरण  राज्यों  में  प्रतीक  सड़क  हो  जायेंगे  |

 झ्रायोग  को  व्यक्तियों  के  नाम  समन  जारी  करने  की  hat  देने  में  कोई  असाधारण  बात  नहीं

 है  ।  भ्रायोग  इस  शक्ति  का  उपयोग  सावधानी  से  करेगा  |

 में  यह  भी  झ्ाइवासन  देता हूं
 कि  सरकार इस  बात  का  भी  प्रयत्न  करेगी  कि  झ्रायोग  का  प्रतिवेदन

 सदस्यों को  उपलब्ध  करा  दिया  जाये  ।  साथ  ही  इस  बात  का  भी  प्रयत्न  किया  जायेगा कि  यह

 प्रतिवेदन  यथाशीघ्र  सदस्यों  को  मिल  सके  ।  Reuse  के  छपाई  मे  देरी  हो  जानें  के

 कारण  जल्दी  उपलब्ध  नहीं  हो  सका  था  |

 मैं  तराशा  करता  हूं  कि  इस  विधेयक  के  पारित  हो  जाने  से  बहुत
 सी

 कठिनाइयां  दूर  हो

 जायेंगी  ।

 >  थि ्य
 सभापति  महोदय :  श्री ह  प०  नायर का  विधेयक  को  पार्चा  लित  करने  के  बारे  में  एक

 संशोधन  है
 ।

 में  उसे  मतदान  के  लिए  रखता  हूं  ।

 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  मतदान  के  लिये रखा  गया  शौर  स्वीकृत gat  ।

 सभापति  महोदय  :
 प्रशन  यह  है  :

 वायदे  के  सौदे  अधिनियम  १९४२  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले

 विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  पी

 प्रस्ताव
 स्वीकृत

 gar  ।

 मूल  प्रोग्रेस
 में



 १५  १८८२  )  वायदे के  सौदे  )  संशोधन  विधेयक  २३८६९

 सभापति  महोदय  :  खंड  2  ग्रोवर  ३  के  बारे  में  कोई  संशोधन  नहीं है  ।

 खंड  २  कौर  ३  विधेयक  का  मंग  बने  0.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खण्ड  २  कौर  ३  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये

 खण्ड  ४--  ३  का  संशोधन )

 श्री  वॉरियर :  मैं  अपना  संशोधन
 संख्या  १३  प्रस्तुत  करता हूं

 ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  आयोग  के  सदस्य  ऐसे  होने  चाहियें  जिन  पर  कोई  उंगली  न  उठा  सके  ।  मेरा

 संशोधन  इसी  उद्देश्य की  पूर्ति  करने  वाला  पाता  है  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  इसे  स्वीकार

 कर  लेंग े|

 श्री  कानूनगो  :.  मेरे  विचार  से  इसके  लिखने
 की

 कोई  शझ्रावश्यकता  नहीं है  ।  खंड  में  स्पष्ट

 कर  दिया  गया  है  कि  सदस्य  को  काफ़ी  प्रद्यासकीय  ग्र तु भव  हो  ।  अत  :  इसकी  कोई  श्रावव्यकता  नहीं  है  |

 महोदय
 :

 श्री  मैं  संशोधन  संख्या  १३  को
 मतदान  के  लियें  रखता  हूं  ।

 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  १३  मतदान के  लिये  रखा  गया  wie  स्वीकृत

 हुआ ।

 प्रदान यह  है सभापति  महोदय  :

 खंड  ४  विधेयक  का  अंग  बने

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 खंड
 ४

 विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 खंड  Y—— (ATR  ४  का

 १श्री  चारियार  :  मैं  अपना  संशोधन  संख्या  १४  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 मान्यताप्राप्त  संस्थापकों  के  सदस्य  के  यदि  कोई  व्यक्ति  इस  व्यापार  में  जाता

 है  तो  उसे  भी  दंड  दिया  जाये
 ।

 खंड  में  ऐसी  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।  मेरा  संशोधन  इसी  उद्देश्य

 की  पूर्ती  करने  वाला  है
 |

 श्री  कानूनगो :  यदि  कोई  ऐसा  व्यक्ति  इस  कारवार  को  करने  लगता  है
 प्लोर

 उसके  विरुद्ध

 साक्ष्य मिल  जाता  है  तो  उसे  दंड  दिया
 जा

 सकता  है  ।  राज  कठिनाई  यह  है
 कि

 उपयुक्त  साक्ष्य

 नहीं  मिलता  ।  लेकिन  कुछ  दिनों  के  अनुभव  के  बाद  हम  यह  कार्य  करने  में  समे  हो  जायेंगे  ।

 महोदय
 :

 में  संशोधन  संख्या  १४  को
 मतदान  के  लिये  रखता  हूं

 ।

 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  मतदान  के  लिये  रखा  गया  कौर  स्वीकृत  ।

 सभापति  महोदय
 :  प्रदान यह  है

 खंड  ५  विधेयक का  अंग  बने  ।”'

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat  ।

 faa  प्रंग्रेज़ी  में



 २४००  वायदे के  सौदे  )  संशोधन  विधेयक  &  PERO

 खंड  ४५  विवेक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खंड  ६  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 सभापति  महोदय  :
 श्री  पटेल  का  संशोधन  खंड

 ७
 के  बारे  में  है  लेकिन  वह  अनुपस्थित  हैं

 ।

 अत  :  मैं  खंड
 ७  मतदान  के  लिये रखता  हूं  :

 प्रदान  यह  है  :

 खंड  ७  विधेयक  का  aa

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुश्न  ।

 खंड  ७  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खण्ड  ८  से  १२  fagan में  जोड़  दिए  गए  ।

 खंड  -नयी  धारायें  १२क  तथा  १२ख  का  रखा

 tet  कानूनगो
 :

 में  संशोधन  संख्या  प्रस्तुत करता  हूं  |  मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 पृष्ठ ६

 पंक्ति  ११  १२  के  स्थान  पर  निम्न  रख  दिया  जायें  :

 such  period  may  be  extended  from  time  to  time  but

 so  as  not  to  exceed  three  years  in  the

 waft  समय  समय  पर  बढ़ाई  जा  सकती  है  लेकिन  कुल  मिलाकर  ३
 वर्ष  से  भ्रमित

 नहीं  हो  सकती ]''

 खंड  कुछ  भ्र स्पष्ट है  ।  स्पष्ट  करने  के  लिये  ही  मैंने  यह  संशोधन  रखा  है  |

 सभापति  महोदय
 :

 यह  है  :

 पृष्ठ ६

 पंक्ति  ११  झ्र  १२  के  स्थान  पर  निम्न  रख  दिया  जाये  :

 such  period  may  be  extended  from  time  to  time  but
 so  as  not  to  exceed  three  years  in  the

 [ae  wafer  समय  समय  पर  बढ़ाई  जा  सकती है  लेकिन  कुल  मिलाकर  ३  ६: वर्ष से से  श्रमिक

 नहीं  हो  सकती 16.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 महोदय
 :  प्रश्न यह  है

 Ty  ४ |  के  खंड  १३,  संशोधित रूप  में  विधेयक  का  रंग  बनेਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खण्ड  १२  संबोधित  रूप  में  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 अंग्रेजी  में



 १८  १८८२  )  वायदे  के  सौदे  संशोधन  विधेयक  V¥oz १

 खण्ड  -नय  अध्याय  दक  का  रखा

 कानू  में  संशोधन  संख्या  १०  प्रस्तुत  करता  हूं  ।  में  प्रस्ताव करता  |

 पृष्ठ '9

 पंक्ति  २३  रोक  २४  के  स्थान  पर  निम्न  रख  दिया  जाय े:

 (ii)
 the  words  yearsਂ  for  the

 words  yearsਂ
 in  sub-section  (2)  of  section

 [  (२)  घारा  १२  ख  की  उपधारा (२) में  म  शब्दों  के  स्थान  पर

 शाब्द  रखें  जाय |

 यह  केवल  विधेयक  के  अन्य  उपबन्धों  के  समान  ही  रूप  देने  के  लिये है

 महोदय  प्रश्न  यह  है

 पृष्ठ

 पंक्ति  २३  कौर  २४  के  स्थान  पर  निम्न  रख  दिया
 जाये  ै al

 (ii)  the  words
 yearsਂ

 for  the  words  years
 in  sub-section  (2)  of  section

 [  (२)
 धारा

 १२  ख  की
 उपधारा  (२)

 में  >>  दादों के  स्थान  पर

 वर्ष  दाऊद  रख  दिये  जायें  ।]

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 खण्ड  १४  संशोधित  रूप  में  विधेयक  का  रंग  बने  | !

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खंड  १४  संबोधित  रूप  में  विधायक  में  जोड़

 दिया  गया

 ।

 खंड  १४५  कौर  १६  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये

 खंड  १७--(धारां  २०  क  स्थान  पर  नई  धारा  का  रखा

 श्री  कानूनगो
 :  में  संशोधन  संख्या  ११ प्रस्तुत करता  ।  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 at
 €,  शक्ति ३ ्

 reasons  ६६ Cand alla  adequate  reasons के  स्थान पर

 पर्याप्त  )  asa  रख  दिये  जायें  ।

 यह  केवल  प्रारूप  म॑  परिवर्तन  करने  के  लिये  ही  है

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 €,  पंक्ति ३

 reasons  के  स्थान  पर  adequate  reasons

 पर्याप्त  कारणों  )  शब्द  रख  दिये  जायें  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 मूल  मंत्रीजी  में



 {  Sefer
 २४०२  वायदे के  सौद सौद  ै  दि  ि  दक  दिक  दि  /  संशोधन  विधेयक  €  १९६०

 por  खण्ड  १७  के  बारे  में  मैं  श्रपने
 संशोधन  संख्या  १५,  १६  तौर  १७  प्रस्तुत  करता

 । g

 महोदय  :  संशोधन  संख्या  १८  के  बारे  में  कया  gar
 ?

 pat  वॉरियर  :  में  अरपना  संशोधन  संख्या  १८ प्रस्तुत करता  हुं  ।

 श्री  कानूनगो  :  जहां  तक  इस  संशोधन  की  बात  है  मैंने  इसकी  व्यवस्था  संशोधन  संख्या
 १२

 में  की  है  जिसका  बक !ह्देरय  नया  खंड  २०  क  की प्रस्थापना है  श्र  उसके  द्वारा  हम  कुछ  शभ्रपराधों

 को  हस्तक्षेप्य  प्रसिद्ध  बनाने  जा  रहे  हैं  |

 अन्य  संशोधनों  के  बारे  में  भी  हमने  कठोर  दण्ड  की  व्यवस्था  की  है  |

 महोदय  पीठासीन

 उपाध्यक्ष  अरब  मेँ  सभी  संशोधनों  को  एक  साथ  मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  करूंगा  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  मतदान  के  लिये  रखे  गये  कौर  स्वीकृत  हुए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदन यह है यह  है

 शक  खंड  १७,  संबोधित  रूप  में  विधेयक  का  अंग  बने  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खंड  १७  संशोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खंड  १८  कौर १६  विधेयक  re  दिये गये

 खंड  २०--(नयी  धारा  २रक  और  श्ग्ख  का  रखा

 pat  श्रोता  :  में  अपना  संशोधन संख्या  २१  प्रस्तुत करता  |

 मेरा  निवेदन  है  कि  एक  सामान्य  प्रथम  श्रेणी  के  दण्डाधिकारी  को  इतने  व्यापक  अधिकार  नहीं

 दिये  जाने  चाहियें  ।  मेरा  संशोधन  यह  है  कि  प्रथम  श्रेणी  के  दण्डाधिकारी  से  ge  शब्द  कौर

 जोड़  दिया  जाये  ।

 श्री  कानूनगो  :  माननीय  सदस्य  के  डर  से  मैं  परिचित  हूं
 ।

 लेकिन  प्रथम  श्रेणी  के  दण्डाधिकारी

 को  काफ़ी  न्यायिक  अनुभव  होता  है  वह  किसी  भी  व्यक्ति  के  दबाव  में  नहीं  सकता  प्रौर  कोई

 भी  ऐसा  काय  नहीं  कर  सकता  जो  भ्रनुचित  हो  ।  इसलिये  काफी  सुरक्षा  की  व्यवस्था  पहले  से  ही  है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  va  में  संशोधन  को  मतदान  के  लिये  रखता  हूं
 |

 उपाध्यक्ष  महोदय  हारा  संशोधन  मतदान  के  लिये  रखा  गया
 ape  sec |  स्वीकृत  ।

 महोदय  :  seq यह  है

 २०  विधेयक का  at  बनें  1”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat  |

 खंड  २०  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।
 2

 मूल  wast  में



 २४०३ १८  १८८२  )  वायद ेके  सौदे  संशोधन  विधेयक

 नया  खंड  २०क

 श्री  कानूनगो  :  मैं  अपना  संशोधन  संख्या  १२  प्रस्तुत  करता  हूं  ।  यह  एक  श्रातुषंगिक  संशोधन

 है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 मुझे  बताया गया  है  कि  यह  विधेयक  के  क्षेत्र  से  बाहर  की  बात  है  |

 pat  देखने  में  भले  ही  ऐसा  लगे  लेकिन  ag  आनुषंगिक  संशोधन  है  ।  कुछ  अपराधों

 को  हस्तक्षेप्य  बताने  की  दृष्टि  से  ही  यह  रखा  गया  है  :

 में  प्रस्ताव करता  हुं  :

 पृष्ठ  १०  पंक्ति  ३१  के  पश्चात् निम्न  रख  दिया  जाये

 20A.  Amendment  of  Section  Section  23  of  the  principal  Act,
 for  the  expression  offence  punishable  under  sub-section  (1)  of  sec-

 tion  20  or  section  21  shall  be  deemed  to  be  a  congnizable  offence  within
 the  meaning  of  that  Codeਂ  the  following  expression  shall  be  substituted,

 namely:

 following  offences  shall  be  deemed  to  be  cognizable  within  the

 meaning  of  that  Code,  namely: —

 (a)  an  offence  falling  under  sub-clause  (ii)  of  clause  (a)  of  sec-

 tion  20  in  so  far  as  it  relates  to  the  failure  to  comply  with

 any  requisition  made  under  sub-section  (3)  of  section  8;

 (b)  an  offence  falling  under  clause  (d)  of  section  20;

 (c)  an  offence  falling  under  clause  (e)  of  section  20  other  than

 a  contravention  of  the  provisions  of  sub-section  (3A)  or

 sub-section  (4)  of  section  15;

 (d)  an  offence  falling  under  section  21.”

 (Rom  घारा  २३  का  संशोधन  :
 मूल  अधिनियम की  धारा  २१  में

 ह  २०  की  उपधारा

 (2)  अथवा  धारा  २१  के  अधीन  कोई  अपराध  उस  संहिता  के  शरथ  में  हस्तक्षेप्य  अपराघ  माना  जायेगाਂ

 seat  के  स्थान  पर  निम्न  शब्द  रख  दिये  अर्थात  :---

 निम्नलिखित  अपराध  उस  संहिता  के  ad  में  हस्तक्षेप्य  भ्रपराध  मानें  जायेंगे

 धारा  २०  के खंड  के  उपखंड  (२)  के
 अ्रधीन

 खाने  वाला  कोई
 अपराध, जो

 जो
 धारा

 ८  की  उपधारा  (३)  में  निर्धारित  आवश्यकता  की  पूर्ति
 न

 किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  हो  ;

 धारा  २०  के
 खंड

 के  अधीन  खाने  वाला  कोई  अपराध
 ।'

 धारा  २०  के  खंड  (=)  के  wells  oes  वाला  कोई
 उपधारा  (  अथवा

 धारा  १५  की  उपधारा  (४)  के  उपबन्धों  के  उल्लंघन  को  छोड़  कर  |

 घारा  २१  के  अधीन  जाने
 वाला  कोई  भ्रपराघ  ”]

 में
 माननीय  मंत्री  महोदय

 का  ठीक
 bial

 क्या  है  यह  नहीं  समझ
 सका

 ।

 में
 मूल  अंग्रेजी



 Vow ४  वायदे  के  सौदे  संशोधन  विधेयक  &  &Ko

 पति  कानूनगो  :
 हमारे  सामने  जो  विधेयक  प्रस्तुत  है  उसमें  धारा  २०  की  उपधारा  (2)  नहीं है

 यह  भ्रानुषंगिक  संशोधन  है  जो  श्रावस्ती  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  इसका  उद्देश्य  बड़ा  अच्छा है
 ।  इसमें  किसी

 को  कोई  आपत्ति नहीं  है
 ।

 लेकिन  क्या
 इसकी  अनुमति  दी  जा  सकती  है  ।

 fat  कानूनगो  :  मैँ  निवेदन  करता  हुं  कि  इसकी  अनुमति  दी  जाये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  : में  मतदान  के  लिये  इसे  सभा  में
 रखता च्प्लघाा  हुं  ः

 प्रश्न यह  है

 पृष्ठ  १०  पंक्ति  ३१  के  ७  निम्न  रख  दिया  जाये
 :--

 20A.  Amendment  of  Section  Section  23  of  the  principal  Act,  for

 the  expression  offence  punishable  under  sub-section  (1)  of  section

 20  of  section  21  shall  be  deemed  to  be  a  congnizable  offence  within  the

 meaning  of  that  Codeਂ  the  following  expression  shall  be  substituted,

 namely:

 following  offences  shall  be  deemed  to  be  cognizable  within
 the  meaning  of  that  Code,  namely: —

 (a)  an  offence  falling  under  sub-clause  (ii)  of  clause  (a)  of

 section  20  in  so  far  as  it  relates  to  the  failure  to  comply

 with
 any  requisition  made  under  sub-section  (3)  of  section

 ह

 (0)  an  offence  falling  under  clause  (d)  of  section  20;

 (९)  an  offence  falling  under  clause  (e)  of  section  20  other  than

 a  contravention  of  the  provisions  of  sub-section  (3A)  or

 sub-section  (4)  of  section  15;

 (d)  an  offence  falling  under  section  21.”

 २३  का  संशोधन  :
 मूल  अधिनियम  की  धारा  २३  में  २०  की  उपधारा

 (2)  waar  धारा  २१  के  अ्रधीन कोई  अपराध  उस  संहिता  के  अर्थ  में  हस्तक्षेप  अपराध  माना  जायेगाਂ

 दादों
 के

 स्थान  पर  निम्न  शब्द  रख  दिये  ग्रथात् च्

 अपराध  उस  संहिता  के  भ्र थें  में  हस्तक्षेप  अपराध  माने  जायेंगे  अर्थात

 धारा  २०
 के

 खंड
 के

 उपखंड  (२)  के  अधीन  खाने  वाला  कोई
 अपराध

 जो
 धारा

 ८  की  उपधारा  (३)  में  निर्धारित  आवश्यकता  की  पूर्ति
 न

 किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  हो  ;

 धारा  २०  के  खंड  के  welts  वाला  कोई  अपराध  ;

 धारा  २०  के  खंड  के  अ्रधीन  wet  वाला  कोई  उपधारा  (  तक
 अथवा

 धारा  १५  की  उपधारा  (४)  के  उपबन्धों के  उल्लंघन  को  छोड़  कर  ;

 घारा  २१  के  अधीन  आने  वाला  कोई  अपराध  ।”]

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 मूल  अंग्रेजी
 में



 न  १८८२  दिल्ली  नियंत्रण  विधायक  RYok

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रशन  यह  है  :

 नया  खंड  २०  क  विधेयक  में  जोड़  दिया  जाये  ह

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 नया  खंड  २०  क  विधय  में  जोड़  पिता  गया  |

 खड  २१,  २२  शर  १,  श्रधिनियमनसुत्र  तथा  विधेयक का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये

 गय
 ~

 fat  कानूनगो  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 विधेयक  को  संशोधित  रूप  में  पारित  किया  जाये  ै

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 विधेयक  at  संशोधित  रूप  में  पारित  किया  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ता  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  सभा  को  यह  सुचित  करना  है  किਂ  भ्रध्यक्ष  महोदय  को  अतिरिक्त

 जिलाधीश  २४  परगना  का  दिनांक ५  दिसम्बर  Vego  का  एक  पत्र  प्राप्त  हुया है  जिसमें  यह  सुचना

 दी  गई  है  कि  संसद-सदस्य  श्री  कस् सारी  हाथ  को  ५  ReRO  को  पुनः  अलीपुर  सेन्ट्रल

 जेल  भेज  दिया  गया है  |

 दिल्ली  किराया  नियंत्रण  TANT )  विधेयक

 श्री  तंगामणि  :  मैं  प्रस्ताव  करता हूं
 कि  दिल्ली  किराया  नियंत्रण  gous

 में  संशोधन  करते  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  भ्र तुम ति  दी  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 | 2  दिल्ली  किराया  नियंत्रण  2eyxs  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुर

 स्थापित  करने  की  शझ्रनुमति  दी  जाये  बक

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 font  तंगामणि  :  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं
 ह

 १मूल  अंग्रेजी  में

 1623  (AAi)



 YVR  नैमित्तिक  श्रमिकों  की  नियुक्ति  €  Reto

 अन्त  विधेयक

 नैमित्तिक  श्रमिकों  की  नियुक्ति  का  get  विधेयक--जारी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  २५  नवम्बर  १९६०  को  श्री  अरविंद  घोषाल  द्वारा  प्रस्तुत  इस

 प्रस्ताव  पर  भाग  चर्चा  करेंगे  ——

 स्थायी  प्रकार  की  नौकरियों  में  नैमित्तिक  श्रमिकों  को  नियुक्त  करने  की  पद्धति  का

 ard  करने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  (2

 श्री  वारियर  ara  भाषण  जारी  रख  सकतें  हैं  ।

 fat  वारियर
 :

 निकट  भविष्य  में  हमें  जिन  बड़ी  बड़ी  areal  को  हल  क

 है  उनमें  से  नैमित्तिक  श्रम  की  समस्या  भी  एक  है  ।  हमारे  निर्माण  कार्यों  में  जो  श्रमिक  लगे  हुये  हैं

 वे  उच्च  प्रकार  के  टेक्निकल  काय  करते  हैं  ।  भाखड़ा  नंगल  तथा  भिलाई  परियोजनाश्रों  में  ऐसे

 हजारों  श्रमिक  काम  कर  रहे  कौर  यदि  उन्हें  उनके  पुराने  पेशों  में  लौट  जाने  दिया  जायेगा  तो  यह

 बहुत  बड़ी  बरबादी  होगी  यह  हानि  सारे  राष्ट्र  की  हानि  होगी  ।  इतना  अनुभव तथा  प्रशिक्षण

 प्राप्त  करने  के  बाद  उन्हें  देहातों  में  भेज  कर  उनकी  योग्यताओं  को  नष्ट  नहीं  होने  देना  चाहिये

 इमारती  श्रमिकों  की  छंटनी  के  समाचार  मिलाई  कौर  हीराकुड  से  प्राप्त  हुए  हैं  ।  यह

 घार  है  कि  ea  विभिन्न  प्रकार  के  प्राविधिक  कर्मचारियों  की  भी  की  जायेगी  ।  इन  लोगों पर

 लाखों  रुपया  खर्च  करके  हमने  उन्हें  प्रशिक्षित  किया  है  ।  wa  जब  वह  प्रशिक्षण अनुभव  प्राप्त

 करके  कुछ  करने  योग्य  हुए  हैं  तो  उनकी  छंटनी  की  जा  रही  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  जिन  परियोजनाओं

 के  विस्तार  किये  जाने  की  योजनाएं  उन्हें  कुछ  समय  पूर्वे  प्रारम्भ  करके  इन  लोगों  को  वहां  खपा

 देना  चाहिए  ॥

 हमें  इस  समस्या  को  विकसित  ws  व्यवस्था  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सुलझाना  चाहिए  1

 इन  श्रमिकों  का  एक  संग्रह  बनाने  का  उपांय  ढूंढा  जाना  चाहिए  ।  यह  बात  इस  मामले  में  रुकावट

 नहीं  बननी  चाहिए  कि  नये  श्रमिक  नैमित्तिक  हैं  ।  इस  समस्या  की  कौर  अपेक्षित  ध्यान  देकर  उसे

 हल  करने  का  यत्न  किया  जाना  चाहिए  ।  हमारी  विकसित  हो  रही  ws  व्यवस्था  के  लिए  यह  बड़ी

 Wah बात  है

 fat  द०  चं०  शर्मा  :
 हम  ऐसे  भारत  का  निर्माण  करना  चाह हैं  जहां  बेकारी

 कौर  छंटनी  करने  का  कोई  प्रश्न  ही  न  हो  ।  किसी  के  प्रकाश  को  बुझाया  नहीं  जाना  चाहिए

 सभी  के  यहां  प्रकाश  होना  चाहिए  ।  इस  स्वप्न  को  साकार  करने  के  लिए  हमारी  पंचवर्षीय  योजनाकारों

 की  हमें  सहायता  प्राप्त  हो  रही  है  ।  कितना  समय  यह  तो  हम  नहीं  कह  सकते  परन्तु  यह  स्वप्न

 साकार होगा  ।  दुर्गापुर  अथवा  रूरकेला  में  क्या  इससे  उसमें  कोई  प्रकार  नहीं

 पड़ता  ।  भारत  श्रमिकों  के  लिए  cat  बन  जाये  यह  तो  मेरी  भी  कामना  है  परन्तु  इसमें  केवल  एक  ही

 वर्ग  के  श्रमिकों  को  लिया  गया  है
 ।

 हमारी  दृष्टि  में  सभी  प्रकार  के  श्रमिकों की  स्थिति  एक  समान

 होनी  चाहिए
 ।

 शभ्रौद्योगिक  श्रमिकों  तथा  खेतिहर  श्रमिकों  को  इस  विधेयक  के  क्षेत्र से  बाहर  छोड़

 दिया  गया  है
 ।

 यह  श्रमिक-वर्गो के  प्रति  पक्षपात  है  ।  मैं  अनुभव  करता  हूं  कि  यदि  इस  प्रकार  का

 विधेयक  पारित  करना  संविधान  के  ही  विरुद्ध  होगा  ।  हमारा  संविधान  सबको  एक  जैसे  प्रदान
 करता  है  ।

 मुन  अंग्रेजी  में



 २४०७ १८  १८८२  )  नैमित्तिक  श्रमिकों  नियुक्ति

 का  wed  विधेयक

 इसके  झ्र ति रिक्त  श्रमਂ  की  जो  परिभाषा  दी  गयी  वह  भी  बहुत  दोषपूर्ण  है  ।

 इससे  प्रकट  होता  है  कि  श्राप  एक  वर्ग  विशेष  के  प्रति  पक्षपात करना  चाहते  हैं  ।  ऐसा  लगता है  कि

 इस  विधेयक  को  निर्माण  करने  वालों  के  समक्ष  व्यावहारिक  दृष्टिकोण  नहीं  रहा  है  ।  श्राप  देखिये  कि

 तीन  मास  के  बाद  ही  किसी  कर्मचारी  अथवा  श्रमिक  को  स्थायी  कर  देने  की  व्यवस्था  को  मैं

 व्यावहारिक  नहीं  मान  सकता  ।  ऐसा  जो  कि  समाजवादी  या  प्रजातंत्र वादी  देश  तरक  में  भी  नहीं  है  +

 यह  सोचना  स्वप्न  लोक  में  रहने  जैसी  बात  है  |

 विधेयक  में  कहा  गया  है  कि  कोई  उद्योग  किसी  नैमित्तिक  श्रमिक  को  स्थायी  कार्य  पर  नहीं

 लगायेगा  |  एक  कौर  तो  हम  बेकारी  की  समस्या  की  बात  करते  हैऔर  दूसरी  ग्रोवर  यह  कहते  हैं  कि

 उन्हें  नौकरी  में  लिया  ही  न  जाये  ।  यह  दोनों  बातें  एक  साथ  कसे  चल  सकती  हैं  ।  यदि  बेकारी  के

 बजाय  किसी  को  नैमित्तिक  कार्य  मिल  भी  जाये  तो  इसमें  क्या  हानि है  ?  यद्यपि इस  विधेयक  का

 लक्ष्य  बहुत  श्रेष्ठ  है  फिर  भी  यह  वास्तविकता  से  बहुत  दूर  है  |  यदि  मेरे  मित्र  प्रस्तावक महोदय

 इस  दिशा  में  कोई  व्यावहारिक  विधेयक  प्रस्तुत  करेंगे  तो  अवश्य  में  उसका  समर्थन  करूंगा  ।  उसमें

 किसी  श्रमिक  वर्ग  से  भेदभाव  की  बात  नहीं  होनी  चाहिए  ।  सभी  को  एक  समान  अवसर  कौर

 हार  प्राप्त होना  चाहिए  ।  इस  प्रकार  के  विधेयक  से  ही  श्रम  हित  को  प्रोत्साहन  प्राप्त  हो  सकता

 वर्तमान  विधेयक  से  नहीं  |

 fant  मुहम्मद  इलियास  )  :  इस  मामले  में  हम  बहुत  अधिक  बहस  में  पड़ना  नहीं  चाहते  1

 अपीलीय  न्यायाधिकरण  ने  स्पष्ट  निर्णय  दिया  है  कि  किसी  भी  ठेकेदार  को  किसी  स्थायी  प्रकार  के

 काम  के  लिए  नैमित्तिक  श्रम  को  नहीं  लगाना  चाहिए  ।  नैमित्तिक  श्रम  की  कठिनाइयों  के  सम्बन्ध  में

 मेरा  बहुत  व्यक्तिगत भ्र नू भव  है  ।  ऐसे  बहुत  से  कारखाने  हैं  जहां  श्वमिकों  का  भारी  शोषण  किया  जाता

 उन्हें  वे  सुविधाएं  भी  प्राप्त  नहीं  होतीं  जो  कि  श्रम  विधि  के  श्रन्तगंत  देश  में  भ्रमण  श्रमिकों  को

 प्राप्त  इस  विधेयक  का  प्रयोजन  किसी  भी  स्थायी  प्रकार  के  काम  के  लिए  ठेका  प्रणाली  तथा

 नैमित्तिक  श्रमिक  प्रणाली  का  उन्मूलन  करना  है
 ।

 ठेका  प्रणाली  का  प्रयोग  इसलिए  किया  जाता  है  ताकि  श्रमिकों  को  उनके  अधिकारों  से  वंचित

 रखा जा  सके  ।  ठेकेदार  श्रमिकों  को  उनकी  उचित  मजूरी  नहीं  कारखानों के  मैनेजरों  are

 को  रिश्वत  देकर  वे  बहुत  सा  पैसा  खा  जाते  हैं  ।  नैमित्तिक होने  के  कारण  श्रमिकों को  भ्र पनी  शिकायतों

 को  दूर  करवाने  का  कोई  साधन  उपलब्ध नहीं  होता  ।  चिन्ता  इस  बात  की  भी  है  कि  श्रमिकों  को

 नैमित्तिक  रूप  में  काम  पर  लगाने  की  प्रणाली  बढ़  रही  समवायों  ने  पलकों  are
 की

 भी  नियुक्तियां

 नैमित्तिक  रूप  में  करनी  कर  दी  हैं  ।  इस  अवस्था  को  देखते  हुए  मेरा  मत  है  कि  इस  विधेयक

 को  स्वीकार  कर  लिया  जाना  चाहिए  ताकि  नैमित्तिक  नौकरी  की  बुरी  प्रणाली  समाप्त  हो  जाये
 ।

 मझ झ पत्नी  न०  रह  aia
 मुझे  इस  विधेयक  के  प्रस्तावक  से  सहानुभूति  है

 ।

 पता  है  कि
 5

 केदारों  के  पास  काम  करने  वाले  मजदूरों  को  काफी  शिकायतें  हैं
 ।

 परन्तु  देखने  वाली

 बात  यह  है  कि  कया  इससे  कुछ  लाभ  प्राप्त  हो  सकेगा  |  उनकी  इच्छा  यह  मालूम  होती  है  कि  नैमित्तिक

 श्रम  को  सभी  उद्योगों  में  बन्द  कर  दिया  जाये  ।  परन्तु  उन्हें  यह  नहीं  भूलना  चाहिए  कि  ऐसे  मजदूर  भी

 हैं  जो  किनेमित्तिक  रूप  में  ही  काम  करना  ठीक  समझते  थे  ।  इस  दृष्टि  से  मैं  इस  विधेयक  को

 तारीक नहीं  समझता  ।  यह  श्रम  विधि  के  मूल  सिद्धान्तों  के  विरुद्ध  जाता  है
 ।

 उन
 उद्योगों

 के  लिए
 भी  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गयी  जिनका  काम  ही  नैमित्तिक  श्रम  से  चलता  है  ।

 बागान  उद्योग
 नहर

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उसमें  कार्य  ही  छः  मास  के  लिए  चलता  है  ।  इस  उद्योग  में  काम  कर  रहे  स्थायी  श्वमिक  फसल  के  समय

 काम  की  अधिकता को  वहन  नहीं  कर  नैमित्तिक  श्रमिकों की  सेवायें  लेनी  ही  पड़ती हैं  ।

 इस  तथ्य  को  बागान  जांच  समिति  ने  भी  माना  है  कि  स्थिति  ऐसी  ही  है  ।  उन्होंने यह  भी  स्वीकार  किया

 है  कि  इस  व्यवस्था  के  विरुद्ध  कहीं  भी  कोई  आवाज़  नहीं  श्रमिक  स्वयं  इसे  पसन्द  करते हैं

 स्थायी  श्रमिक  रखने  से  तो  सारा  उद्योग  ही  समाप्त  हो  जायेगा  |

 कई  बार  राजनीतिक  दल  फसल  काटने  के  समय  बागान  में  हड़ताल  करवा  देते  परिणाम

 यह  होता  है  कि  नैमित्तिक  श्रम  का  प्रायः  लेना  ही  पड़ता  यदि  ऐसा  न  किया  जाये  तो  फसल  a

 नष्ट हो  जाती  १५  दिन  न  काटने  से  चाय  के  पत्ते  वेसे  भी  नष्ट  हो  जाते  हैं  ।  मेरा  निवेदन है  कि

 इस  विधेयक  से  किसी  को  लाभ  नहीं  होगा  ate  श्रमिकों  के  हितों  का  संरक्षण  भी  इससे  नहीं  हो  सकेगा  ।

 माननीय  प्रस्तावक  महोदय  द्वारा  इस  विधेयक  को  वापिस  ले  लिया  जाना  चाहिए  |

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  मैं  इस  विधेयक के  लक्ष्य  से  ge  रूपेण  सहमत हूं  ।

 में  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  उन  २०००  के  लगभग  मजदूरों
 की

 करना  चाहता  हूं  जो  कि
 रूरकेला कारखानों  में  काम  कर  रहे  हैं  ।  अधिकारियों  ने  उनकी  मांगें  स्वीकार  करने  से  इन्कार

 कर  दिया  है  उन्होंने  हड़ताल  कर  दी  है  ।  उनकी  सभी  मांगें  बहुत  उचित  हैं  परन्तु  उनकी

 ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  ।  यह  हो  सकता  है  कि  मंत्री  महोदय  को  इस  प्रकार  के  मजदूरों  की  समस्या

 को  हल  करने  के  लिए  एक  wes  प्रकार  से  प्रारूपित  विधेयक  लाना  पड़े  परन्तु  इमारती  कामों  में

 लगे  मजदूरों  की  समस्या  तो  हल  करनी  ही  होगी  ।  मंत्रालय  को  इस  दिशा  में  कोई  नीति  निर्धारित

 करके  इन  लोगों  के  कल्याण  के  लिए  कुछ  पग  उठाना  चाहिए  ।

 fat  काशीनाथ  पाण्डे
 :  इस  बात  को  मैं  स्वीकार  करता  हूं  कि  नैमित्तिक  श्रम  का

 दोषी  होता  है  परन्तु  इस  विधेयक  द्वारा  इस  समस्या  का  हल  नहीं  हो  सकेगा  ।  नैमित्तिक श्रम  की  जो

 परिभाषा  इस  विधेयक  में  दी  गई  है  उसे  कोई  भी  उद्योग  स्वीकार  नहीं  करेगा  ।  मान  लीजिए  कि

 एक  कारखाना  बनाने  का  काम  प्रारम्भ  किया  जाता  है  ।  उस  कार्य  पर  इमारती  मजदूरों  को  लगाया

 जाता है  ।  कारखाना  का  कार्य  तीन  महीनों  में  समाप्त  हो  जाता  है  तो  फिर  वे  इन  मजदूरों  को

 कहां  काम  पर  लगायें  ।  मान  लीजिए  किसी  कारखाने  में  बाढ़  रा  जाती  है  प्रो  पानी  निकालने  के  लिए

 कुछ  मजदूरों  को  लगाया  जाता  है  तो  उन्हें  स्थायी  रूप  में  नौकर  रखना  होगा  ।  इससे  समस्या

 हल  नहीं  होगी  ।  जैसा  कि  विधेयक  में  कहा  गया  है  कि  तीन  मास  कार्य  करने  पर  किसी  भी  मजदूर

 को  स्थायी  घोषित  कर  दिया  व्यावहारिक  रूप  में  कार्यान्वित  होना  असम्भव  है  यह  में  मानता  हूं

 कि  इन  लोगों  के  हितों  के  संरक्षण  के  लिए  कुछ  किया  परन्तु  इस  विधयक  से  कुन्द

 होने  वाला  नहीं  हैं  ।

 faa  उपमंत्री  आबिद  :
 उत्तर  प्रदेश के  माननीय  सदस्य  का  यह  सुझाव  अच्छा

 है  कि  जहां  मजदूरों  को  छुट्टी  तथा  अन्य  लाभों  से  जान  बूझ  कर  वंचित  रखा  जाता  उनको
 संरक्षण

 देने  के  लिए  कुछ  अधिनियमित होना  चाहिए  ।  इस  मामले  पर  हम  विचार  करेंगे  |  कलकत्ता  के

 माननीय  सदस्य  कुछ  पुरानी  बातें  सुना  रहे  थे  ।  हमें  यह  बात  याद  रखनी  चाहिए  कि  wa  हमारा

 देवा  एक  स्वतन्त्र देश  है  ।  तब  से  लेकर  are  तक  इस  दिशा  में  बहुत  कुछ  किया  जा  चुका  है
 ।

 मेरा  मत  यह  है  कि  विधेयक  के  बारे  में  जो  कुछ  उन्होंने  कहा  है  उसका  ७५  प्रतिशत बिल्कुल  भ्र संगत
 a  ee  nn ee

 मूल  sich  में
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 इमारती  मजदूरों  के  सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  परन्तु  पता  नहीं  आखिर  इसका  उद्देश्य
 क्या  है  ।  शायद ये  लोग  चाहते  हैं  कि  देश  प्रगति  न  करे  प्नौः  देश  में  भाखड़ा  इत्यादि

 परियोजना न  चल  सके  ।  यदि  इमारती  काम  करने  वाले  लोग  निरन्तर  बेकारी  की  भ्र वस् था  में  ही  रहते

 तो  यह  सब  उपरोक्त  परियोजनाओं  का  काम  कैसे  चल  सकता  था  ।  श्रम  मंत्रालय के  अन्तर्गत  एक  ऐसे

 विभाग  का  निर्माण  कर  दिया  गया  है  जिसका  काम  ही  यह  है  कि  जहां  तक  सम्भव हो  इन  मजदूरों  के

 हितों  की  रक्षा  की  जाये  ।  एक  ऐसी  योजना  है  कि  जो  भी  इमारती  मजदूर  बेकार  होते  हैं  उनके

 नाम  इस  उपरोक्त  विभाग  में  ast  कर  लिये  जाते  हैं  ।  यह  विभाग  इस  बात  का  प्रयत्न  करता  है  कि

 ag  परियोजनाओं  में  जहां  कहीं  भी  इमारती  मजदूरों  की  आवश्यकता  होती  वहां  उनको  भेज

 दिया  जाये  ।  जहां  पर  ये  लोग  काम  कर  रहे  होते  वहां  से  भी  उनकी  किये  जाने  की  पूरी

 ara  की  जाती  है  ।  जिनको  वहीं  रखने  की  गुंजाइश  होती  है  उनको  वहीं  रखा  जाता  है  ।

 प्रवीण  तौर  प्रशिक्षित  श्रमिकों  की  छंटनी  का  ay  set  ही  नहीं  है  ।  प्रशिक्षित  लोगों  की  तो

 इतनी  कमी  है  कि  उन्हें  नौकरी  न  मिलने  का  प्रश्न  ही  पदा  नहीं  होता  ।  माननीय  सदस्य  का  यह  कहना

 कि  १००० प्रशिक्षित मजदूर  बेकार  गलत  बात  है  ।  पिछले  दस  वर्ष  से  मैं  देख  रहा  हं  कि  सेकड़ों

 इमारती  मजदूर  एक  परियोजना  के  बाद  दूसरी  परियोजना  में  काम  करते  हुए  दिखाई  देते  हैं  ।  जब

 एक  परियोजना  का  काम  समाप्त  हो  जाता  है  तो  उन्हें  उनकी  मशीनों  सहित  दूसरी  जगह  भेज  दिया

 जाता  है  ।  इसी  प्रकार  at  चलता  रहेगा  ।

 हमें  यह  समझ  लेना  चाहिये  कि  जहां  इमारती  काम  समाप्त  हो  वहां  से  मजदूरों  की

 छंटनी  करनी  ही  होगी  |  यह  ठीक  है  कि  परियोजना  शभ्रधिकारियों को  यह  प्रयत्न  करना  चाहिए

 कि  मुख्य  परियोजना  में  जहां  तक  सम्भव  हो  अधिक  से  अधिक  मजदूर  काम  पर  लगे  रहें  ।  श्रम

 विभिन्न  परियोजना ग्र ों  के  सहयोग  राज्य  सरकारों  के  सहयोग  से  कौर  गर-सरकारी

 उपक्रमों  की  सहायता  से  यह  प्रयत्न  करता  है  कि  जिन  लोगों
 की

 छंटनी  हो  गयी  हो  उन्हें  अन्यत्र

 कहीं  काम  पर  लगाया  जाय  ।  मेरे  विचार  में  यह  काफी  सन्तोषजनक  व्यवस्था  है  |

 उड़ीसा  के  मेरे  एक  माननीय  मित्र  एक  विशेष  संस्थान  के  सम्बन्ध  में  कह  रहे  थे  ।  उन्हें में मैँ

 बताना  चाहता  हुं  कि  वह  यह  सन्तोष  रखें  कि  जब  भी  हमारे  नोटिस  में  कोई  बात  झायेगी हम हम

 अवय  उस  पर  कार्यवाही करेंगे  ।  मैंने  तो  कई  बार  माननीय  सदस्यों  से  कहा  है  कि  जब  भी  कभी

 ara  के  नोटिस  में  कोई  बात  कराये  तो  तुरन्त  हमें  लिखें  श्र  देखें  कि  हम  कितनी  तत्काल  कार्यवाही

 करते  हैं  ।  उन्हें संसद  के  विवाद  कौर  seat  के  उत्तर  की  प्रतीक्षा  करने  की  आवश्यकता  नहीं  |

 जिस  बात  का  भी  हमें  पता  लगता  है  हम  उस  पर  तुरन्त  कार्यवाही  करते  हैं  ।

 नैमित्तिक  श्रम  को  हटाने  के  लिए  एक  गेर-सरकारी  प्रयत्न  बम्बई  में
 और  अब  महाराष्ट्र  में

 कपड़ा  मजदूरों  के  लिए  किया  गया  था  ।  वहां  यह  व्यवस्था कर  दी  गयी  थी  कि  एक  गेर-सरका

 दफ्तर  द्वारा  इस  प्रकार  के  छंटनी  हुए  मजदूरों  की  सुची  रखी  जाती
 थी  ।

 जब  किसी मिल  को

 मजदूरों
 की

 आवश्यकता  होती  तो  पहले  उस  सूची  में  से  उनकी  *बदलीਂ  बाद  में  किसी  कौर
 को

 लिया  जाता  था
 ।

 यह  कार्य  भ्रमणी  प्रकार  से  चलता  रहा  है
 ।

 श्री  हमने  इसी  प्रकार का  एक

 एक्सचेंज  सरकारी  तौर  पर  खानों  पर  खोल  दिया  है  ताकि  छंटनी  हुए  लोगों  को  दूसरे  स्थान
 पर

 भेजा  जाये
 ।

 जब  तक  छंटनी  हुए  मजदूर  काम  पर  न  लगें  किसी  भी  खान  में  नया  व्यक्ति  नहीं

 लिया  जाता  |



 रद १०  नैमित्तिक  श्रमिकों  की  &  १९६६०

 का  अन्त  विधेयक

 आ्राबिद

 गोदी  के  सम्बन्ध में  संसद्  ने  गोदी  श्रम  बोड़े  अधिनियम  पारित कर  दिया  है  ।  इसके  ग्रन्थित

 कलकत्ता
 प्रौढ़

 बम्बई  में  गोदी  श्रम  बोर्ड  काम  कर  रहे  हैं
 प्रौढ़

 इससे  मजदूरों  को  काफी  लाभ  पहुंचा

 है  ।  इसी  प्रकार  की  व्यवस्था  कोचीन  विशाखापटनम  में  भी  की  रही  है  ।  मद्रास में  गोदी  श्रम

 बोर्ड  की  योजना  पहिले  ही  लागू है  ।

 संविद  श्रम  को  जहां  तक  सम्भव  हो  कम  किया  जा  रहा  है  ।  इस  मामले  में  कई  क्षेत्रों  के

 नियोजक  भी  हमारे  साथ  सहयोग  कर  रहे  हैं  ।  यह  ठीक  है  कि  सभी  क्षेत्रों  का  सहयोग  हमें  प्राप्त

 नहीं हो  रहा  ।  औद्योगिक  भारतीय  श्रम  सम्मेलन  शौर  स्थायी श्रम  समितियां  इन  मामलों

 की  प्रगति  का  अध्ययन  करती  रहती  हैं  ।  इस  दिशा  में  काफी  प्रगति  की  गयी  परन्तु  फिर  भी

 इस  दिशा  में  aah  प्रौढ़  भी  काफी  करने  की  हूं  जाइए  इसे  में  स्वीकार करता  हुं  ।

 नैमित्तिक  श्रम  के  बारे  में  वेतन  आयोग  की  भी  यही  सिफारिश  थी  कि  इसे  कम  से  कम  मामलों

 में  सीमित  रखा  जाना  चाहिए  ।  उनका  वेतन  भी  न्यूनतम  मजूरी  अघिनियम  के  भ्रन्तर्गत  वाले

 अनुसूचित  श्रम  के  अनुसार  ही  होना  चाहिए  तथा  उन्हें  साप्ताहिक  छुट्टी  का  अवकाश  प्राप्त  होना

 चाहिए  ।  किसी
 को

 नियमित  रूप  में  नियुक्त  करते  समय  काफी  समय  के  नैमित्तिक  कायें  अनुभव

 को  योग्यता  समझ  कर  उस  पर  विचार  किया  जाय  |  सरकार  के  समक्ष  यह  सब  सिफारिशें  हैं ग्र ौर

 समयानुसार उन्हें  कार्यान्वित  किया  जायेगा  ।  यह  बात  गलत  है  कि  न्यूनतम  मजूरी  अधिनियम

 १९४८  का  प्रयोग  नैमित्तिक  श्रम  के  मामले  में  नहीं  किया  जा  रहा  va  अधिनियम  के  peta

 विभिन्न  कोटियों  के  श्रम  के  साथ  भेदभाव  करने  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।  कोयला खान  कल्याण

 निधि  ak  लाभांश  योजना  अघिनियम  १९४८  भ्र  भविष्य  निधि  इत्यादि  के  समस्त  लाभ  उन्हें

 भी  प्राप्त हैं  ।  यह  बात  कही  गयी  है  कि  नियोजक  मजदूरों  को  पहले  ही  निकाल  देते  हैं  ate  वह  इनਂ

 लाभों  को  प्राप्त  करने  से  वंचित  हो  जाते  हैं  ।  इसके  लिए  समूचित  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ताकि

 नियोजक  भ्र घि नियम  की  कमजोरियों  का  wafer  लाभ
 न

 उठायें  ।

 संवाद  श्रम  के  बारे  में  भी  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  उल्लेख  भ्राता  है  झर  इस  दिशा  में

 काफी  कुछ  किया  गया  है  ।  लोक  निर्माण  विभाग  ate  वित्त  मंत्रालय  ने  द्वितीय वेतन  arate  की

 सिफारिशों  के  प्राकार  पर  यह  area  जारी  कर  दिया  है  कि  कार्य भारित  कमंचारियों  को  जिन  का

 काम  लम्बे  समय  तक  के  लिए  जरूरी  हो  उन्हें  स्थायी  कर्मचारी  माना  जाय  ।  इस  सम्बन्ध में  मेरा

 निवेदन  है  कि  इन  मजदूरों  का  वेतन  ३०  शारिवा ४०  रुपये  मासिक  न  होकर  जैसाकि  मेरे

 कानपुर  के  माननीय  मित्र  ने  कहा  ८५  रुपये  मासिक फलता  है  |  बड़ों  के  लिए  दो  रुपये  प्रति  दिन

 श्र  बच्चों के  लिए  १  .  १४  रुपये  प्रति  दिन  खस  टट्टी  के  मजदूरों  को  दिया  जाता  है  ।  इन  लोगों का

 काम  कुछ  घंटों  के  लिए  खस  की  टट्टियों  पर  पानी  डालना  ही  होता  है  ।  प्रतिरक्षा  संस्थापन

 बारे  में  जो  कुछ  कहा  गया  है  उसके  सम्बन्ध में  निवेदन  है  कि  ऐसा  कोई  मामला  प्रतिरक्षा  मंत्रालय

 के  नोटिस में  नहीं  कराया  है  जिसमें  किसी  प्रतिरक्षा  संस्थापन  में  ६  महीने  से  भी  अधिक  काल  से

 काम  करने  वाले  किसी  श्रमिक  को  स्थायी  न  बनाया  गया  हो  ।  इस  पर  यदि  माननीय मित्र  की

 कारी  में  ऐसे  मामले  हों  जिन  में  ऐसा  न  किया  गया  हो  तो  हम  इस  दिदा  में  आवश्यक  कार्यवाही

 करने  को  तैयार  हैं
 ।

 हमें  इस  सम्बन्ध  में  अ्रपेक्षित  सूचना  दी  जानी  चाहिए  |

 श्री दी०  चं०  शर्मा  ने  जो  कल्याणकारी  राज्य  की  स्थापना  करने  के  सम्बन्ध  में  कहा  उसके

 सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है
 कि

 हमें  इस  बात  का  अ्रनुचित  रूप  नहीं  लेना  चाहिए  ।  कल्याणकारी



 4.1  अग्रहायण  ,  १८८२  भारतीय  पुरातत्व  संस्था  विधेयक  २४११

 राज्य  तक  पहुंचने  में  कुछ  समय  लगेगा
 ।  गलत

 बातें  कर
 के

 हमें  लोगों
 को  गुमराह नहीं  करना  चाहिए

 ।

 यदि  कहीं  भी  ४०,०००  मजदूर  लगाये  जा  तो  काम  समाप्त  होने  पर  उन्हें  वहां  से  हटाया  ही

 जायेगा  ।  सभी  प्रकार  के  देशों  में  ऐसा  ही  किया  जाता  है  ।  यदि  हम  विधेयक  की  व्यवस्था के

 अनुसार  ही  कार्य  करें  कि  कहीं  भी  नैमित्तिक  श्रमिक  नहीं  लगाया  जाना  चाहिए  are  सभी  मजदूर

 केवल  तौर  पर  ही  रखे  जाने  चाहिए तो  शायद  हमारी  एक  भी  परियोजना  का  निर्माण  न  हो

 सकता  |  इस  विधेयक  को  स्वीकार  करना  सम्भव  नहीं  हो  सकेगा  ।  fasten  के  अन्तरगत  जो

 सिद्धान्त  है  वह  व्यवहारिक नहीं  है  ।  अतः  मे  माननीय  प्रस्तावक  महोदय  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह

 इस  विधेयक को  वापिस  ले  लें  ।  यदि ag  वापिस  लेना  स्वीकार  न  करें  तो  सदन  को  इसे  अस्वीकार

 कर  देना  चाहिए  ।

 श्री  स०  Ato  बनर्जी  :  इमारती  मजदूरों  के  सम्बध  में  सुझाव  दिया  गया  है

 कि  इन  लोगों  के  लिए  सामान्य  पल  बना  दिया  जाना  चाहिए  ।  कया  ऐसा  कोई  पुल  श्रम  मंत्रालय
 के  ग्रन्तगंत है  ?

 श्री  आबिद  चली  :  श्रम  मंत्रालय  के  eats  है--नौकरी  दिलाने  वाले  दफ्तर  ।  इस  सम्बन्ध

 में  मै  कीड़े  प्रस्तुत  कर  चुका  प्रौढ़  इस  दिशा  में  यह  भ्र तु भव  किया  गया  था  कि  यह  सारा  काम

 सन्तोषजनक ढंग  से  चल  रहा  है

 श्री  अरविन्द  घोषाल  :
 मुझे  हर्ष  है  कि  सदन  के  सभी  वर्गों  ने  मेरे  विधेयक का

 सेन  किया  है  ।  मेरा  उद्देश्य  केवल  यही  था  कि  नैमित्तिक  श्रम  की  अवस्था  की  प्रो  सरकार

 जनता  का  ध्यान  आ्राकृष्ट  किया  जाये  ।  मंत्री  महोदय  ने  पत्तनों  और  जहाजों  में  काम  करने

 वाले  मज़दूरों  के  बारे  में  कहा  है  कि  वहां  नेमित्तिक  श्रम  को  समाप्त  कर  दिया  है  ।  परन्तु  १९५४५

 की  जांच  समिति  द्वारा  जो  wind  प्रस्तुत  किये  गये  उससे  ऐसा  प्रतीत  नहीं  होता  ।  वेसे  भी  वहां

 नैमित्तिक  श्रम  को  ही  प्राथमिकता  दी  जा  रही  है  ।  इसी  प्रकार  राय  लोक  निर्माण  विभाग  इत्यादि

 के  कामों  में  भी  हो  रहा  है  ।  मजदूरों  का  शोषण  करने  वाली  इस  मनोवृत्ति  को  रोका  जाना

 मेरा  निवेदन  है  कि  सदन  को  यह  विधेयक  स्वीकार  कर  लेना  चाहिए  ।

 गद्य  महोदय  :  wet  यह  है  :

 स्थायी  प्रकार  की  नौकरियों  में  नमित्तिक  श्रमिकों  को  नियुक्त  करने  की  पद्धति

 का  करने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाय  प

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat  |

 भारतीय  पुरातत्व  संस्था  विधेयक

 fer  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 पुरातत्व  विद्या  के  वैज्ञानिक  तरीकों  ऐतिहासिक  कृतियों  तथा  कलाकृतियों  के

 संरक्षण  का  प्रशिक्षण  देने  तथा  पुरातत्व  विद्या  की  विभिन्न  शाखों  में  अनुसंधान

 कार्य  के  लिये  एक  भारतीय  पुरातत्व  संस्था  स्थापित  करने  का  उपबन्ध  करने

 वाले  विधेयक  पर  ३०  १६६१  तक  राय  जानने  के  लिये  उसे  परिचालित  किया

 जाय  ।”
 SC  टस  ei

 faa  अंग्रेजी  में



 २१२  भारतीय  पुरातत्व संस्था  विधेयक  १९६०

 पुरातत्व  विभाग  का  प्रयास  वैज्ञानिक  अनुसंधान  सांस्कृतिकं-कार्य मंत्रालय  के  द्वारा

 किया  जाता  है  ।  यह  विभाग  बहुत  पुराना  है  मुझे  ज्ञात  gars  कि  वे  शताब्दि  समारोह

 का  आयोजन  करने  वाले  यद्यपि  इस  विभाग  में  पहले  पहल  काफी  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  था

 तथापि  आ  कर्जन  सर  वोन  मार्शल  इत्यादि  ने  इस  विभाग  के  कायें  में  काफी  दिलचस्पी

 ak  फलस्वरूप  इस  विभाग  के  are  में  दिन  प्रतिदिन  तरक्की  होती  गई  |  युद्ध  काल  के  दौरान  धन

 की  कमी  के  कारण  पुनः  इस  विभाग  की  उपेक्षा  होने  लगी  ।

 जगन्नाथ  राब  पीठासीन

 ऐसे  समय  जबकि  इस  विभाग  को  बने  हुए  ७४५  ॥  हो  गये  भारत  के  तत्कालीन  वायसराय

 ने  fara  विख्यात  पुरातत्व  वेत्ता  सर  लियोना  वाली  को  भारत  में  इस  विभाग  के  कार्य  के  बारे  में

 सलाह देने  के  लिये  बुलाया  |  उन्हों  ने  यहां  के  कार्य  के  सम्बन्ध  में  एक  बहुत  बहुमूल्य  प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 किया  ।  ष्  इस  विभाग  का  ्  सर  मोर्टीमर  व्हीलर  ने  संभाला  |  उन्हों  ने  भी  इस  विभाग
 की

 बहुमूल्य  सेवा  की  ।  पुरातत्व  विज्ञान  बहुत  जटिल  विज्ञान  बन  गया  है  ।  अब यह  समय

 श्री  गया  है  कि  हम  इस  विभाग  के  कायें  का  पुनरीक्षण  मेरा  सुझाव है  कि  इस
 विभाग

 के
 कार्यों

 में  सुधार  करने  तथा  इस  विभाग  को  ax  सुदृढ़  बनाने  के  लिए  एक  जांच  समिति  बिठाई  जाय
 ॥

 पुरातत्व  विज्ञान  की  महत्ता  बतलाते  हुए  सर  लियोना  वाली  ने  कहा  था  कि  पुरातत्व  विज्ञान

 वर्तमान  भारतीय  के  जीवन  का  महत्वपूर्ण  अंग  बन  सकता  क्योंकि  इससे  यह  वह  जान  सकता  है  कि

 भारत  की  वर्तमान दशा  किन-किन कारणों  से  संभव  तथा  भारत  की  संस्कृति  में  वहू  महानता

 कया  है  जोकि  शत्रु  के  गुणों  को  भी  आत्मसात  कर  लेती  इतना  होते  हुए  भी  भारतीयता भ्रूण

 बनी  रहती  है  ।

 अतः
 में  यह  क  करता  हुं  कि  पुरातत्व  का  ज्ञान  अधिक  व्यापक  रूप  से  प्रचारित  किया

 जाय
 ।

 मेर  विधयक  का  भी  यही  उद्देश्य  है  कि  मंत्री  तथा  सभा  का  ध्यान  इस  अ्राकर्षित  हो
 ।

 इस  सम्बन्ध  मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  पुरातत्व  विभाग  का  काम  बहुत  जटिल  इस

 के
 लिये  एक  प्रायोजित  योजना  चाहिये  ।  खुदाई  खोज  तथा  इतिहास का  पता  लगाने  के  लिये

 पृथक-पृथक  विशेषज्ञ  होते  इस  मामले  में  बहुत  सावधानी  बरतनी  पड़ती  है  ।  केवल  अधि  व्यय

 से  यह  नहीं  समझ  लेना  चाहिये  कि  काम  अवश्य  ही  अच्छा  होगा
 |  सरकार को  इस  सम्बन्ध

 में  बहुत  रहने  कीं  झा वक् यकता  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  में  सर  मोर्टीमर  व्हीलर  का  एक  उदाहरण  देता  ह  ।  उन्होंने  पांड्चेरी  के

 एक
 स्थान  पर  यह  खोज  की

 कि
 वहां  पहिली  शताब्दि  के  रोमन  साम्राज्य  के  कुछ  बर्तन  भग्नावशेष

 पाये गये  ऐस  '
 ही

 कुछ  वस्तुभ्नों  की  खोज  ब्रह्मगिरि  के  निकट  भी  की  गई  |  मैंने  मंत्री  महोदय  से  यह

 पूछा  था  कि  क्या  पांडुचेरी  के  निकट
 उन

 वस्तुझों  का  संरक्षण  या  देखभाल
 की

 जा  रही  इस

 के  उत्तर  में  केवल  यह  कहा  गया
 कि

 हम  जानकारी  एकत्र  कर  यह  उत्तर  बहुत  श्रसंतोषधजनक

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  इस  प्रदान  की  २०  दिन  पहले  सुचना  दे  दी  गई  थी
 |

 पुरातत्व
 के

 भ्रनुसार  भारत  दो  भागों  में  विभाजित  किया  जा  सकता  इस  के  दक्षिण भाग  में

 मंसूर  तथा  अजन्ता के  बहू  मलय  प्राचीन मन्दिर  जाते  हैं  ।  पुरातत्व  तथा  इतिहास  की  दृष्टि  से  ये  प्राचीन

 भग्नावशेष  अत्यन्त  सुन्दर  हैं  तथा  इन  का  संरक्षण  करना  दक्षिण के  कई  मप्दिरों में में

 पल्लव  चित्र  भी  हैं  लेकिन  वे  मोटी  प्लास्टर  की  तह  सरकार को  चाहियें कि  उन  का
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 पुनरुद्धार  किया  जाय  अन्य  देशों  में  भाग  मे  में  छिपी  एतिहासिक  सामग्री  की  खोज  के  लिये  इलेक्ट्रोनिक

 उपकरणों  का  प्रयोग  किया  जाता  है  ।  भारत  को  भी  इस  कौर  ध्यान  देना  चाहिये  ।  इस  सम्बन्ध  में

 मिस्र  का  उदाहरण  देना  पर्याप्त  होगा  ।  वहां  यह  झ्राशंका  थी  कि  बांध  के  निर्माण  से  बहुमूल्य

 न्यूवियन  कलाकृतियों  का  विनाश  हो  उन्हों  ने  इस  सम्बन्ध में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की

 सहायता  मांगी  है  ।

 अतः  यह  स्पष्ट  है  कि  इस  समस्या  पर  पुर्नविचार  करने  की  झ्रावश्यकता  मेरा  विचार है  कि

 इस  सम्बध  में  हमें  मंत्रालय  के  बाहर  के  विद्वानों  तथा  पुरातत्व  विशेषज्ञों  की  भी  सहायता  लेनी

 यदि  उन्हें  इस  सम्बन्ध  में  प्रोत्साहन  दिया  गया  तो  वे  इस  सम्बन्ध में  उपयोगी  कार्य  कर

 सकते हैं  ।  यह  waa  है  कि  उन  की  राय  जानने  के  लिये  इस  विधेयक  को  परिचालित

 किया  जाय  ।  वर्तमान  स्थिति  यह  है  कि  एक  ही  शभ्रधिकारी  को  इंजीनियरिंग

 इत्यादि  सभी  बातों  का  जानकार  होना  जो  संभव  नहीं  में  चाहता  हूं  कि  उक्त  कार्य  विभिन्न

 विभागों के  अन्तर्गत  att  विशेषज्ञों के  निरीक्षण  में  किये  जायें ।  मैं  करता  हूं  कि  इस

 विधेयक से  पुरातत्व की  प्रगति  होगी  ।

 सभापति  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  |

 पत्नी ही०  ना०  मुकर्जी  में  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  ae  विधेयक

 राय  जानने  के  लिये  परिचालित  किया  जाय  पुरातत्व  विभाग  १८६१  में  अपना  शताब्दि  समारोह

 मना  रहा  है  ।  इस  की  आलोचना  करने  के  पूर्व  मैं  यह  भी  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  इस  विभाग  ने  कुछ

 महत्वपूर्ण कार्य  भी  किया  है  ।  इस  विभाग  का  वर्तमान  रूप  पिछले  oF  वर्ष  के  अ्रनुभव  का

 णाम  हमें  इस  में  परिवर्तन  करने  के  पूर्व  aga  प्रगति  तरह  विचार  कर  लेना  चाहियें  ।  मेरे

 विचार  से  भारत  की  परिस्थितियों  को  देखते  हुए  यह  aaa  है  कि  भारत  में

 प्रदर्शन  का  कार्य  एकीकृत  रूप  से  किया  जाय  ।  यह  बात  भी  ध्यान  में  रखनी  चाहिये  कि

 बड़ौदा  डक्कन  कालेज  तथा  कलकत्ता  विश्वविद्यालय  में  पुरातत्व के  संबंध

 में  बहुत  कार्य  किया  जा  रहा  इन  सभी  सरकारी  श्रद्धा-सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  संस्थाओं  के

 प्रतिनिधि  केन्द्रीय  पुरातत्व  बोर्ड  में  मौजूद  हैं  कौर  वे  aoa  राय  व्यक्त  कर  सुझाव  भी  देते

 रहते  हैं  ।  इस  के  श्नतिरिक्त  भ्र भी  पिछले  वर्ष  से  दिल्ल  में  पुरातत्व  स्कूल  भी  खोला  गया  है  ।  मैं

 इस  बात  से  असहमत  हुं  कि  केवल  इस  कारण  कि  इस  विभाग  को  विभिन्न  कार्य  करने  पड़ते  इस  को

 कई  विभागों  में  बांट  दिया  जाय  ।

 जहां  तक  श्री  लिमोना  वल्ली  के  प्रतिवेदन  का  सवाल  में  यह  बताना  चाहता हूं  कि  उस

 प्रतिवेदन
 की

 अधिकांश  सिफारिशें  स्वीकार  कर  ली  गई  कौर  प्रागैतिहासिक  काल  का  श्रीकांत

 कार्य  उन  की  सिफारिशों  के  अनुसार  ही  किया  जा  रहा  यह  बात  सर  मोर्टार  व्हीलर  ने  भी  स्वीकार

 की  है
 ।

 सर  मोर्टार  व्हीलर  ने  लोकल  में  भी  खुदाई  के  काम  को  देख  कर  भारतीय  पुरातत्ववेत्ताओं

 के  कार्य  की  सराहना  की  जहां  तक  पुरातत्व  को  लोकप्रिय  बनाने  का  प्रशन  मेरे  हाथों  में  एक  पुस्तक

 है  जो  इसी  उद्देश्य  से  लिखी  गई  है  कि  जनसाधारण  पुरातत्व  के  महत्व  से  परिचित  हों
 ।

 हमें  यह  स्वीकार  करना  चाहिये  कि  यह  विभाग  प्रशंसनीय  कार्य  कर  रहा  है  ।

 यदि
 इस

 विधेयक  के  इस  विभाग  के  संगठन  में  सुधार  हो  कौर  विश्वविद्यालय

 मूल  wast  में
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 परिचालित  करने  में  कोई  हानि  नहीं  है
 ।

 हम  झ्राद्या  करते  हैं  कि  ये  विशेषज्ञ  लोग  कई  बहुमूल्य  सुझाव

 देने  में  समे  होंगे
 ।

 fat दी०
 qo  शर्मा  :  मुझे इस  बात  से  प्रसन्नता  है  कि  श्री  मकर्जी  ने  इस

 विभाग के  काय  की तारीफ  की  है  मैं  भी  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  यह  विभाग  बहुत  बरच्छा

 काम  कर  रहा  है  ।

 इस  विधेयक  का  उद्देश्य  यह  है  कि  एक  भारतीय  पुरातत्व  संस्था  की  स्थापना  की  मेरे

 विचार  से  यह  उचित  ही  है  ।  यह  संस्था  एक  विश्वविद्यालय  के  प्रकार  की  होगी  जो  पुरातत्व विद्या

 के  अ्रध्यापन  की  देख  रेख  करेगी  ।  मैं  ara  करता  हूं  कि  इस  प्रकार  पुरातत्व  विभाग  के  प्रशासन  और

 अध्यापन  में  समन्वय  हो  सकेगा  |  इस  बात  की  नितान्त  झ्राव्यकता  है  कि  यह  विभाग  पिटी हुई  लीक

 से  बाहर  निकलने  में  प्रसाद  हो  सके  ।  ara  है  विधेयक  इस  उद्देश्य  की  पूर्ति  में  समय  होगा  ।

 इस  में  सन्देह  नहीं  इस  विभाग  के  अन्तर्गत  लगभग  बारह  विभाग  ara  हैं  ।  यह  विभाग

 भली  भांति  एक  भी  विभाग  की  देख  भाल  नहीं  कर  सकता  इन  में  से  कुछ  विभागों  का  कार्य

 भारतीय  पुरातत्व  संस्था  को  सौंप  देना  उचित  होगा  ।  इस  के  अतिरिक्त  यह  संस्था  एक  प्रशिक्षण  केन्द्र

 के  रूप  में  काम  करेगी  |  जहां  पुरातत्व  के  भ्र धि कारियों  को  प्रशिक्षण  मिल  सकेगा  |

 माननीय  सदस्य  ने  इस  विधेयक  की  रचना  में  बहुत  परिश्रम  किया  इस  के  लिये  वे  बधाई

 के  पात्र  हमें  इस  विधेयक  के  कुछ  पतलूनों  यथा  wear  इत्यादि पर

 यथोचित  ध्यान  देना  सरकार  को  चाहिये  कि  इस  विधेयक  को  स्वीकार  करे  तथापि

 यदि  इस  विधेयक के  द्वारा  पुरातत्व  विज्ञान  के  सम्बन्ध में  देश  में  जागरूकता  जायेगी  तो  भी  मैं

 समझूंगा  कि  इस  विधेयक  का  प्रयोजन  सफल  हुमा  है

 श्रीमती  इला  पालचौघरी
 में  आशा  करती  हूं  कि  इस  विधेयक

 को  निर्विरोध

 समन  प्राप्त  होगा  ।  तथापि  यह  कहना  गलत  है  कि  इस  विभाग  ने  aaa  उत्पत्ति  काल  से  ast  तक

 कोई  प्रगति नहीं  यद्यपि  इस  विभाग  का  जन्म  ऐदियाटिक  सोसायटी  के  रूप  में  ठसा  था  तो  भी

 अज  इस  विभाग  के  अन्तरगत  ११  विभाग  हैं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  श्राप  का  ध्यान  प्राचीन  स्मारकों  के  संरक्षण  की  दिलाना  चाहती हुं  ।

 हम  ने  संविधान  में  भी  यह  उपबन्ध  किया  है  कि  इन  प्राचीन  स्मारकों  की  रक्षा  की  जायगी  ।  यह

 प्रसन्नता  की  बात  है  कि  उन  के  संरक्षण  का  कार्य  लोक  निर्माण  विभाग  को  नहीं  सौंपा  गया  भ्र न्य था

 इस  का  भयंकर  परिणाम  होता  ।  दुख  की  बात  है  कि  सारे  विभाग  में  एक  ही  पुरातत्वीय  इंजीनियर

 उन  के  लिये  भारत  के  सभी  ऐतिहासिक  महत्व  की  इमारतों  की  देखभाल  करना  असंभव  धर्न्य  खंडों

 के  इंजीनियर  इत्यादि  भी  प्रशासनिक  रूप  से  इन  के  भ्रमित  नहीं  इस  से  प्रयास  सम्बन्धी  कई

 कठिनाइयां हो  जाती  हैं  ।

 यदि  इस  विधेयक  को  राय  जानने  के  लिये  परिचालित  किया  जायेगा  तो  मुझे  पूरा  विश्वास

 है  कि  लोग  इस  बात  से  सहमत  होंगे  कि  प्राचीन  स्मारकों  के  संरक्षण  के  लिये  एक  पृथक  विभाग  होना

 चाहिये  ।

 मूल  फेज  मे
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 वस्तुतः  प्राचीन  स्मारक  बहुत  उपयोगी  हैं  तथा  राष्ट्र  के  इतिहास  के  दक्षिण  के  सम्बन्ध में  वे

 जो  बहुमूल्य  कार्य  करते  उस  की  तुलना  नहीं  हो  सकती  मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  यह  विधेयक

 जनमत  जानने  के  लिये  परिचालित  किया  जाय  ।  मैं  इस  विधेयक  का  पूर्ण  समर्थन  करती  हूं  ।

 डा०  मा०  श्री०  :
 पुरातत्व  का  किसी  भी  देश  में  बड़ा  महत्व  होता  है  ।

 इस  दिशा  में  सब  से  प्रथम  लाड  कर्जन  ने  पग  उठाया  था  |  उनके  महान  प्रयत्नों  के  फलस्वरूप  ही

 पुरातत्व  विभाग  का  निर्माण  ठोस  आधार  पर  किया  गया  था  |  तब  से  श्री  तक  वह  चल  रहा  है  |

 भारतीय  संस्कृति  को  समझ  सकने  में  कठिनाई  का  एक  कारण  यह  है  कि  भारत  के  समुचित  इतिहास

 का  पता  नहीं  लग  सका  है  ।  बड़े-बड़े  विशेषज्ञों  का  कहना  है  कि  भारत  में  काफी  सामग्री  ऐसी  है

 जिसे  ail  खोजा  azar  निकाला  नहीं  गया  ।  ऐतिहासिक  तारतम्य  की  स्थापना  के  लिए  उसकी

 घटनाओं  की  पुष्टि  की  झ्रावश्यकता  होती  है  यह  पुष्टि  केवल  पृथ्वी  के  गर्भस्थ  भंडार  से  ग

 प्राप्त  हो  सकती  है  ।  इस  छिपे  भण्डार  के  महत्व  को  कोई  विशेषज्ञ  ही  समझ  सकता  है  ।  पश्चिमी

 देशों  में  पुरातत्वीय  अ्रविद्ेषों  के  अध्ययन  को  काफी  विकसित  किया  गया  है  ।  लोगों को  इस  अध्ययन

 की  प्रोत्साहन  किया  जा  रहा  है  ।  हम  भी  ऐसा  काय  करें  इसके  लिए  काफी  विद्वानों  की

 है  ।  हमारे  देश  में  इस  दिशा की  ae  कार्य  करने  की  काफी  गुंजाइश है  ।  इसके

 फलस्वरूप  हमारी  प्राचीन  संस्कृति  का  are  भी  विशद्  अ्रध्ययन  सम्भव  हो  सकेगा  ।

 हमारे  यहां  भी  पुरातत्व  विभाग  के  निर्माण  करने  का  यही  उद्देश्य  परन्तु  इस  दिदा  में

 कोई  गम्भीर  प्रयत्न  नहीं  किये  गये  हैं  ।  राज  तक  यह  देखने  की  झ्रावस्यकता  नहीं  समझी  गयी  fH

 इस  विभाग  के  पास  wafers  सामान  प्रौढ़  सामग्री  भी  उपलब्ध  नहीं  है  जिसे  हमारी  प्राचीन  संस्कृति

 के  अध्ययन  के  लिए  प्रयोग  किया  जा  सके  |  मेरा  निवेदन  है  कि  श्री  नरसिंह  ने  यह  विधेयक

 प्रस्तुत  करके  बड़ा  प्रशंसनीय  art  किया  है  ।

 में  इस  बात  को  मानता  हुं  कि  विधेयक  के  मूल  रूप  में  कुछ  परिवर्तन अवश्य  किये  जाने

 चाहिएं  ।  हमारे  समक्ष  खाने  वाला  यह  एक  बिलकुल  नया  विषय  है  ।  हमें  इस  बात  को  भी  देखना

 चाहिये  कि  अरन्य  देश  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कर  रहे  हैं  ।  जो  लोग  अनुभव  भ्रघ्ययन  के

 कारण  इस  विषय  के  जानकार  हों  उन  से  परामर्श  किया  जाना  चाहिए  |  यह  अच्छा  है  कि  विधेयक

 जनमत  के  लिए  परिचालित  किया  गया  है  ।  में  विधेयक  का  समर्थन  करता  हुं  ।

 श्री  वॉरियर  :
 में  इस  विधेयक के  लक्ष्य

 कौर  उद्देश्य से  सहमत हूं  ।

 जिन  लोगों  ने  इस  दिशा  में  काम  किया  है  उन  महान  विभूतियों  को  हमें  अ्रपनी  श्रद्धा  के  फूल  भेंट

 करने  चाहिएं  ।  इस  पर  भी  हमें  इस  विषय  की  जितनी  जानकारी  है  उससे  कहीं  श्रमिक  जानकारी

 प्राप्त  करना  है  ।  प्राचीन  भारत  के  सम्पूर्ण  इतिहास
 को

 sell  फिर  से  लिखा  जाना  है  ।

 इस  समय  हमारे  देश  में  जो  फूट  डालने  वाली  प्रवृत्तियां  दिखाई  दे  रही  हैं  वह  हमारे  आधुनिक  जीवन

 के  लिए  भयंकर  खतरा  बन  गयी  हैं  ।  इस  बात  की  सब  से  भ्रमित  भ्रावश्यकता  है  कि  हमारे

 बीच  भावात्मक एकता  का  निर्माण  किया  जाय  ।  यह  एकता  तभी  सम्भव  होगी  जब  हम  भारत

 के  प्राचीन  काल  के  पूरे  इतिहास  को  समझ  कौर  जान  सकें
 ।  इस  विषय  पर  भ्रांत-प्च्छे  प्रसिद्ध

 विद्वानों  द्वारा  उपयोगी  पुस्तकें  लिखी  गयी  हैं
 ।

 इस  विषय  के  शभ्रष्ययन  के  लिए  उन  से  समुचित

 प्रकाश  प्राप्त होता  है  ।

 एक  बात  कौर  समझनी  चाहिए  कि  पुरातत्व  का  श्री  यह  नहीं  है  कि  कुछ  पुराने

 गहने  मौर  भ्रमण  चीजें  खोद  कर  निकाली  चीजों  के  पीछे  कुछ  विचार  निहित अ  आ  जाग

 ।

 उपे  सेल

 मूल  अंग्रेजी  में
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 रहते हैं  ।  उन्हीं  विचारों  की  खोज  कर  उन्हें  नया  रूप  कौर  नया  जीवन  दिया  जाना  चाहिए  ।

 यही  वह  कार्य  है  जिसे  विभाग  द्वारा  किया  जाना  आवश्यक  होता  है  ।  यह  बड़ा  प्राविधिक  प्रशन

 हीं है  परन्तु  विशाल  महत्व  का  प्रश्न  |

 इस
 विषय  की  बहुत

 सी
 बातों  की

 प्रो
 मंत्री  महोदय  का  ध्यान  आकृष्ट  कराना  बड़ा  ही

 श्रावस्ती है  ।  मैँ  ग्वालियर  वहां  एक  महान  कवि  का  मकबरा  मुझे  यह  जान  कर

 gar  fe  उस  मकबरे  के  चौकीदार  को  केवल  १०  रुपये  प्रति  मास  वेतन  मिलता  है
 ।

 मेरा  निवेदन

 है  कि  इस  व्यापक  ate  विशाल  विषय  को  वर्तमान  छोटे  से  घिरे  हुए  से  विभाग  में  ही  नहीं  रखा

 जाना  चाहिए  |  इसका  अपेक्षित  विस्तार  होना  चाहिए  ।  मंत्रालय  को  सलाह  रायों  से  लाभ

 उठाना  चाहिए  ।  यह  भी  मान  लिया  जाय  कि  इस  विधेयक  को  ठीकਂ  प्रकार  से  प्रारूप  नहीं  किया

 गया  तो  भी  मंत्रालय  का  यह  acer  है  कि  वह  इस  प्रकार  का  विधेयक  प्रस्तुत  करे  इस  प्रकार
 की  संस्था  की  स्थापना  करे  ।  यह  देश  की  भावात्मक  एकता  के  लिए  बड़ा  ही  आवश्यक  है  |  केवल

 भाषण  देने  से  भावात्मक  एकता  की  स्थापना  नहीं  हो  सकती  ।  यही  कारण  है  जिन  से  प्रेरित  हो  कर  मैं

 इस  विधेयक  का  समान  कर  रहा  हूं  ।

 भारत  में  संग्रहालयों  शर  स्मारकों  की  ठीक  ढंग  से  देख  भाल  नहीं  की  जा  रही  |  ताज  महल

 are  लाल  किले  को  जिस  प्रकार  हम  रख  रहे  हैं  यह  कोई  शोभा  की  बात  नहीं  ।  इन्हें  कौर  भी

 प्रतीक  अच्छी  हालत  में  रखा  जाना  चाहिए  ताकिਂ  बाहर  से  खाने  वाले  लोग  यह  न  कहें  किਂ  हम  अपनी

 इस  निधि  के  प्रति  उदासीन  हैं  ।  दक्षिण  में  विशाल  भित्ति  चित्र  शौर  विश्वास  मंदिर  खराब  हालत  में

 पड़े हुए  इन  सब  की  हालत  सुधारी  जानी  चाहिए  आशा  करता  हुं
 कि

 अपने  देश  के  इस

 गौरव  को  सुरक्षित  रखने  की  दृष्टि  से  सरकार  इस  विधेयक  को  स्वीकार  कर  लेगी

 aaa  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  मो०  मैं  ने  विधेयक

 के  प्रस्तावक  महोदय  तथा  अन्य  माननीय  सदस्यों  के  जोशीले भाषण  सुने  हैं  ।  में  इस  बात  को  स्वीकार

 करता  हूं  कि  इससे  हमारी  पुरातत्व  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  बढ़ी  है  ।  में  प्रस्तावक  महोदय  का  इस

 बात  के  लिए  धन्यवाद  देता  हूं  कि  उन्होंने  पुरातत्व  विभाग  में  काफी  रुचि  दिखाई  है  उनकी

 इच्छा  है  कि  इस  विभाग  की  स्थिति  सुधारी  जाये  ।

 निस्संदेह  विधेयक  के  पीछे  जो  उद्देश्य  है  वह  बहुत  बरच्छा  परन्तु  मेरा  मत  है  कि  यदि

 इस  विधेयक  को  स्वीकार  कर  लिया  गया  तो  भारत  में  पुरातत्व  के  लिए  उसके  बड़े  हानिकारक  प्रभाव

 होंगे  |  इस  विधेयक  को  लागू  करने  का  ae  होगा  कि  हम  विभाग  का  सर्वाघिक  महत्वपूर्ण  कार्यों

 अर्थात्  खुदाई  शर  प्रो गति हास  खोज  के  कार्य  को  इस  से  ले  कर  दिक्षा  संस्थाओं  को

 सौंप  दिया  जायेंगी  ।  यदि  ऐसा  किया  गया  तो  न  केवल  देशभर  के  पुरातत्व  स्थानों का  विनाश

 होगा  वरन्  अपार  लोक-धन  की  भी  हानि  होगी  ।  नये-नये  विभाग  खोले  जायेंगे  ्र  उनके  संभरण

 के  लिये  इस  सभा  द्वारा  धन  की  व्यवस्था  की  जायेगी  ।

 सभापति  महोदय  :  साननीय  मंत्री  आगामी  गैर-सरकारी  दिन  ea  भाषण  जारी  रखें  ।

 अब  सभा  स्थगित  होती  है  ।
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